
Аттракционы будут проходить обязательную 
проверку на исправность и безопасность.

Начнут действовать новые требования 
энергетической эффективности 
многоквартирных домов.

Изменится форма уведомления об уплате налогов 
на имущество.

Возрастают ставки утилизационного сбора 
на автомобили.

Возобновятся полеты из России в Египет.

Почта поднимет тарифы на свои услуги.

Будут повышены пенсии по гособеспечению, 
в том числе — социальные.

На первом — только закусывать.
Депутаты предлагают 
запретить алкоголь 
в кафе на первых 
этажах домов
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РЕШЕНИЕ Многолетняя карьера 
кузбасского губернатора 
завершилась

Отставка Тулеева 
принята

Юлия Потапова, Юрий Политов

ВЛАДИМИР Путин принял до-
срочную отставку губернатора 
Кемеровской области Амана Ту-
леева, прошение о которой тот 
подал спустя неделю после пожа-
ра в торгово-развлекательном 
центре «Зимняя вишня». Соот-
ветствующий указ президент 
подписал в воскресенье. Времен-
но исполняющим обязанности 
главы региона назначен вице-гу-
бернатор Сергей Цивилев. 

73-летний Аман Тулеев воз-
главлял регион более 20 лет и яв-
лялся одним из старейших гу-
бернаторов в России. Как сооб-
щил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, Владимир Пу-
тин позвонил Тулееву и поблаго-
дарил его за многолетнюю рабо-

ту на посту руководителя регио-
на. Сам Тулеев в специальном 
видеообращении подтвердил — 
его уход с поста непосредствен-
но связан с трагедией, унесшей 
жизни десятков людей. «Считаю 
для себя правильным, осознан-
ным, единственно верным реше-
нием, потому что работать с та-
ким тяжелейшим грузом на по-
сту губернатора нельзя, мораль-
но нельзя», — заявил Тулеев. «Мы 
потеряли 64 человека, большин-
ство из них дети. Каждый из нас 
пропустил это через свое сердце, 
весь этот ужас, горе этой ката-
строфы. Уважаемые кузбассов-
цы, я делал все, что мог... Еще раз 
приношу самые глубокие собо-
лезнования», — сказал 
губернатор, покидая 
свой пост.

Иван Петров

О
бъявленный в России 
очередной весенний 
призыв в войска и на 
флот окажется на 
10 процентов мень-

ше по числу срочников, чем были 
призваны весной 2017 года. Та-
кие данные сообщил врио на-
чальника главного организаци-
онно-мобилизационного управ-
ления Генерального штаба ВС РФ 
Евгений Бурдинский.

«Одна из особенностей ны-
нешнего призыва заключается 
в существенном сокращении ко-
личества граждан, призываемых 
на военную службу. Если весной 
2017 года в войска были направ-
лены 142 тысячи новобранцев, 
то в предстоящую кампанию под-
лежат призыву 128 тысяч чело-
век, что на 10 процентов мень-
ше», — сообщил генерал-лейте-
нант Бурдинский. 

Напомним, что осенью прош-
лого года стали новобранцами и 
надели погоны 134 тысячи моло-
дых людей по всей России. 

Военачальник объяснил, что 
снижение количества срочников 
в армии объясняется одновре-
менным увеличением числа во-
еннослужащих по контракту.

Бурдинский напомнил, что 
весенний призыв будет прово-
диться не во всех регионах Рос-
сии. Поскольку в Республике 
Коми, Ненецком и Ямало-Ненец-
ком автономных округах, а так-
же в ряде муниципальных обра-
зований Камчатского, Краснояр-
ского, Пермского краев, Амур-
ской, Иркутской, Магаданской 
и Сахалинской областей призыв 
проводится только один раз 
в год.

Призывники из этих регионов 
пойдут служить осенью. Если же 
очень хотят пойти весной, то им 
следует стать на воинский учет 
в другом регионе. 

Особенностью же весеннего 
призыва станет то, что в армию 
впервые будут призваны моло-
дые люди, ранее официально по-
лучившие по состоянию 
здоровья освобождение 
от военной службы.

ЭКСКЛЮЗИВ Постпред России 
при Организации 
по запрещению химоружия 
Александр Шульгин: Как 
расследуют «дело Скрипаля»

Дело химиков 
боится

Екатерина Забродина

ПРОШЕЛ почти месяц с момен-
та происшествия в Солсбери, где  
четвертого марта при невыя-
сненных обстоятельствах были 
отравлены экс-полковник ГРУ 
Сергей Скрипаль и его дочь 
Юлия, оставшиеся, к счастью, в 
живых. Согласно последним дан-
ным британской стороны, 
33-летняя Юлия, в отличие от 
своего отца, вышла из комы и 
идет на поправку, при этом в кон-
сульском доступе к россиянке 

нашим дипломатам было отказа-
но. До сих пор не установлено, 
кто, как и с помощью какого яда 
совершил это покушение, в кото-
ром Лондон обвинил Россию, не 
предъявив при этом никаких до-
казательств. О том, как ведется 
расследование резонансного 
дела в Организации по запреще-
нию химического оружия, «Рос-
сийской газете» рассказал посол 
России в Нидерландах, постоян-
ный представитель на-
шей страны при ОЗХО 
Александр Шульгин.
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АПРЕЛЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Началась подписка 
на «Российскую 
газету» 
на второе 
полугодие-2018
Страница 4
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Армия В России объявлен очередной весенний призыв 
в  войска и на флот 

Призыв услышан

Тимофей Борисов

Т
рагедия в кемеровском тор-
говом центре «Зимняя виш-
ня» поставила много во-

просов. Главный из них, наверно: 
как могло случиться, что при по-
жаре не сработало вообще ниче-
го, ни сигнализация, ни оповеще-
ние, ни вызов пожарных, ни по-
жаротушение и дымоудаление, 
словно огонь вспыхнул в пещере 
каменного века? На этот и мно-
гие другие вопросы корреспон-
денту «РГ» сразу по возвращении 
из Кемерово рассказал директор 
Департамента надзорной и про-

филактической деятельности 
МЧС России Ринат Еникеев.

Ринат Шамилевич, проясните, 
проверяли все же «Зимнюю виш-
ню» в 2016 году или нет? То со-
общают, что МЧС проверку про-
вело за два часа, признав отсут-

ствие нарушений. С другой сто-
роны, известно, что малый биз-
нес проверять нельзя. Что же 
все-таки произошло в 2016 году, 
когда в торговый центр должен 
был прийти инспектор МЧС?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Согласно законода-
тельству первая плановая про-

верка могла быть осуществлена 
не раньше трех лет с момента 
ввода торгового центра в эксплу-
атацию, то есть в 2016 году. Под-
готовка к проверке началась в 
2015 году, когда были получены 
согласования с территориальной 
прокуратурой, потом с прокура-
турой субъекта. После предложе-
ние ушло в Генеральную проку-
ратуру.

Только после этого объект мог 
быть включен в Сводный план 
проверок юридических лиц и ин-
дивидуальных предпри-
нимателей на 2016 год. 
И это было сделано.

МЧС Главный пожарный инспектор МЧС Ринат Еникеев о том, 
что  обнаружили эксперты в сгоревшем торговом центре

После пожара

Одна из особенностей нынешнего призыва заключается в существенном сокращении количества молодых людей, призываемых на военную службу.
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Австралийский доллар  44,1169
Азербайджанский манат  33,6358
Армянский драм**  11,9426
Белорусский рубль  29,3290
Болгарский лев  36,0974
Бразильский реал  17,3267

Венгерский форинт**  22,5977
Вон Республики Корея***  53,9350
Гонконгский доллар*  72,9619
Датская крона*  94,7263
Доллар США  57,2649
Евро  70,5618

Индийская рупия**  87,9443
Казахстанский тенге**  17,9829
Канадский доллар  44,5156
Киргизский сом**  83,5685
Китайский юань*  91,2719
Молдавский лей*  34,8009

Новый туркменский манат  16,3848
Норвежская крона*  73,1091
Польский злотый  16,7853
Румынский лей  15,1607
СДР  83,2443
Сингапурский доллар  43,7170

Таджикский сомони*  64,8725
Турецкая лира  14,4692
Узбекский сум****  70,3586
Украинская гривна*  21,7613
Фунт стерлингов  80,4915
Чешская крона*  27,8269

Шведская крона*  68,6572
Швейцарский франк  60,0828
Южноафриканский рэнд*  48,4176
Японская иена**  53,9294

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.03.18 

Дорогие белорусы и россияне!

День единения народов Беларуси и России — это знамена-
тельный праздник, который воплощает в себе наше брат-
ство и нерушимую дружбу, добрососедство, взаимопонима-
ние и всестороннее сотрудничество.

Каждый день мы совместно работаем для достижения 
главной цели интеграции — улучшения жизни людей за счет 
успешного социально-экономического развития Беларуси 
и России.

Союзнические отношения наших государств способству-
ют расширению взаимовыгодных экономических и гумани-
тарных связей, установлению равных прав и единых соци-
альных гарантий для граждан.

На международной арене мы выступаем консолидиро-
ванно, внося весомый вклад в обеспечение мира и безопасно-
сти. Последовательно и результативно укрепляем обороно-
способность наших стран, объединяя усилия перед лицом сов-
ременных вызовов и угроз.

Сотрудничество Беларуси и России обладает огромным 
потенциалом. Чтобы реализовать его в полной мере, мы 
должны неукоснительно соблюдать договоренности, сохра-
няя и развивая наши достижения и общее наследие.

Сегодня приоритетными направлениями долгосрочного 
союзного строительства являются инновационные и науко-
емкие разработки, которые необходимо внедрять во все сферы 
жизни. С их помощью возможно уверенное построение высоко-
технологичной экономики и информационного общества.

От эффективности совместных действий во многом за-
висят авторитет и позиции Беларуси и России в мировом со-
обществе, конкурентоспособность наших стран и — что са-
мое главное — благополучие граждан.

Дорогие друзья!
Союзное государство — это наше достояние, позволяющее 

двум братским народам жить одной семьей в мире и согла-
сии. Уверен, что воля белорусов и россиян к единению, как 
и прежде, будет служить прочным основанием для интегра-
ционного строительства, дальнейшего развития многопла-
нового сотрудничества и формирования общей новейшей 
истории.

Сердечно поздравляю вас с Днем единения народов Беларуси 
и России.

Желаю всем крепкого здоровья, счастья, благополучия 
и добра.

Александр Лукашенко, 
Председатель Высшего Государственного Совета 

Союзного государства, 
Президент Республики Беларусь

Минск, 2 апреля 2018 года

Акцент

 Проверка началась, но через 
день была прекращена 

А
Р

Т
Е

М
 К

О
Р

О
Т

А
Е

В
 /

 Т
А

С
С

5
Серьезным барьером 
для мошенников 
в долевом строительстве 
становится страхование

Участникам торжественных собраний по случаю 
Дня единения народов России и Беларуси

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляю вас с Днем единения народов России 

и Беларуси — замечательным праздником, который симво-
лизирует неразрывные узы братской дружбы, духовной и 
культурной близости, связывающие народы наших стран.

Созданное более двух десятилетий назад Союзное государ-
ство остается примером наиболее тесной интеграции на 
постсоветском пространстве. В рамках союзного строи-
тельства Россия и Беларусь смогли качественно повысить 
уровень двустороннего сотрудничества на всех направлени-
ях. Налажена тесная координация усилий в сферах внешней 
политики, обороны и национальной безопасности. Реализу-
ются масштабные совместные проекты в инфраструктур-
ной, энергетической, научно-технической, гуманитарной и 
других областях.

Высокими темпами развиваются межрегиональные свя-
зи, диалог по парламентской линии, контакты между дело-
выми и академическими кругами, а также общественными 
организациями двух стран. В числе приоритетных задач — 
формирование единого правового пространства, сближение 
систем образования, совершенствование механизмов торго-
во-экономических обменов.

Убежден, что совместными усилиями мы обеспечим 
дальнейшее наращивание плодотворного российско-белорус-
ского сотрудничества и интеграционного взаимодействия в 
интересах наших братских народов.

Владимир Путин, 
Президент Российской Федерации.

Москва, 2 апреля 2018 года.

Указ Президента Российской Федерации
О призыве в апреле — июле 2018 г. граждан 
Российской Федерации на военную службу 

и об увольнении с военной службы граждан, 
проходящих военную службу по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об оборо-
не» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе», 
постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2018 г. призыв на военную службу граждан 
Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не пребывающих в запасе и подле-
жащих в соответствии с Федеральным законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воин-
ской обязанности и военной службе» (далее — Федеральный закон «О воинской 
обязанности и военной службе») призыву на военную службу, в количестве 128 000 
человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской обязаннос-
ти и военной службе» увольнение с военной службы солдат, матросов, сержантов и 
старшин, срок военной службы по призыву которых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации и призывным комиссиям обеспечить выполнение 
мероприятий, связанных с призывом на военную службу граждан Российской Феде-
рации.

4. Руководителям федеральных органов исполнительной власти обеспечить 
исполнение положений Федерального закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе» в отношении граждан Российской Федерации, не пребывающих в 
запасе, принятых на службу (работу) в подведомственные органы и организации 
этих федеральных органов исполнительной власти и подлежащих призыву на 
военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль, 30 марта 2018 года № 129
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Игорь Петришенко, 

посол Беларуси 

в Российской Федерации, 

на «Деловом завтраке» 

в «РГ»
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ПАРТИИ «Единороссы» начинают
отбор кандидатов на выборы 

Первое сито

Татьяна Замахина

«ЕДИНАЯ Россия» начинает от-
бор кандидатов для предстоящих 
в сентябре региональных выбо-
ров. Сегодня стартует выдвиже-
ние участников предварительно-
го внутрипартийного голосова-
ния, а само оно состоится 3 июня.

Процедура праймериз уже за-
рекомендовала себя как эффек-
тивный способ отбора кандидатов 
для выборов разного уровня — не 
только региональных, но и феде-
ральных (в Госдуму). Потенциаль-
ными кандидатами на все посты, 
желающими получить поддержку 
партии, могут стать как ее члены, 
так и беспартийные. При этом к 
участникам предварительного 
«испытания» предъявляются се-
рьезные требования. Так, кандида-
ты не должны владеть финансовы-
ми активами за рубежом и иметь 
судимости, даже снятые и пога-
шенные. Кроме того, обязатель-
ным условием допуска к голосова-
нию является участие в дебатах.

«Единороссы», вводя эту про-
цедуру несколько лет назад, сна-
чала использовали так называе-
мую закрытую модель отбора, 
когда голосование по кандидату-
рам проходило внутри партий-
ных структур. Однако позже 
была введена открытая модель, 
подразумевающая возможность 
участия в голосовании любого 
избирателя. При «открытом» 
способе предусматривается рей-
тинговая система: выразить 
предпочтение можно не одному 
кандидату, а сразу нескольким.

Организационный этап стар-
товал 26 марта: с этого дня и по 
сегодняшний день регионы фор-
мировали оргкомитеты по прове-
дению предварительного голосо-
вания. Выдвижение участников 
стартует сегодня и продлится по 

8 мая. Сегодня же начинается и 
период агитации, который завер-
шится 2 июня.

Регистрация участников 
должна пройти не позднее 13 мая. 
К этому же сроку должен быть 
сформирован список участников 
предварительного голосования, 
опубликованы адреса участков 
для голосования. Что касается де-
батов, то они могут быть назна-
ченные оргкомитетами в период 
с 13 апреля по 27 мая во внерабо-
чее время. На предварительном 
голосовании ожидается хороший 
конкурс: например, год назад он 
превысил 3 человека на место от 
количества зарегистрированных 
кандидатов.

Голосование должно пройти 
«открыто, прозрачно, с макси-
мальным привлечением новых 
лиц, молодых лидеров, сторонни-
ков партии», поставил задачу се-
кретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак. «От того, насколько про-
зрачно и открыто мы проведем 
эту процедуру, будет зависеть 
сентябрьская кампания, резуль-
таты которой мы получим в Еди-
ный день голосования», — под-
черкнул он. К 2019 году «Единая 
Россия» собирается усовершен-
ствовать процедуру: внедрить 
форму электронного голосова-
ния во всех регионах. В этом году 
массово это сделать не получит-
ся, потому что должен быть раз-
работан специальный програм-
мный продукт, объяснял ранее 
Турчак. Однако он не исключил 
«пилотный режим» в некоторых 
территориях уже в этом году.

Напомним, в Единый день го-
лосования 9 сентября пройдут 
кампании различного уровня, в 
том числе дополнительные выбо-
ры 4 депутатов в Госдуму, выбо-
ры глав более 20 регионов, выбо-
ры депутатов 17 заксобраний.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев
предостерег ведомства от «изобретения»
неналоговых платежей

В пользу бизнеса

Владимир Кузьмин

С
истема неналоговых пла-
тежей должна быть про-
зрачной, считает премьер-

министр Дмитрий Медведев, — 
недопустимо, чтобы ведомства 
могли сами приумножать их.

Председатель правительства 
обсудил интересующие бизнес 
вопросы с главой Российского со-
юза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) Александ-
ром Шохиным.  Шохин, в частно-
сти, обратил внимание на пози-
цию бизнеса, что все решения о 
неналоговых платежах должны 
утверждаться не позднее чем за 
шесть месяцев до начала финан-
сового года. Это и мнение мини-
стерства финансов, которое биз-
нес, как выразился глава РСПП, 
«горячо поддерживает». А в про-
екте нового Бюджетного кодекса 
речь идет только о трех месяцах. 
«Хорошо было бы все-таки в 
пользу бизнеса решить этот во-
прос. Для нас ведь важно подго-
товиться к этим изменениям. Но 
при этом мы исходим из того, что 
будет обеспечена, как говорят 
финансисты, фискальная ней-
тральность всех этих измене-
ний», — сказал Александр Шохин.

В пример были приведены 
экологические платежи. «Здесь 
явно фискальная функция, то 
есть налоговая, и экологическая 
функция в определенном проти-
воречии находятся, — отметил 
глава РСПП. — И многие предпри-
ятия, если будут сами перераба-
тывать отходы производства и 
активно этим заниматься, не бу-
дут платить эти платежи. Как 
крайний вариант такое возмож-
но, но тогда никакого экологиче-

ского сбора не будет, и налоговой 
службе нечего будет собирать».

Для бизнеса, продолжил Шо-
хин, также очень важна базовая 
позиция — все неналоговые пла-
тежи должны иметь законода-
тельное оформление, «должна 
быть предсказуемость в этой об-
ласти». 

— Вся эта система должна быть 
в легальном поле. Нельзя допу-
стить ситуацию, когда то или 
иное ведомство изобретает эти 
платежи, приумножает их коли-
чество и этот процесс становится 
неконтролируемым. Это бьет и 
по бизнесу, и по экономике в це-
лом, — согласился премьер-ми-
нистр.

Поговорить с правительством 
бизнес хотел бы и по теме прохо-
дящей инвентаризации налого-
вых льгот. Предприниматели не 

хотят упрощенного подхода к на-
логовым льготам по принципу, 
что некоторые типы налогопла-
тельщиков сразу будут исклю-
чаться — например, налогопла-
тельщики, включенные в консо-
лидированную группу налого-
плательщиков, или какие-то от-
расли целиком.

Существует и социальный ас-
пект. Шохин назвал это оценкой 
комплексного мультипликатив-
ного эффекта от налоговых льгот. 
Многие компании, по его словам, 
строят не только заводы, но и со-
циальные объекты. «И нам очень 
важно, чтобы учитывались эти 
инвестиции компаний и относи-
лись эти расходы на себестои-
мость», — заявил он.

ХРОНИКА

КПРФ
на пленуме
оценила
итоги выборов

ОЦЕНКИ 
ПОСТАВЛЕНЫ

Татьяна Замахина

НА ПЛЕНУМЕ в субботу КПРФ 
проанализировала результат 
своего кандидата Павла Груди-
нина на выборах президента РФ. 
Лидер коммунистов Геннадий 
Зюганов сделал вывод, что ком-
партии удалось доказать свой 
статус реальной оппозиции. Он 
поставил задачи на будущее — и, 
в частности, на региональные 
выборы, в которых анонсировал 
участие Грудинина.

Зюганов выступил с докладом 
«Об итогах выборов президента 
РФ и задачах по проведению из-
бирательной кампании в сентя-
бре 2018 года». Напомним, глава 
ЗАО «Совхоз им. Ленина» Павел 
Грудинин получил на выборах 18 
марта 11,77% голосов. Зюганов 
дал понять, что партия рассчиты-
вала на большее, но все же сделал 
вывод, что «союз КПРФ с левыми 
и народно-патриотическими си-
лами» себя оправдал. «Мы — един-
ственная реальная оппозиция», — 
подчеркнул Зюганов.

Были и просчеты, отметил 
Зюганов. «В ряде регионов наши 
отделения не сумели организо-
вать разъяснительную работу, 
не проявили активности в рас-
пространении печатных матери-
алов, упустили агитацию в сети 
Интернет», — сказал он. 

Впредь КПРФ должна наращи-
вать активность в Интернете и на 
улицах, совершенствовать пар-
тийный механизм контроля за 
ходом голосования, поставил за-
дачи Зюганов. И еще важная цель 
— численный состав партии необ-
ходимо удвоить. Все это, по его 
мнению, поможет показать хоро-
ший результат на предстоящих в 
сентябре региональных выборах. 
Грудинин примет в них участие, 
сказал Зюганов, не уточнив, 
впрочем, в каком именно статусе.

Павел Грудинин тоже высту-
пил на заседании, отметив укре-
пление позиций КПРФ по итогам 
выборов. Экс-кандидат поделил-
ся мнением, что должен был на-
брать около 30% голосов. «Мы не 
проиграли. И я должен быть не 
только с усами, но еще и шевелю-
ру отпустить большую», — заме-
тил он, имея в виду нашумевшее 
пари с блогером, в ходе которого 
«проспорил» усы. «Мы прошли 
бой, и этот бой, это сражение по-
казало все плюсы и минусы, в том 
числе и надо, конечно, делать вы-
воды, — заявил бывший кандидат. 
— Где-то есть слабые места, и я ду-
маю, что председатель партии и 
президиум обязательно сделают 
оценку, но перестраиваться обя-
зательно надо». Результаты выбо-
ров показали, что внутри КПРФ 
есть запрос на перемены, заявил 
также Грудинин, который сам яв-
ляется беспартийным.

Президент Владимир Путин обсудил работу «Транснефти»

Санкции не помеха

Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
Путин встретился с 
председателем прав-
ления «Транснефти» 
Николаем Токаре-

вым.
В этом году компании испол-

няется 25 лет. «За эти годы она 
превратилась в крупнейшую ми-
ровую компанию подобного 
рода», — заметил глава государ-
ства. Свой отчет Токарев начал с 
поздравлений от всего 115-ты-
сячного коллектива с победой на 
выборах президента и пожелал 
успехов в деле развития и укре-
пления страны. «Транснефть» 
всегда рядом, всегда будет под-
держивать ваши усилия в этом 
направлении. Можете на нас пол-
ностью рассчитывать», — заве-
рил он.

«Если говорить о таком не-
большом юбилее, то, конечно, 
нам есть чем гордиться. За 25 лет 
сделано очень много», — продол-

жил глава правления компании. 
«Транснефть» присутствует в 64 
регионах, это восемь федераль-
ных округов. «За прошедшее 
время, особенно за последние 10 
лет, построено 19 тысяч киломе-
тров линейной части, в том чи-
сле нового строительства, в но-
вых проектах девять тысяч кило-
метров, и замена линейной ча-
сти, то есть технический ресурс, 
который отработан, — это еще 10 
тысяч километров; 50 нефтепе-
рекачивающих станций», — доло-
жил он. Создано порядка 13,5 ты-
сячи рабочих мест, из них девять 
тысяч — в Восточной Сибири, 

Приморье, Хабаровском крае, 
Амурской области.

Токарев также рассказал об 
импортозамещении. «Мы начали 
эту работу не потому, что сан-
кции были введены», — объяснил 
он. Еще в 2008—2009 годах руко-
водство компании решило, что 
надо производить продукцию на 
своей базе, локализовывать в 
России. И сегодня в стране произ-
водится 93 процента необходи-
мого оборудования. А в 2020 году 
будет 97 процентов. «Совместно 
с итальянскими партнерами по-
строены интересные предприя-
тия в Челябинске: мы теперь 

сами полностью удовлетворяем 
потребности отрасли в наших на-
сосах», — привел пример он.

«И в плане энергоэффектив-
ности тоже достигнуты серьез-
ные результаты. Мы сумели за 
счет применения новых техноло-
гий и режимов работы современ-
ного оборудования с лучшими 
показателями добиться эконо-
мии от 16 процентов энергопо-
требления, то есть это порядка 
семи миллиардов рублей», — со-
общил докладчик. Удельное энер-
гопотребление на единицу това-
ра транспортной продукции 
«Транснефти» сегодня лучшее в 
мире, заметил он, добавив, что 
«это выводы авторитетной ауди-
торской компании».

На вопрос президента о сред-
ней зарплате докладчик ответил, 
что средняя зарплата —90 тысяч 
рублей, в зависимости от регио-
нов. «В этом году планируете уве-
личение зарплаты?» — уточнил 
глава государства. «Мы проин-
дексировали на текущий год. У 

нас на ставку инфляции все это 
сделано, и мы практически еже-
годно планируем эту работу про-
водить. В Центральной России, 
конечно, она немножко пониже. 
Дальний Восток и Восточная Си-
бирь, Север — в основном, конеч-
но, там за 100 тысяч, там уже зар-
плата побольше», — рассказал со-
беседник.

Кроме того, президент провел 
совещание с постоянными члена-
ми Совбеза. «Состоялся обстоя-
тельный обмен мнениями по 
внешнеполитической тематике, 
в том числе в контексте приня-
тых решений о зеркальных мерах 
в отношении ряда государств, 
выславших российских диплома-
тов и закрывших консульские уч-
реждения», — сообщили в пресс-
службе Кремля. Также участники 
обсудили вопросы внутрирос-
сийской социально-экономиче-
ской повестки.

Президент обсудил с главой 
«Транснефти» результаты работы 
компании.

Акцент

 Больше 90% необходимого 
компании оборудования 
уже производится в России

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3943

ИТОГИ НЕДЕЛИ: 
НОВЫЕ ТЕМЫ
ВАЖНЕЙШИЕ темы, сформировавшие политическую 
повестку прошедшей недели: реакция общества на траге-
дию в Кемерово, неумелые действия властей в ряде тер-
риторий при решении волнующих население проблем, 
дипломатическая война между Россией и Западом, про-
должение обсуждения итогов президентских выборов.

Трагедию в Кемерово можно рассматривать с разных 
точек зрения. Разумеется, в первую очередь доминирует 
задача выявления причин пожара и всех событий того 
рокового прошлого воскресенья, приведших к многочи-
сленным жертвам.

По этому вопросу в обществе разногласий немного — 
ответственность возлагается в первую очередь на владель-
цев, регулирующие и надзорные органы. По данным опро-
са ВЦИОМ, именно на владельцах торгового центра, не 
обеспечивших необходимый уровень противопожарной 
безопасности в здании, и лежит основная вина за гибель 

людей — 68 процен-
тов респондентов 
считают именно так. 

60 процентов 
опрошенных возла-
гают вину за события 
на региональные 
власти. О степени их 
ответственности еще 
будут спорить. Одна-
ко совершенно бес-
спорными являются 
оценки действий и 

заявлений этих самых региональных властей в момент и 
после трагедии.

К сожалению, региональные власти лишь добавили не-
гатива. Каждое очередное заявление лишь ухудшало на-
строение людей, каждое сообщение из региональной ад-
министрации выглядело слишком пафосным, слишком на-
чальственным. 

Как обычно, в подобных критических ситуациях гра-
ждане ждали от властей взвешенной и ответственной реак-
ции. Люди ждали уважения и сочувствия. Шокированные 
трагедией родители ждали, что с ними будут говорить 
честно и открыто. Ни ответственности, ни сочувствия они 
не получили. Власти Кемерово оказались не готовы к об-
щению с людьми в том тоне, который был необходим.

После отставки губернатора Тулеева существует боль-
шая вероятность того, что основная волна негатива схлы-
нет. Однако вряд ли все проблемы были следствием неу-
дачной работы одного человека. Они свидетельствуют о 
более серьезных болезнях. И власти хорошо бы разобрать-
ся с этими болезнями, проанализировать работу всех от-
ветственных в эти дни и сделать все, чтобы такого больше 
не повторялось.

Это предположение выглядит актуальным и на фоне не-
своевременного решения острых экологических проблем 
в некоторых других регионах. Там тоже сыграло свою нега-
тивную роль неумение говорить с гражданами. Невнима-
ние к самым насущным проблемам людей, когда конкрет-
ная ситуация в конкретном населенном пункте касается 
большого количества граждан, а местные чиновники дела-
ют вид, что ее не замечают, приводит к росту недовольства 
среди населения. Несмотря на то, что сигналы заняться 
проблемой поступали с самого высокого уровня. Но муни-
ципальные чиновники и их не услышали. 

И не занялись. В итоге подключаться вновь пришлось 
губернатору. Пока людей успокоить не удается. Очевидно, 
что не работают примитивные механизмы убеждения, ко-
торые так любят региональные чиновники. Люди хотят не 
обещаний, а конкретной информации о том, что будет за-
втра, о том, каковы перспективы развития территории. 
Тем более что число людей, которые воспринимают эколо-
гические проблемы слишком серьезно, в наши дни только 
растет и работа с ними, а также с общественными органи-
зациями, которым бы люди доверяли, приобретает важное 
значение.

Начавшиеся дипломатические войны между Россией и 
Западом к внутренней политике отношения вроде бы не 
имеют. Однако граждане внимательно за ними следят. О 
«случае Скрипаля» и 
действиях Запада по-
сле него, по данным 
ВЦИОМ, слышали 
82% россиян. Обви-
нения со стороны 
британского руко-
водства в адрес Рос-
сии 81% слышавших 
считают предвзяты-
ми. И с течением вре-
мени представления 
о несправедливости 
обвинений в адрес России только усиливаются. Эти трен-
ды могут привести к серьезным изменениям во взглядах 
граждан на то, кто есть кто — где наши друзья, а где враги.

Люди воспринимают происшедшее как попытки запад-
ных стран сорвать предстоящий чемпионат мира по фут-
болу. Никто не любит, когда у него отнимают праздник. Но 
еще больше не любят несправедливых обвинений. Люди 
вполне обоснованно воспринимают заявления ряда пред-
ставителей западных стран как проявления русофобии. 
Можно не сомневаться, что продолжение давления на Рос-
сию усилит в общественном мнении негативные настрое-
ния по отношению к Западу.

Наконец, важно отметить, что еще продолжают обсу-
ждаться и интерпретироваться итоги закончившейся пре-
зидентской кампании. По данным ВЦИОМ, подавляющее 
большинство россиян (87%) удовлетворены выборами 
президента. Это максимальный суммарный показатель за 
последние три избирательные кампании: в 2012 г. таких 
было 71%, в 2008 г. — 72%. 

Доверие результатам голосования также достигло мак-
симума за все периоды измерений: 60% граждан уверены, 
что результаты выборов соответствуют волеизъявлению 
народа, еще 28% допускают, что были какие-то «подтасов-
ки на местах», но не считают, что они оказали влияние на 
общий итог. 

Случаи нарушений в ходе голосования большинству 
граждан не известны. Лишь 2% респондентов сообщили, 
что сталкивались с нарушениями лично, 3% — со слов род-
ных и знакомых. Так что если рассматривать ситуацию с 
точки зрения легальности и легитимности итогов, то ее 
следует признать вполне позитивной. 

Большинство обозначенных тем явно будут оказывать 
влияние на повестку наступившей недели. Слишком важ-
ные проблемы были подняты. Слишком многих они косну-
лись. Слишком много вопросов пока еще остаются без от-
ветов. 

Власти Кемерово 
оказались не готовы 
к общению с людь-
ми в том тоне, кото-
рый был необходим

По данным ВЦИОМ, 
60 процентов опро-
шенных возлагают 
вину за события на 
региональные власти

Наблюдатель

Алексей Чеснаков
директор Центра политической конъюнктуры

Премьер обсудил с главой РСПП 
вопросы, волнующие предприни-
мательское сообщество.
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Президент 
внес поправки 
об аресте 
имущества 
юрлиц 
за взятки 
и подкуп

СУД  ДА  ДЕЛО

Юрий Политов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин внес в Госдуму поправки в 
КоАП о введении новой меры 
обеспечения — «ареста имущест-
ва юридического лица» для обес-
печения наказания в делах о не-
законном вознаграждении, под 
которым могут пониматься 
взятки и подкуп, сообщает 
ТАСС.

Как отмечается в поясни-
тельной записке, в целях испол-
нения постановления о назначе-
нии административного наказа-
ния за незаконное вознагражде-
ние от имени юридического 
лица законопроектом предлага-
ется новая мера обеспечения 
производства по делу — арест 
имущества юрлица. Вопрос о 
принятии такой меры будет рас-
сматривать суд по ходатайству 
прокурора.

Согласно законопроекту, 
арест денежных средств, находя-
щихся на счетах в банках, допу-
скается только в случае отсутст-
вия у юрлица иного имущества. 
«Такая норма позволит обеспе-
чить выплату заработной платы 
работникам и осуществление 
иных обязательных платежей», — 
подчеркивается в пояснении.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 апреля 2018
понедельник №68 (7531)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПЕНСИИ

ПРИБАВИЛИ ПОЧТИ 
ЧЕТЫРЕМ МИЛЛИОНАМ

Марина Гусенко

С 1 АПРЕЛЯ на 2,9 процента вы-
растут пенсии по гособеспече-
нию, в том числе — социальные.

Коснется это 3,9 миллиона 
россиян, 3,1 миллиона из кото-
рых — получатели социальных 
пенсий. 

Их увеличение зависит от 
того, как изменился прожиточ-
ный минимум пенсионеров в 
стране за предыдущий год. Если 
он остался прежним или пони-
зился, пенсии не меняются, если 
стал больше — увеличиваются. В 
прошлом году прожиточный ми-
нимум пенсионера стал больше 
на 2,9 процента и достиг 8135 
рублей. Увеличение пенсий каж-
дый год утверждается постанов-
лением правительства. 

Итак, с 1 апреля пенсии под-
нимутся у бывших космонавтов, 
чиновников, работников летно-
испытательного состава, людей, 
подорвавших здоровье в процес-
се прохождения военной служ-
бы, техногенных или радиацион-
ных катастроф. Также — у инва-
лидов, людей, потерявших кор-
мильца, пенсионеров, которым 
не хватило страхового стажа или 

баллов для страховой пенсии, 
сирот, родители которых неиз-
вестны, участников Великой 
Отечественной войны, жителей 
блокадного Ленинграда. 

После повышения средняя со-
циальная пенсия станет больше 
на 255 рублей и достигнет 9062 
рублей. При этом пенсии для де-
тей-инвалидов и инвалидов с 
детства первой группы прибавят 
в среднем по 378 и 382 рубля. Их 
размеры оставят в среднем 13 
410 и 13 556 рублей.

Как уточнили в Пенсионном 
фонде России, если получатель 
социальной пенсии или пенсии 
по гособеспечению работает, это 
никоим образом не отразится на 
ее индексации. Она в любом слу-
чае будет повышена. Повышение 
пенсий потребует дополнитель-
но 9,6 миллиарда рублей. 

Страховые пенсии, напом-
ним, увеличились на 3,7 процен-
та с 1 января. Но только у тех, кто 
не трудится. В августе тоже про-
изойдет повышение пенсий — у 
работающих пенсионеров. Для 
них сделают традиционный пе-
рерасчет. Их пенсии смогут уве-
личиться максимум на три бал-
ла, это 244 рубля. 

ЖКХ

РАСХОДЫ НА ОТОПЛЕНИЕ 
СОКРАТЯТСЯ

Ирина Жандарова

НОВЫЕ требования энергети-
ческой эффективности для мно-
гоквартирных домов начнут дей-
ствовать с 6 апреля. Также в 
апреле собственники квартир 
должны получить право заклю-
чать «прямые» договоры в обход 
управляющих компаний с орга-
низациями, поставляющими 
воду, газ и другие ресурсы. 

Но обо всем по порядку. Но-
вые правила устанавливают тре-
бования, направленные на энер-
госбережение и повышение 
энергетической эффективности, 
для зданий, строений и сооруже-
ний. Снижать расход энергии на 
отопление и вентиляцию домов 
планируется поэтапно. 

Приказом минстроя предус-
матривается, что для вновь стро-
ящихся зданий, в том числе мно-
гоквартирных домов, объем те-
пла, необходимый для отопле-
ния, должен снизиться с 1 июля 
2018 года — на 20 процентов, с 1 
января 2023 года — на 40 процен-
тов, с 1 января 2028 года — на 50 
процентов.

Документ вводит обязатель-
ное выполнение требований 
энергетической эффективности 
для архитекторов, застройщи-
ков, инженеров и проектиров-
щиков. Соблюдать их обязаны и 

те, кто вводит в эксплуатацию 
построенные, реконструирован-
ные или капитально отремонти-
рованные здания.

«Утвержденные требования 
энергоэффективности при стро-
ительстве зданий и жилых домов 
будут активно способствовать 
разработке новых технических 
решений, появлению новых ви-
дов материалов, оборудования, 
«умных» технологий в строи-
тельстве», — отметил замести-
тель министра строительства и 
ЖКХ Андрей Чибис.

Основная нормативная база 
по повышению энергоэффектив-
ности недвижимости была со-
здана в 2016 году. С 21 августа 
зданиям начали присваиваться 
классы  энергоэффективности. 

 С 2018 года предусмотрена 
возможность предоставления 
финансовой поддержки на капи-
тальный ремонт общего имуще-
ства в многоквартирных домах с 
повышением класса энергоэф-
фективности. 

Также с этого года  в России 
можно строить только энергоэф-
фективные дома. Приготовление 
горячей воды для систем горяче-
го водоснабжения должно про-
изводиться непосредственно в 
домах, также можно установить 
в доме системы для регулирова-
ния подачи воды в зависимости 
от погоды.

В апреле также должен всту-
пить в силу закон, который по-
зволяет потребителям жилищ-
но-коммунальных услуг заклю-
чать «прямые» договоры с ре-
сурсоснабжающими организа-
циями. На «прямую» оплату мо-
гут быть переведены счета за 
отопление, вывоз мусора, по-
ставку горячего и холодного во-
доснабжения, а также водоотве-
дение. Закон  принят Госдумой 
23 марта и находится на подписи 
у президента.

ПОЧТА

ПИСЬМА ПОДОРОЖАЛИ 

Татьяна Шадрина

ПРАВЛЕНИЕ Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) 
установило новые, повышенные, 
тарифы на услуги почты. Преж-
ними они остались лишь на про-
стые письма и бандероли.

Новые тарифы начинают дей-
ствовать с 1 апреля. При уста-
новлении тарифов на регулируе-
мые государством почтовые 
услуги одним из критериев рас-
чета была социальная значи-
мость. Поэтому тарифы на про-
стое письмо и  бандероль, кото-
рые пользуются спросом, оста-
лись без изменения. Остальные 
услуги по пересылке внутренней 
корреспонденции выросли на 

5,4 процента. Но с учетом того, 
что тарифы введены в действие с 
апреля 2018 года, их среднегодо-
вое увеличение составит 4,16 
процента, пояснили «РГ» в 
пресс-службе ФАС. 

Например, пересылка про-
стой почтовой карточки стала 
дороже на рубль (с 16 до 17 ру-
блей), заказной карточки, кото-
рая имеет трек-номер и ее до-
ставку можно отследить, как и 
заказное письмо, выросла в цене 
на четыре рубля (с 33 до 37 ру-
блей). Заказное письмо весом до 
20 граммов станет дороже на 
пять рублей (с 41 до 46 рублей), 
письма с объявленной ценно-
стью до 20 граммов — на десять 
рублей (с 95 до 105 рублей). 

НАЛОГИ

ПОТОРОПИТЕСЬ ЗАЯВИТЬ 
О ЛЬГОТАХ 

Евгений Гайва

С 1 АПРЕЛЯ все граждане, имею-
щие в собственности дома, квар-
тиры, автомобили или земель-
ные участки, будут получать на-
логовые уведомления по новой 
форме. А Федеральная налоговая 
служба рекомендует в апреле за-
явить о своих льготах по налогу 
на имущество. 

В этом случае налоговое уве-
домление за прошлый год придет 
уже с учетом льгот, и налоги не 
придется пересчитывать.

Льгота предоставляется на 
всю сумму налога. Но такой объ-
ект налогообложения не должен 
использоваться владельцем в 
предпринимательской деятель-
ности. Есть два вида льгот. 

Первая — по категории нало-
гоплательщика. Например, осво-
бождены от уплаты налога Герои 
Советского Союза и РФ, облада-
тели ордена Славы трех степе-
ней, участники Великой Отече-
ственной войны и других боевых 
действий, инвалиды I и II групп, 
инвалиды с детства, пенсионе-
ры, пояснили «Российской газе-
те» в Ассоциации налоговых 
консультантов. Граждане долж-
ны самостоятельно заявить на-
логовой инспекции о своем пра-
ве на льготы и приложить под-
тверждающие документы. Фор-
ма заявления размещена в от-
крытом доступе на сайте ФНС и 
заполняется довольно просто. 

Вторая категория льгот по 
виду имущества. Предоставля-
ются они в отношении объекта. В 
частности, не взимается налог с 
хозяйственных построек площа-
дью не более 50 квадратных ме-
тров на земельных участках, 
предназначенных для садово-
огороднических хозяйств или 
индивидуального жилищного 

строительства. Если объектов 
несколько, налогоплательщик 
может выбрать, по какому из 
них предоставить льготу. 

Налогом на имущество физ-
лиц облагаются жилые дома, 
квартиры или комнаты, гаражи 
и машино-места. Также объекта-
ми налогообложения являются 
единые недвижимые комплексы, 
различные здания, строения, со-
оружения и объекты незавер-

шенного строительства. За зе-
мельные участки уплачивается 
другой налог — земельный, а за 
автомобили — транспортный. 

Изменения в форме налогово-
го уведомления позволят сразу 
отобразить перерасчет налога и 
суммы к доплате или к уменьше-
нию. Налоговое уведомление 
должно прийти не позднее 30 ра-
бочих дней до наступления сро-
ка уплаты налога, поясняет пар-
тнер бюро «Деловой фарватер» 
Антон Соничев. Уплатить иму-
щественные налоги нужно не 
позднее 1 декабря. В 2018 году 
эта дата приходится на субботу, 
значит, заплатить налог за 2017 
год можно не позднее понедель-
ника 3 декабря. Уплатить налоги 
можно через личный кабинет. 
Также действует сервис «Запла-
ти налоги» на сайте ФНС России. 

ТЕХРЕГЛАМЕНТ

ЧЁРТОВЫ КОЛЕСА

Ирина Жандарова

В 
большинстве россий-
ских регионов аттрак-
ционы не проверяют к 
летнему сезону. В этом 
году ситуация должна 

измениться. С 18 апреля вступит 
в силу технический регламент 
Евразийского экономического 
союза, который, по мнению пред-
ставителей отрасли, способен су-
щественно улучшить контроль за 
парковой техникой. 

Самые сложные парковые ат-
тракционы созданы,  чтобы 
искусственно вызывать чувство 
страха. Свободное падение, вра-
щение и зависание вниз головой, 
скорость и большая высота. 
Адреналин зашкаливает, но ведь 
опасность ненастоящая. Или на-
стоящая?  

Когда парк только открывает-
ся, он должен получить разреше-
ние у муниципалитета, поясняет 
президент Союза ассоциаций и 
партнеров индустрии развлече-
ний Роман Романов. Но регуляр-
ного контроля за эксплуатируе-
мой техникой не предусмотрено. 

Сейчас ежегодные проверки 
качелей и каруселей проводят 
лишь в тех регионах, где эти фун-
кции переданы региональной ин-
спекции гостехнадзора. «Здесь 
вся техника эксплуатируется 
только с их разрешения», — рас-
сказывает Игорь Родионов, пер-
вый вице-президент Российской 
ассоциации парков и производи-

телей аттракционов.Всего ин-
спекции ежегодно проверяют ат-
тракционы более чем в 20 регио-
нах, отметили в Союзе ассоциа-
ций и партнеров индустрии раз-
влечений. А значит, более чем в 
60 регионах такого контроля нет.
И здесь за исправность аттракци-
онов по-прежнему несут ответст-
венность только собственники.
Все изменит технический регла-
мент Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) «О безопа-
сности аттракционов». 

Он установит на аттракцио-
ны, впервые выпускаемые в об-
ращение на территории ЕАЭС, 
необходимые требования к их 
безопасности, связанные с про-
цессом их проектирования, изго-
товления, монтажа, наладки, эк-
сплуатации, хранения, перевоз-
ки и утилизации. Все новые ат-
тракционы должны будут прохо-
дить проверку не только на ис-
правность, но и на безопасность. 
«Не происходит ли перегрузок 
для организма при вращениях, 

зависаниях вниз головой», — поя-
сняет Родионов. Он отмечает, что 
есть наработки, которые позво-
ляют все это проверить.  

Так как требования техрегла-
мента не ограничиваются мо-
ментом ввода аттракциона, но и 
распространяются на его эксплу-
атацию, можно надеяться, что те-
перь установят контроль за пар-
ковой техникой во всех регионах. 

Появится ли федеральный ор-
ган, ответственный за исправ-
ность аттракционов, или этим 
будут заниматься инспекции 
горнадзора в каждом регионе, 
должно решить правительство. 
Работы у него будет много. Парки 
активно обновляются. Большой 
популярностью пользуются ко-
леса обозрения. И видна тенден-
ция к увеличению их диаметра. 
Однако треть парковой техники 
— это старые аттракционы, кото-
рые предстоит проверить с осо-
бой тщательностью. 

А потом, судя по всему, техре-
гламент придется дополнять но-

выми статьями. После 18 апреля 
под проверки попадают не все ат-
тракционы, а только механизи-
рованные. Считается, что неме-
ханизированные безопаснее. 
Хотя на деле это не так. В России 
было уже несколько случаев по-
лучения травм и даже гибели де-
тей на невинном, казалось бы, 
батуте. В 2007 году в Читинской 
области у батута при порыве ве-
тра оборвались растяжки, он 
пролетел 30 метров и ударился о 
стену гаража. Четверо детей по-
лучили травмы, а одна девочка 
погибла. Годом ранее похожий 
случай произошел с надувной 
горкой в Архангельской области. 

Немеханизированных, но 
травмоопасных аттракционов не 
так уж мало. Кроме батутов к ним 
можно отнести веревочные пар-
ки, или активити-парки, в торго-
вых комплексах. В регионах, где 
местные власти подходят строго 
к вопросам безопасности детско-
го отдыха, горнадзоры проверя-
ют и эти объекты, но это единич-
ная практика.

В то же время именно эти фор-
маты развлечений сейчас наибо-
лее активно набирают популяр-
ность. «Родителям хочется, что-
бы ребенок развивался физиче-
ски и интеллектуально. Актив-
ные форматы прекрасно справ-
ляются с этой задачей», — поясня-
ет Игорь Родионов.  Но все эти но-
винки пока не попали в техниче-
ский регламент. Евразийского 
экономического союза.

Опасность на аттракционе не такая уж кажущаяся, ведь больше половины из них никто не проверяет. 

Акцент

 Под проверки попали только 
механизированные аттракци-
оны. Батуты и надувные горки 
не включены в техрегламент

Напрямую постав-
щикам ресурсов 
разрешат оплачи-
вать тепло и газ, 
вывоз мусора, воду 
и водоотведение

Заявить о льготах 
по налогу на имуще-
ство можно 
до 1 ноября 2018 
года, но лучше это 
сделать в апреле

Апрель. Вступает в силу

АВТОРЫНОК

НАЧАЛИ ДЕЙСТВОВАТЬ НОВЫЕ СТАВКИ УТИЛИЗАЦИОННОГО СБОРА 

Тарас Фомченков

С 
1 апреля в России на 15—90 
процентов выросли ставки 
утилизационного сбора, 

который касается не только лег-
ковых, но и грузовых автомоби-
лей, а также прицепов. 

Сумма утилизационного сбо-
ра по новым ставкам будет добав-
ляться к цене всех машин, кото-
рые сошли с конвейера внутри 
страны или въехали в пределы 
России после нуля часов 1 апреля 
2018 года вне зависимости от 
степени готовности сопроводи-
тельных документов. 

«Время пересечения границы 
фиксируется, и здесь вопросов 
нет, то же самое по сути касается 
и производства, момента схода 
машины с конвейера. Но в по-
следнем случае уже более слож-
ная ситуация, так как сопроводи-
тельные документы на автомо-
биль могут быть выданы, подпи-
саны и скреплены печатью и на 
следующий день. Как эта ситуа-
ция будет разрешаться в реаль-
ности — покажет практика», — 
считает автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. 

По предварительным оценкам 
федеральный бюджет может до-
полнительно получить до 5 мил-
лиардов рублей в год. 

За время действия утилиза-
ционного сбора на продукцию 
автопроизводителей, который 
был введен 1 января 2014 года, 
по экспертным оценкам феде-
ральный бюджет получил более 
400 миллиардов рублей. 

Минфин еще в 2013 году оце-
нивал доход в 382,9 миллиарда 
рублей за период с 2014 по 2016 
год. Направлять доходы, по сло-
вам главы минфина Антона Си-
луанова, предполагалось на под-
держку моногородов и граждан-
ской промышленности.

Сам по себе утилизационный 
сбор — вполне жизнеспособная 
идея, но к госпрограмме по ути-
лизации впрямую он отношения 
не имеет, уверяет Моржаретто. 
«Отечественные производите-
ли, платя утильсбор, получают 
от государства компенсацию, — 

объясняет эксперт. — А ино-
странные производители,  не 
имеющие заводов внутри Рос-
сии и экспортирующие свою 
продукцию, платят сбор без 
компенсаций. И одновременно 
видят перспективу расширения 
рынка и возможности выставле-
ния конкурентной цены в слу-
чае открытия производства у 
нас». 

Но есть несколько нюансов, 
предупреждает он. Отечествен-
ным автозаводам деньги, кото-
рые увеличивают цену машины, 
возвращают в виде субсидий, но 
не сразу, а в пределах 3—6 меся-
цев.

«При этом наличие утилиза-
ционного сбора у нас не имеет 
логического завершения в виде 
закона об утилизации автомоби-
лей. И даже не планируется. Да и 

системы развития утилизацион-
ных центров у нас тоже нет», — 
сожалеет Моржаретто. По мне-
нию эксперта, такой документ 
для отрасли принять просто не-
обходимо — для того, чтобы ути-
лизационный сбор получил свое 
логическое завершение.

«И в законе должен быть про-
писан срок службы автомобиля 
и обязанности производителя 
или продавца принять и взять на 
себя расходы по утилизации. А 
собственник машины теорети-
чески не должен оплачивать ни-
чего, в том числе и эвакуатор до 
места утилизации», — предлага-
ет Моржаретто. 

Акцент

 Российскому автопрому 
 необходим полноценный 
закон об утилизационном 
сборе, уверены эксперты

АВИАЦИЯ

НАЧИНАЮТСЯ ПОЛЕТЫ В КАИР 

Татьяна Шадрина

С 11 АПРЕЛЯ российский и еги-
петский назначенные перевозчи-
ки начнут полеты по регулярно-
му маршруту Москва — Каир. 

Полеты между Москвой и Ка-
иром будут выполняться ежене-
дельно по понедельникам, сре-
дам и субботам. Из Каира в рос-
сийскую столицу — по вторни-
кам, четвергам и воскресеньям. 
С 12 июня по 2 июля частота рей-
сов будет увеличена до ежеднев-
ной в связи с повышенным спро-
сом на авиаперевозки на время 
ЧМ-2018. 

 Это станет первым шагом к 
восстановлению полноценного 
авиасообщения между нашими 

странами после более чем двух-
летнего перерыва из-за авиака-
тастрофы, причиной которой 
стал взрыв на борту. Все это вре-
мя проходили проверки египет-
ских аэропортов и работы служб 
воздушных гаваней. И 2 января 
2018 года президент подписал 
указ, который дал право начать 
полеты из Москвы в Каир. Сроки 
возобновления определяли сами 
перевозчики. Если «старт» прой-
дет успешно, то авиавласти бу-
дут готовиться и к возобновле-
нию полетов в Хургаду и Шарм-
эш-Шейх. 

Продолжение темы 
авиаперевозок — о льготных 
билетах на с. 10

У КОГО КАКИЕ СТАВКИ

Ставка сбора не изменится для ма-

шин, чей объем двигателя — более 3 

литров. 

Для автомобилей, чей объем двигате-

ля — до 1 литра, сбор вырастет на 17,86 

процента — до 33 тысяч рублей. Для 

машин «литражом» от 1 до 2 литров 

сбор составит 84 тысячи рублей, а от 2 

до 3 литров — 126 тысяч рублей. 

Для грузовиков утильсбор зависит от 

массы — от 14,25 тысячи рублей для 

авто до 2,5 тонны. И от 41,85 тысячи 

для грузовиков, фургонов и автоса-

мосвалов массой свыше 12 и до 20 

тонн.

РЕШЕНИЕ

Приморье просит не повышать
Приморские депутаты приняли обращение к председателю правительства пе-

ренести увеличение утилизационного сбора с 1 апреля на 1 сентября 2018 года. 

«Такое значительное увеличение ставок и их введение в сжатые сроки не дали 

возможности гражданам, которые приобрели автомобили до вступления в силу 

постановления, оценить возможный ущерб от повышения ставок, а также адап-

тироваться к вносимым изменениям, — считает председатель комитета по бюд-

жетно-налоговой политике и финансовым ресурсам Галуст Ахоян.

Автодиллеры сообщили «РГ», что назвались три даты введения новых ставок. И 

под каждую из них они ввозили максимально много машин, чтоб успеть продать 

до новых правил, и спрос позволял продать все. И думали, что с введением сбора 

стоимость пяти-, семилетней машины вырастет тысяч на 25. Выходит же, что 

рост сбора вырастет на новые автомобили с объемом двигателя до одного ли-

тра до 33 тысяч рублей, а до двух литров — до 84 тысяч рублей. 

В России действуют предприятия по утилизации автомобилей, но их нет в Сиби-

ри и на Дальнем Востоке. «У дилеров, да, могут появиться проблемы с реализа-

цией товара с введением новых правил утилизационного сбора на автомобили. 

Но ведь они не распространяются на ввозимые гражданами для личного пользо-

вания. Так что снижения количества ввоза подержанных автомобилей я не пред-

вижу, — говорит эксперт Андрей Милько.

Просьба приморских депутатов в целом правомерна, считает автомобильный 

эксперт Игорь Моржаретто, однако вовремя ее выполнить невозможно, учиты-

вая тот факт, что от принятия решения до 1 апреля было всего несколько дней. 

Впрочем, есть вариант, при котором чаяния приморских властей и тех, кто зани-

мается автомобильным бизнесом в регионе, могут учесть, говорит Моржарет-

то.  И такой прецедент уже был, когда в прошлом году все машины обязали про-

давать с системой ГЛОНАСС, но разрешили доукомплектовывать их самостоя-

тельно. «Вполне возможно, что такого рода норму, относящуюся к компенсации 

выросшего размера утильсбора, введут постфактум и сейчас. Например, обя-

зав заплатить, но позже», — говорит Моржаретто и отмечает, что регион не имеет 

права самостоятельно отложить ввод повышенных ставок утильсбора. 

Подготовили Ольга Журман, Тарас Фомченков
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СИТУАЦИЯ Директору
Молодежного театра
Алтая не продлили
контракт...
Очевидно, потому,
что она добивалась
надежной защиты
на случай пожара 

Риск 
у Мельпомены

Алина Егорова

ТРАГЕДИЯ в кемеровском ТЦ «Зимняя вишня» застави-
ла обратить внимание на систему противопожарной без-
опасности всех торгово-развлекательных центров стра-
ны. Но ТРЦ и расположенные в них кинотеатры не един-
ственные места массового скопления людей. Нельзя за-
бывать и об обычных театрах. Один из них Молодежный 
театр Алтая им В.С. Золотухина (официальное название — 
Алтайский государственный театр для детей и молодежи 
им. В.С. Золотухина). К его противопожарной оснащенно-
сти в свое время было много вопросов как у пожарных, 
так и у бывшего руководства театра.

Театральная сцена и прилегающие к ней помещения 
обычно имеют большое количество горючих материалов, 
из которых изготовлены декорации, бутафория и проч. 
Само сценическое пространство конструктивно устрое-
но так, что способствует быстрому распространению 
огня. Поэтому в любом театре должен быть смонтирован 
специальный занавес из железобетона, металла или дру-
гих негорючих материалов, отсекающий в случае пожара 
сцену от зрительного зала. 

С точки зрения противопожарной безопасности при-
мер Молодежного театра Алтая, открывшегося в Барнау-
ле после реконструкции в 2011 году, во многом хрестома-
тийный. Здание бывшего клуба меланжевого комбината 
приспосабливали для нужд театра много лет. И все равно 
театр открылся с большими недоделками. 

 Одной из главных 
проблем, по словам 
бывшего директора 
театра Татьяны Ко-
зициной, стала про-
тивопожарная без-
опасность. Просто 
удивительно, что 
именно здесь срабо-
тал пресловутый 
остаточный прин-
цип. Пожарный зана-
вес монтировать не 
стали. Сначала вме-
сто бетона или ме-
талла его решили сделать из какого-то современного ма-
териала, но при монтаже выяснились конструктивные 
ошибки и театр остался без пожарного занавеса.

Еще в августе 2010 года художественный руководи-
тель театра, народный артист РСФСР Валерий Золотухин 
написал губернатору Карлину письмо: «Уважаемый 
Александр Богданович! Убедительно прошу вас обратить 
особое внимание на ряд проблем, связанных с рекон-
струкцией здания для Молодежного театра Алтая. <…> 3. 
Пожарная безопасность. В целях экономии бюджетных 
средств А. А. Мишустин (в 2010 году — председатель коми-
тета администрации Алтайского края по строительству 
и архитектуре. — Прим. ред.) запретил строить пожарный 
резервуар. А давление в городском трубопроводе недо-
статочно, не дай бог что случится — тушить будет нечем». 
Но обращение народного артиста результатов, очевидно, 
не дало.

Выявились и проблемы с пожарной сигнализацией. 
В 2013 году, как писали СМИ, во время заключительного 
концерта фестиваля «Калина красная» сигнализация 
беспричинно сработала и не отключалась минут двад-
цать. 

Работавшая до конца 2013 года директором театра Та-
тьяна Козицина постоянно обращала внимание на неза-
щищенность театра от огня, просила выполнить предус-
мотренные проектом работы, писала письма заказчикам 
в краевое управление по культуре и краевое государст-
венное унитарное предприятие «Алтайстройзаказчик», 
но тщетно. 

В марте 2013 года ФБГУ Судебно-экспертное учрежде-
ние Федеральной противопожарной службы «Испыта-
тельная пожарная лаборатория по Алтайскому краю» 
провела ряд проверок и измерений и запротоколировала 
многие нарушения, допущенные подрядчиками при ре-
конструкции и оборудовании театра. Было зафиксирова-
но, что в неисправном состоянии находятся система опо-
вещения и управления эвакуацией и система автомати-
ческой пожарной сигнализации; внутренний противопо-
жарный водопровод в здании не обеспечивает требуемый 
по нормам расход воды и напор в дальней точке, и т.д. 
Итоговый вывод пожарных: система автоматического 
пожаротушения не соответствует требованиям. 

Через месяц представители ГУ МВД, УФСБ и ГУ МЧС 
по Алтайскому краю обследовали театр на предмет анти-
террористической защищенности. В составленном акте 
они зафиксировали, что монтаж средств охранно-пожар-
ной сигнализации произведен не в полном объеме, насо-
сы-повысители внутреннего противопожарного водо-
снабжения не введены в эксплуатацию, на сцене отсутст-
вует противопожарный занавес.

А еще через месяц Октябрьский районный суд Барнау-
ла, рассмотрев заявление прокурора Октябрьского райо-
на, запретил эксплуатировать здание. Несколько дней те-
атр не работал. Начальник краевого управления по куль-
туре Елена Безрукова обратилась за помощью в ГУ МЧС 
по региону, и в помещении театра было организовано де-
журство сотрудников МЧС, а у здания выставили пожар-
ный автомобиль. 

Акт о приемке здания, в котором не было части необ-
ходимого противопожарного оборудования, а имеющее-
ся не работало, Татьяна Козицина упорно не подписыва-
ла. В конце концов управлению по культуре и руководст-
ву края упорство директора, очевидно, надоело, и в де-
кабре 2013 года управление не стало продлевать с Кози-
циной контракт. 

Театр приняла Ирина Лысковец. Только вот появился 
ли пожарный занавес и необходимые для тушения пожа-
ра емкости для воды, в отсутствие которых жизнь и здо-
ровье зрителей могут быть поставлены под угрозу? 
Никто с уверенностью сказать этого не может. А ведь мак-
симальная наполняемость зала достигает 1000 человек. 

Разные руководящие инстанции, облеченные и полно-
мочиями, и возможностями, и ответственностью, в свое 
время, прекрасно зная о серьезных нарушениях и недора-
ботках в плане противопожарной безопасности, не доби-
лись их устранения. Кто может поручиться, что сегодня 
ситуация кардинальным образом изменилась и все необ-
ходимые системы теперь работают как часы? Наверное, 
было бы только правильно провести сейчас доскональ-
ную противопожарную проверку с обязательным инфор-
мированием общественности — довести все системы 
до ума и снять, наконец, любые опасения и подозрения. 

ПРЕССА Началась подписная кампания на второе полугодие-2018

По прежней цене
Татьяна Шадрина

С 
1 апреля стартовала под-
писная кампания на вто-
рое полугодие 2018 года.

Три месяца (апрель — июнь) 
есть у читателей, чтобы подпи-
саться на свои любимые издания, 
в том числе на «Российскую газе-
ту» и журнал «Родина».

Издания «Российской газеты» 
в рознице в почтовых отделениях 
очень привлекательны по цене по 
сравнению с точками продаж 
других распространителей, под-
тверждают эксперты.

Тарифы на подписку на второе 
полугодие повышаться не будут, 
так же как было и на первое полу-
годие, обещают на «Почте Рос-
сии». В период стартовавшей ос-
новной подписной кампании на 
второе полугодие 2018 года на 
прежнем уровне сохранится 

и стоимость доставки периодиче-
ских печатных изданий — как фе-
деральных, так и региональных. 
Тарифы на магистральную пере-
возку изданий обещают тоже не 
повышать, подчеркнули на пред-
приятии. 

Федеральный почтовый опе-
ратор обещает предоставить из-
даниям, входящим в список, ут-
вержденный Экспертным сове-

том по региональным печатным 
СМИ при минкомсвязи, скидку 
в двадцать пять процентов. 

«Почта России не только не 
повышает тарифы на доставку 
периодической печати, но и на-
правляет 1,5 миллиарда рублей 
на поддержку института подпи-
ски в 2018 году. В рамках подпи-
сной кампании «Почта России» 
традиционно проведет декаду 

подписки, в ходе которой будут 
предоставлены дополнительные 
скидки на наиболее востребован-
ные у россиян издания», — пообе-
щал генеральный директор «По-
чты России» Николай Подгузов.

Для поддержки печатных 
СМИ «Почта России» ведет си-
стемную работу по развитию 
розничных продаж газет и жур-
налов, а также популяризацию 
чтения. Пресса размещается 
в выделенных зонах крупных го-
родских почтовых отделений, 
а также на спецстойках или ба-
рьерах почтовых отделений. 

Почтовики продолжают тра-
диционную благотворительную 
акцию «Дерево добра». Каждый 
желающий может оформить под-
писку для любого социального 
учреждения — детского дома, до-
ма-интерната, дома для ветера-
нов и престарелых.

Проект Депутаты предложили ограничить 
продажу алкоголя в кафе и ресторанах

Не пейте под окном

Ольга Игнатова

Г
руппа депутатов внесла 
на рассмотрение своих 
коллег законопроект, да-
ющий право регионам 
вводить полный запрет 

на продажу алкоголя в кафе и ре-
сторанах, расположенных на 
первых этажах жилых домов.

Как поясняют авторы доку-
мента, к ним обращаются жители 
многоэтажек, недовольные, что у 
их подъездов постоянно стоят 
подвыпившие посетители кафе. 
Они и ведут себя шумно, и под-
ают дурной пример детям. 

Особенно актуальна эта про-
блема там, где первые этажи жи-
лых зданий выкупают и приспо-
сабливают под торговлю и обще-
пит.  От 41 органа госвласти реги-
онов депутаты получили письма 
с информацией о существенном 
ухудшении криминогенной ситу-
ации в жилом секторе, где прода-
ется алкоголь, и с поддержкой за-
конодательной инициативы. 

В России с 2012 года существу-

ют так называемые социальные ра-
диусы, или, как еще их называют, 
«радиусы трезвости». Это расстоя-
ние магазинов, торгующих алкого-
лем, от соцобъектов. В большинст-
ве регионов этот проходит в 50 ме-
трах от образовательных, лечеб-
ных или спортивных заведений. Но 
встреча с подвыпившим взрослым 
в собственном дворе ребенку  га-
рантирована. 

Однако, как считает руково-
дитель объединения предприни-
мателей «Деловые люди» Ольга 
Косец, проблема несколько преу-
величена. «В Новой Москве я яв-

ляюсь муниципальным депута-
том, и никто никогда не обращал-
ся ко мне по поводу дискомфорта 
от работы кафе и ресторанов в до-
мах, — поясняет она. —  Кафе раз-
мещается в жилом доме только 
после согласования с жильцами». 
Косец напоминает, что на первых 
этажах жилых зданий работают 
также магазины формата «у 
дома». И они тоже продают алко-
голь. По данным Центра исследо-
ваний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя, до 85 про-
центов торговых точек с алкого-
лем приходится на магазины в 

жилых домах. Продажи спиртно-
го дают им 40—50 процентов обо-
рота. И бизнес, понятно, будет за 
них бороться.

Директор Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ 
«Высшая школа экономики» Ге-
оргий Остапкович уверен, что 
регионам нужно дать дополни-
тельное право регулировать дея-
тельность кафе и ресторанов, но 
лишать их алкогольных лицен-
зий нецелесообразно. По факту 
надо действовать: заведение на-
чинает доставлять жителям про-
блемы, тогда и нужно с ним раз-
бираться, вплоть до закрытия.

Есть еще одна проблема. Лю-
бое заведение общепита — это на-
грузка и на общедомовые комму-
никации, и дополнительный 
источник пожарной опасности. 
Однако датчиками дыма и проти-
вопожарными системами много-
этажки советской постройки не 
оборудованы. 

Питейные заведения удалят с пер-
вых этажей, чтобы их посетители 
не подавали детям дурной пример.

Акцент

 В некоторых регионах 
до 85 процентов торговых 
точек с алкоголем приходится 
на помещения в жилых домах

Акцент

 Во время декады подписки 
читатели смогут получить 
скидки на наиболее 
востребованные издания

Именно противопо-
жарная безопа-
сность попала 
под действие 
пресловутого оста-
точного принципа 

ПРИЗНАНИЕ Казань стала
первым российским городом-
номинантом престижной
международной премии
Ли Куан Ю

В одном ряду 
с Токио и Гамбургом

Олег Корякин, Казань

СТОЛИЦА Татарстана удосто-
илась специальной номинации 
Всемирной городской премии 
Ли Куан Ю, оказавшись в од-
ном ряду с Гамбургом и Токио. 
Она стала единственным рос-
сийским городом, который 
выделило жюри престижной 
премии.

Почетная международная 
награда вручается раз в два 
года руководителям мегаполи-
сов за успехи в управлении и 
внедрении инноваций, улуч-
шающих городское хозяйство.

Первый премьер-министр 
Сингапура Ли Куан Ю, став-
ший легендой при жизни. Че-
ловек, который за несколько 
десятилетий превратил захо-
лустный остров в одно из са-
мых процветающих госу-
дарств мира. Пересадить рост-
ки сингапурского экономиче-
ского чуда на свою почву пы-
таются во многих странах.

Вот уже более десяти лет 
этот опыт изучает Татарстан. 
Сам Ли Куан Ю посещал ре-
спублику в 2007 году и уже 
тогда отметил потенциал сто-
лицы. В Сингапуре по спец-
программе регулярно обуча-
ются татарстанские управлен-
цы, чиновники, учителя. 

Так что участие в соперни-
честве на получение Всемир-
ной городской премии Ли Куан 
Ю, учрежденной в 2010 году, 
стало для Казани своеобраз-
ным экзаменом. 

Как пояснила первый за-
мглавы муниципального обра-
зования Казани Евгения Лод-
вигова, заявки городов оцени-
вали по нескольким параме-
трам: архитектура, экономи-
ка, законодательная база, по-
литика правительства, урба-
нистика.

При этом стоит отметить, 
что организаторы премии не 
довольствовались только «за-
очным» изучением конкурсан-
тов. В Татарстане с инспекцион-
ным визитом побывала комис-
сия, в состав которой, по сло-
вам мэра Казани Ильсура Мет-
шина, вошли специалисты вы-
сочайшего уровня по городско-
му хозяйству и урбанистике из 
Сингапура, США, Европы, 
Азии. 

В Казани эксперты находи-
лись с 1 по 4 октября 2017 года. 
Причем работали они практи-
чески в режиме инкогнито. 
О визите знали единицы. Гости 
посетили Казанский кремль, 
стадион «Казань Арена», Меж-
региональный клинико-диаг-
ностический центр, ЖК «Сов-
ременник», Дворец водных ви-
дов спорта, Департамент про-
довольствия и питания города.

Пообщались они и с глава-
ми религиозных конфессий Та-
тарстана: православной, му-
сульманской, иудейской и буд-
дийской.

По свидетельству мэра, чле-
нам комиссии продемонстри-
ровали не только наследие 
Универсиады-2013, но и рас-
сказали о проблемах, которые 
в свое время удалось преодо-
леть городу. Это и оргпреступ-
ность прошлых лет, и демогра-
фический провал 90-х годов.

Инспекторы высоко оцени-
ли стратегические решения го-
родских властей в сфере спор-
та, медицины, питания, семьи. 
И, конечно, большое впечатле-
ние на них произвело этно-
культурное и религиозное раз-
нообразие города. 

«В масштабах всего неспо-
койного мира то, как живут 
наши горожане и татарстанцы, 
было для них приятным откры-
тием», — отметил глава города. 

Впрочем, ценней похвал для 
властей Казани были советы 
экспертов — над чем еще стоит 
поработать.

Стать абсолютным победи-
телем премии столице Татарс-
тана пока не удалось. Главная 
награда досталась Сеулу. Зато 
Казань стала призером в спец-
номинации вместе с Гамбур-
гом, Токио и Сурабая (Индоне-
зия). Награждение состоится в 
июле во время всемирного 
саммита городов в Сингапуре. 

«Для участия в таких кон-
курсах нужно иметь хорошую 
кондицию. Мы смогли это про-
демонстрировать, — заключает 
Ильсур Метшин. — Нами двига-
ла уверенность в том, что Ка-
зань может претендовать на 
внимание международных эк-
спертов. Та дистанция, кото-
рую мы прошли вместе, без-
условно, изменила город и го-
родскую среду».

Призыв услышан

По словам генерала 
Бурдинского, речь 
идет примерно о 3 ты-

сячах россиян, признанных во-
енно-врачебными комиссиями 
больными, но позже улучшив-
ших свое физическое состояние 
и выразивших желание послу-
жить Родине.

«29 декабря 2017 года прези-
дент РФ подписал федеральный 
закон № 444, в соответствии 
с которым эти граждане по до-
стижении 27-летнего возраста 
могут после медосвидетельство-
вания быть призванными на во-
енную службу. Мы прогнозиру-
ем, что около трех тысяч таких 
молодых людей смогут испол-
нить свой воинский долг», — ска-
зал Евгений Бурдинский.

Военные также рассказали, 
что в целях более полного учета 
индивидуальных психологиче-

ских особенностей призывников 
в Закон «О воинской обязаннос-
ти и военной службе» недавно 
были внесены изменения в ча-
сти, касающейся профессио-
нального психологического от-
бора. Он стал обязательной со-
ставной частью как подготовки 
граждан к военной службе, так 
и призыва на военную службу, 
а его результаты будут учиты-
ваться призывными комиссия-
ми при определении вида Воору-
женных сил, рода войск, в кото-
рый гражданин будет направлен 
для прохождения службы.

Показатель годности граждан 
к службе в армии в РФ на сегод-
ня, по данным военных, состав-
ляет 78,6 процента. 

В состав призывных комис-
сий этой весной будут включены 
представители комитетов сол-
датских матерей, а также движе-
ния «Юнармия». Родители смо-
гут присутствовать на заседани-
ях призывных комиссий, где бу-
дет решаться, куда пойдут слу-
жить их сыновья. Все призывни-
ки на сборных пунктах будут 
обеспечены военной формой 
одежды и комплектом несессе-
ров, а с началом службы и бан-
ковскими картами. Весенний 
призыв продлится до 15 июля.
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По данным ГВП, 
количество уклони-
стов сократилось 
на 30 процентов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Военной прокуратурой взяты на контроль все этапы призыва: начиная 

с явки юношей в военкомат на призывную комиссию и далее вплоть до их 

прибытия к месту военной службы.

Как сообщил корреспонденту «РГ» главный военный прокурор РФ Валерий 

Петров, на контроле военных прокуроров — все аспекты жизни военнослу-

жащих, от обустройства призывных пунктов до условий, в которых они бу-

дут служить. «Эту работу мы ведем в тесном взаимодействии с командова-

нием и органами безопасности в войсках. В целях правового обеспечения 

призыва в период его проведения по всей стране в военных прокуратурах 

на местах и Главной военной прокуратуре действуют консультативно-пра-

вовые пункты. Непосредственно в Москве можно обратиться в приемную 

Главной военной прокуратуры или отправить электронное письмо по адре-

сам, указанным на ее сайте», — сообщил главный военный прокурор. Сей-

час по информации военных прокуроров на 30 процентов сократилось ко-

личество так называемых «уклонистов» и «бегунков». «С уверенностью 

можно сказать, что на сегодняшний день военкоматы, другие органы воен-

ного управления, сборные пункты, а также пункты приема и отправки лич-

ного состава готовы к проведению очередной призывной кампании», – под-

черкнул Петров.

Подготовил Тимофей Борисов
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МНЕНИЕ

В субботу в Кемерово приехал председатель Следственного комитета России 

Александр Бастрыкин. Сразу по прибытии он направился к народному мемори-

алу, организованному горожанами у сгоревшего торгово-развлекательного 

центра и возложил цветы.

У мемориала Александр Бастрыкин пообщался с местными жителями, которых 

заверил, что расследование проводится тщательно и объективно, следователи 

дадут правовую оценку всем обстоятельствам этой трагедии и все причастные 

к ней будут установлены.

Кроме того, председатель СК провел личный прием граждан. Как объяснила 

корреспонденту «РГ» официальный представитель СК Светлана Петренко, в свя-

зи с поступившими обращениями Александр Бастрыкин дал несколько кон-

кретных указаний следственной группе. Он поручил следователям тщательным 

образом проанализировать всю информацию, поступившую от родственников 

погибших и пострадавших, и в частности претензии к работе экстренных служб 

при пожаре. Председатель Следст-

венного комитета пообещал, что та-

кие встречи с потерпевшими он будет 

проводить регулярно, и предложил им 

помощь в решении других социаль-

ных проблем. А еще Бастрыкин встре-

тился с людьми, которые в экстре-

мальной ситуации не растерялись и, 

рискуя собственной жизнью, прояви-

ли настоящий героизм, сами того не 

осознавая.

Пока Александр Бастрыкин разгова-

ривал с гражданами, Заводский район-

ный суд Кемерово арестовал Юлию-

Богданову. Эта женщина — генераль-

ный директор компании ОАО «Кемеровский кондитерский комбинат», которой 

принадлежало здание сгоревшего торгового центра «Зимняя вишня».

«Имеются достаточные основания полагать, что, находясь на свободе, Богдано-

ва может скрыться от органов предварительного следствия, а также принять 

меры к сокрытию следов преступления, оказать давление на свидетелей и иных 

участников уголовного производства», — заявил судья.

Напомним, что Богданову обвиняют в нарушении требований пожарной без-

опасности, повлекшем гибель людей. По версии следствия, она была ответст-

венной за соблюдение противопожарных мер в ТЦ. По пока, по неподтвержден-

ным процессуально данным, она не раз получала от подчиненных сообщения о 

неполадках в противопожарной системе. Но ничего не делала, чтобы их устра-

нить, а занималась только сдачей в аренду новых торговых площадей.

Сама Богданова заявила, что будет обжаловать решение суда. Гендиректор ста-

ла еще одной фигуранткой уголовного дела о пожаре. Сейчас сидят: Надежда 

Судденок — управляющая торговым центром, Георгий Соболев — технический 

директор ОАО «Кемеровский кондитерский комбинат», Игорь Полозиненко — 

руководитель компании «Системный интегратор», установившей систему про-

тивопожарной безопасности в здании, и Александр Никитин — сотрудник этой 

компании, отвечавший за монтаж и исправность пожарной сигнализации, по-

следний — Сергей Антюшин — охранник, по версии следствия, отключил систему 

оповещения о пожаре.

Еще одна фигурантка уголовного расследования — руководитель местного Гос-

стройнадзора Танзилия Комкова. По словам следователя, женщина после по-

жара улетела в Москву, чтобы отдохнуть у подруги. Об этом представитель СК 

сообщил на заседании Центрального районного суда Кемерова. «Обратный би-

лет был куплен на начало апреля, но он возвратный, и она могла сдать его, не воз-

вращаясь в Кемерово», — сказал представитель следствия. По его мнению, Ком-

кова пыталась скрыться, не сотрудничала со следствием. Задержали ее в Мо-

скве, а в Кемерово привезли под конвоем. Уголовная статья у нее «чиновничья» 

— злоупотребление служебным положением. По версии следствия, она должна 

была запретить эксплуатацию самовольно возведенного здания.

Подготовила Наталья Козлова, Юлия Потапова

Валерий Львов

С
траховая компания «Ре-
спект» существует с 2000 
года, и двенадцать послед-

них лет активно работает с риска-
ми в строительной отрасли. 

О том, каких перемен ждет на 
рынке компания, которую назы-
вают экспертным лидером в от-
расли, рассказал генеральный 
директор СК «Респект» Алек-
сандр Артамонов.

Александр Петрович, один из 
ключевых законопроектов, кото-
рого ждет отрасль страхования 
в этом году, — это закон о санации 
страховых компаний. Считается, 
что его принимают чуть ли не 
ради одного «Росгосстраха».
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Действитель-
но, если о проблемах банковско-
го сектора у нас знают вроде бы 
все, то о страховой отрасли нем-
ногие. Известно разве что о кри-
зисе ОСАГО или гуляет молва: 
автострахование практически 
довело до банкротства крупней-
шую страховую компанию стра-
ны — «Росгосстрах». 

Но на самом деле проблема 
с банкротством страховых ком-
паний куда грандиознее и стоит 
экономике страны миллиарды 
рублей. И в первую очередь стра-
дают клиенты.

Мы как эксперты на рынке 
страхования строительства ви-
дим, что не все наши коллеги за-
нимались должным образом про-
веркой деятельности застройщи-
ков перед осуществлением стра-
хования. Мы полагаем, что такой 
безответственный подход может 
привести к возникновению зна-
чительных страховых случаев, 
для урегулирования которых 
у страховщиков может просто не 
хватить ресурсов.

Соответственно, закон о сана-
ции страховых компаний должен 
решить проблемы не только авто-
страхования, но и страхования 
в долевом строительстве. Как и в 
случае с клиентами банков, доль-
щикам необходима система гос-
гарантий и защиты. И санация 
может стать процессом, который 
не только предотвратит вывод 
средств из страховых компаний 

или, по крайней мере, позволит 
их вернуть, но и инструментом 
стабилизации их финансового 
положения, стабилизации рынка 
в целом.

В то же время, если говорить 
о дольщиках, часто приходится 
слышать упреки в том, что 
и вполне устойчивые и стабиль-
ные компании могут отказаться 
платить по полису страхования, 
даже если арбитраж признал за-
стройщика банкротом.
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Здесь необхо-
димо учитывать все нюансы за-
конодательства. Договор обяза-
тельного страхования граждан-
ской ответственности застрой-
щиков заключается, соответст-
венно, между застройщиком 
и страховой компанией. 

Со стороны все просто: если 
застройщик обанкротился, стра-
ховая компания должна выпла-
тить компенсацию. Но, к сожале-
нию, в некоторых случаях бан-
кротство связано с мошенниче-
ством топ-менеджеров и бенефи-
циаров самого застройщика и но-
сит так называемый преднаме-
ренный характер.

И здесь возникает правовая 
коллизия. С одной стороны, со-
гласно закону о долевом строи-
тельстве, не регламентируются 
обстоятельства возникновения 
страхового случая в виде, напри-
мер, банкротства застройщика. 
Но с другой стороны — в рамках 
закона о страховом деле основ-
ным признаком страхового слу-
чая является его случайность, а в 
случае мошенничества и злого 
умысла банкротство застройщи-
ка является не случайным, а пред-
намеренным и не может считать-
ся страховым случаем. 

В качестве простой аналогии 
можно привести примеры из дру-
гих видов страхования. Понятно, 
что страховая компания не будет 
осуществлять выплаты, когда че-
ловек преднамеренно сжигает ма-
шину или угоняет ее. Это в чистом 
виде мошенничество, которое яв-
ляется преступлением и должно 
расследоваться правоохрани-
тельными органами. 

То же самое относится и к рын-
ку долевого строительства: в слу-

чаях прямого умысла (кражи де-
нег дольщиков, преднамеренного 
банкротства) страхового случая 
не возникает, так как это все не 
случайные события. И такими де-
лами должно заниматься МВД. 

Когда мы говорим о страхова-
нии ответственности, мы высту-
паем гарантами перед дольщика-
ми. Это бывает в случаях форс-
мажора у застройщиков, когда де-
велопер собрал деньги, начал 
строительные работы, а грунты 
на площадке оказались непригод-
ными для строительства — плывун 
или, скажем, выявляется принци-
пиальная невозможность закон-
чить строительство из-за сложно-
го рельефа. 

Мы защищаем интересы доль-
щиков в тех случаях, когда по 
вине поставщиков строительных 
материалов или подрядчиков 
происходит обрушение кон-
струкций, а у застройщика боль-
ше нет денег на продолжение 
стройки. Мы несем ответствен-
ность в случаях коммерческих 
просчетов девелоперов, когда из-
за ошибки в оценке сбытового 
потенциала строитель приходит 
к банкротству. 

Все эти и подобные случаи 
объединяет одно — непреднаме-
ренность действий застройщика, 
случайность наступления страхо-
вого события.

Отмечу, что на рынке присут-
ствует еще один способ обеспе-
чения гарантий перед дольщика-
ми — банковская гарантия. Спо-
соб ее применения не регулиру-
ется страховым законодательст-
вом, и с помощью этого финансо-
вого инструмента «покрывают-
ся» все риски — как преднамерен-
ные, например, мошенничество, 
так и непреднамеренные, слу-
чайные. Только цена такого спо-
соба гарантий составляет от 
5—7%, но тут уже «риск по любой 
причине». 

Особо отмечу, говоря о пред-
намеренности: в нашей практике 
не было практически ни одного 
случая, чтобы правоохранитель-
ные органы не заводили уголов-
ных дел, расследуя вопросы «ис-
чезновения» долевых средств, 
когда застройщик либо присвоил 
средства дольщиков, либо ис-
пользовал их нецелевым образом 
на какой-нибудь параллельный 
собственный бизнес. И в этой си-
туации страховое законодатель-
ство категорично: оно запрещает 
выплачивать страховки по обяза-
тельствам мошенников.

От выполнения обязательств 
в подобных случаях, естественно, 
отказываются и перестраховоч-
ные компании. И это междуна-
родная практика. 

Дело в том, что мошенничест-
во — это уже совершенно другой 
риск, так называемый fraud, и он 
страхуется по совершенно дру-
гим тарифам — от 8—10%. Надо 
понимать, что, когда страховая 
компания берет премию в раз-
мере 1% от суммы обязательств 
застройщика, она физически не 
может расплатиться по этим 
обязательствам без помощи пе-
рестраховщиков. Законодатель 
это прекрасно понимал, когда 
освобождал страховщиков от от-
ветственности по обязательст-
вам мошенников. Об этом мы 
вынуждены все время напоми-
нать, когда нас пытаются втя-
нуть в дискуссию о том, что вот, 
мол, застройщик обанкротился, 

а вы не заплатили. А против это-
го застройщика, оказывается, 
заведено несколько уголовных 
дел, т.е. он обманул и дольщиков, 
и нас. И в этой ситуации возвра-
том средств дольщикам должны 
заниматься уже правоохрани-
тельные органы. 

Кстати, помимо действий пра-
воохранительных органов, мы 
проводим и собственные провер-
ки застройщиков, на основании 
чего и принимаются решения 
о выплатах. 

Именно опираясь на данные 
собственной проверки, мы, на-
пример, приняли решение о вы-
платах дольщикам ООО «Гармо-
ния в доме» из Оренбургской об-
ласти. Проведенная нами провер-
ка показала, что причины про-
блем застройщика не являются 
преднамеренными. 

Но подобное в вашей практике 
случается не часто?
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: За годы рабо-
ты на рынке мы уже выработали 
уникальный опыт и свою систе-
му оценки проектов, что позво-
ляет нам гарантировать макси-
мальную защиту клиентов. Мы 
стремимся создать условия для 
безопасных инвестиций в доле-
вое строительство. Но предска-
зать поведение застройщика не 
всегда возможно.

Когда компания-застройщик 
с многолетним опытом успешно-
го жилищного строительства бе-
рет на себя обязательства вло-
жить в новую стройку до 60% соб-
ственных средств, вроде нет осно-
ваний ей не доверять. Верит госу-
дарство, выдавая землю и разре-
шение на строительство, верим 
мы, страхуя ответственность за-
стройщика, верят дольщики.

А застройщик вдруг решает 
поставить крест на своей репу-
тации и просит признать себя 
банкротом. Деньги дольщиков 
исчезают, собственные средства 
не вкладываются, при этом бе-
нефициар и руководитель фир-
мы застройщика владеет значи-
тельными активами. Неудиви-
тельно, что против данного за-
стройщика возбуждено несколь-
ко уголовных дел, в том числе и о 
мошенничестве. 

А теперь, как мы считаем, 
к ним нужно добавить еще и дело 
о предумышленном банкротстве, 
так как не было никаких основа-
ний бросать стройку и ликвиди-
ровать компанию.

К сожалению, недавние изме-
нения в законодательстве позво-
ляют принимать подобные реше-
ния в ускоренном темпе. 

Видимо, законодатель, прини-
мая норму об ускоренном бан-
кротстве, полагал, что она позво-
лит быстрее передать долгострой 
новому инвестору и оперативно 
решить проблемы с дольщиками. 
Но пока, к сожалению, ускорен-
ный порядок сработал против 
дольщиков, фактически на руку 
мошенникам.

Нововведения в законодательст-
во о долевом строительстве об-
суждались практически весь 
прошлый год. Вы считаете, что 
работа по его совершенствова-
нию еще не закончена?
А Л Е К С А Н Д Р  А Р Т А М О Н О В :  С е й ч а с 
и строительный, и страховой 
рынки ждут серьезные переме-
ны, от которых должно зависеть 
объединение усилий всех участ-
ников рынка долевого строитель-
ства. В связи с уже принятыми за-
конодательными изменениями 
роль страховых компаний на 
этом рынке изменится.

По новым строительным про-
ектам гарантии дольщикам бу-
дет давать уже государственный 
фонд. 

В то же время это не упразд-
няет прежние обязательства 
страховщиков. Более того, мы 

считаем, что страховым компа-
ниям могут быть предоставлены 
новые возможности.

На данный момент существу-
ют ограничения в сфере резерви-
рования собранных средств. 
Страховщики имеют право вкла-
дываться в ограниченный набор 
активов. Тогда как эффективнее 
для всех участников долевого 
строительства эти средства мо-
гли бы работать непосредствен-
но в строительной отрасли.

В нашей практике есть слу-
чаи, когда для доведения строй-
ки до конца требуются мини-
мальные вложения, а региональ-
ные власти не могут найти инве-
стора. При этом банкротом мо-
жет стать единственный за-

стройщик региона, а других про-
сто нет. 

Сторонним инвесторам про-
ект также не интересен: для ка-
ких-нибудь федеральных строи-
тельных монстров он может 
быть, например, просто мелким, 
для региональных компаний — 
нерентабельным.

При этом, если речь идет о до-
бросовестном застройщике, по-
павшем в сложную экономиче-
скую ситуацию, инвестором мо-
гла бы выступить страховая ком-
пания, страховавшая проект и за-
интересованная в его завершении. 

У нас есть такой опыт с за-
стройщиком «Победа» в Чебок-
сарах, где мы привлекли инвесто-
ра, который вложил десятки мил-
лионов рублей, чтобы достроить 
объект, и чтобы люди получили 
квартиры. 

Но регуляторная практика 
сейчас не предусматривает впря-
мую таких возможностей в части 
размещения активов — нет ни ме-
ханизмов для подобных инвести-
ций, ни гарантий для страховых 
компаний по возврату вложен-
ных в долгострой средств. От-
крытыми также остаются вопро-
сы суброгации, так как в случае 
наступления страхового случая 
мы осуществляем выплаты доль-
щикам, но при этом находимся 
в «хвосте» кредиторов, когда от 
активов застройщика-банкрота 
ничего не остается. Даже на рын-
ке автострахования, в случае то-
тальной гибели автомашины, 
есть понятие так называемых 
годных остатков, когда страховая 
компания осуществляет выпла-
ту, но имеет возможность реали-
зовать битый автомобиль, чтобы 
компенсировать свои расходы. 
А на рынке долевого строитель-
ства мы фактически лишены та-
кой возможности. 

Кроме того, думаю, необходи-
мо залатать прорехи в законода-
тельстве, позволяющие застрой-
щикам выводить средства доль-
щиков со стройки, а потом объ-
являть себя банкротами. В то же 
время, закон должен строже от-
нестись и к страховщикам, кото-
рые взяли на себя обязательства 
по страхованию гражданской от-
ветственности застройщиков 
(ГОЗ), а потом бегут с рынка.

Мы всегда подчеркивали, что 
страхование ГОЗ — это социально 
значимый вид страхования, и мы 
последовательно выступаем за 
введение обязательных требова-
ний ко всем участникам рынка. 
В свое время мы для более квали-
фицированной оценки и провер-
ки текущего состояния проектов, 
застрахованных нами, в долевом 
строительстве создали уникаль-
ную систему мониторинга. 

Мы готовы поделиться опы-
том и с банками, и с правоохра-
нительными органами, и убе-
ждены, что внедрение системы 
позволит предотвратить многие 
неприятные и конфликтные си-
туации на рынке. А главное, за-
щитить интересы дольщиков без 
повышения финансовой нагруз-
ки на них.

Подробнее о расследовании трагедии в Кемерово читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5993

Бастрыкин поручил 
следователям 
проанализировать 
всю информацию 
от родственников 
погибших

Александр Артамонов: В связи 
с принятыми законодательными 
изменениями роль страховых 
компаний на рынке долевого 
строительства изменится.

Акцент

 Необходимо залатать 
прорехи в законодательстве, 
позволяющие застройщикам 
выводить средства дольщи-
ков со стройки, а потом 
объявлять себя банкротами

КОМПЕТЕНТНО Директор страховой компании А. Артамонов предлагает разумные вещи для наведения порядка 
в жилищном строительстве

Страховая защита в долевом строительстве
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Отставка Тулеева принята
Тулеев выразил благо` 
дарность землякам, 
вместе с которыми про-

шел «большой, очень большой 
жизненный путь — от Кузбасса 
бастующего, сидящего на рель-
сах, стучащего касками, до Куз-
басса, созидающего и опоры на-
шего государства». «Примите 
поклон», — добавил он и покло-
нился. Главой региона Тулеев пе-
реизбирался четыре раза, пока-
зывая один из наиболее высоких 
в стране уровней поддержки со 
стороны избирателей. Нынеш-
ние его полномочия истекали в 
2020 году, но бремя «Зимней 
вишни» оказалось слишком тя-
желым.

Уже сегодня, в понедельник, 
депутаты облсовета Кузбасса 
соберутся на внеочередное за-
седание, в ходе которого им 
представят назначенного пре-
зидентом врио губернатора ре-
гиона 56-летнего Сергея Циви-
лева. Впрочем, политической 
элите региона он уже знаком — с 
этого года работал заместите-
лем губернатора по промыш-
ленности, транспорту и потре-
бительскому рынку. До этого 
был гендиректором крупной 
угольной компании. 27 марта, 
после пожара, Сергей Цивилев 
встал на колени перед жителя-
ми на центральной площади Ке-
мерова, попросив у  горожан 
прощения за трагедию в «Зим-
ней вишне».

«Я принимаю область в очень 
тяжелый момент... Хочу сказать 
вам, жителям Кемерово и всей 
области, что сделаю все для 
того, чтобы виновные в этой 
страшной трагедии понесли 
строжайшее наказание», — зая-
вил Цивилев в своем первом об-
ращении к жителям региона. Он 
подчеркнул, что нацелен на пря-
мое общение с людьми. «Я хочу 
заверить всех вас, каждого жи-
теля Кемеровской области, что 
реализую все инициативы и ре-
шения по развитию региона. Мы 
вместе с вами определим — что в 
первую очередь и в долгосроч-
ной перспективе», — сказал он. 
«Мы все вместе должны сделать 
все, чтобы жизнь кемеровчан 
стала безопасной и достойной, 
наше будущее зависит только от 
нас с вами, чтобы трагедии не 
повторялись никогда», — отме-
тил врио главы Кузбасса.

Новые выборы губернатора 
Кемеровской области теперь 

должны пройти в единый день го-
лосования 9 сентября, пояснили 
в Центризбиркоме. В любом слу-
чае с уходом Тулеева в регионе 
начинается новая эпоха.

Чем же запомнится Аман Ту-
леев — один из немногих губер-
наторов-ветеранов, оставав-
шихся у дел даже с началом ак-
тивной ротации руководителей 
регионов? Он родился в 1944-м, 
воспитывался мамой и отчи-
мом, которого всегда называл 
отцом. Трудовую биографию на-
чал стрелочником на железной 
дороге. А  дальше прошел путь от 
начальника небольшой станции 
Мундыбаш в Горной Шории до 
начальника Кемеровской желез-
ной дороги, одной из крупней-
ших в СССР.

В 1997 году бывший предсе-
датель Кемеровского облсовета 
народных депутатов, министр 

по сотрудничеству с государст-
вами СНГ в правительстве РФ 
был назначен, а затем и избран 
губернатором угольного регио-
на. Кузбасс тогда лихорадило: 
шахты закрывались десятками, 
сотни тысяч горняков оказались 
на улице. О том времени сам Ту-
леев часто говорил: «Стучали 
касками, сидя на рельсах». А ког-
да делегация протестующих 

прибыла в Москву, договориться 
с ними удалось именно Тулееву.

Его умение договариваться 
играло решающую роль в пере-
говорах с террористами, кото-
рые политику приходилось ве-
сти неоднократно. В 1991-м Ту-
леев, тогда еще народный депу-
тат, вступил в диалог со злоу-
мышленниками, захватившими 
возле Красной площади в залож-

ницы девочку. Он помог освобо-
дить ребенка из автобуса, пред-
ложив взамен себя. На его счету 
освобождение таксиста в кеме-
ровском аэропорту, пассажиров 
на кемеровском автовокзале 
(им угрожали бомбой), жильцов 
новокузнецкой многоэтажки, 
которую чуть не взорвал пра-
порщик милиции, захваченных 
в заложники работников банка.

Запомнится губернатор-дол-
гожитель и своими законода-
тельными инициативами. Одна 
из них — введение «комендант-
ского часа» для несовершенно-
летних, после чего в стране 
были приняты поправки к феде-
ральному закону об основных 
гарантиях прав ребенка, разре-
шающие регионам ограничи-
вать пребывание детей на улице 
в ночное время. Другим живо-
трепещущим документом стал 

областной закон о запрете дея-
тельности коллекторов.

Многолетняя дружба с таеж-
ной староверкой-отшельницей 
Агафьей Лыковой, обещание 
миллиона рублей в награду 
тому, кто найдет в Шории «снеж-
ного человека», раздача детям 
велосипедов, пенсионерам-вете-
ранам — палок для скандинав-
ской ходьбы, а борцам с лишним 
весом — каменного угля… Сегод-
ня можно спорить, принимать 
или не принимать те или иные 
решения, высказывания и по-
ступки Тулеева, отработавшего 
губернатором несколько сроков 
подряд и вчера ушедшего в от-
ставку. Но нельзя поспорить с 
тем, что глава Кузбасса за дол-
гие годы сумел стать его лицом, 
его голосом, его визитной кар-
точкой, со всей присущей лишь 
ему одному харизмой.

1

Глава инспекции Госстройнадзора Кемеровской области Танзилия Комкова, по версии следствия, не приняла мер по пресечению эксплуатации самовольно возведенного здания ТЦ.

Акцент

 Полномочия Тулеева истека-
ли в 2020 году, но бремя 
«Зимней вишни» оказалось 
слишком тяжелым
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Деловой завтрак Ни белорусов, ни россиян не надо убеждать в необходимости развивать союзную интеграцию

Будем дружить с братом 

Н
акануне Дня едине-
ния народов Белару-
си и России гостем 
«РГ» был Посол Ре-
спублики Беларусь 

в Российской Федерации Игорь 
Петришенко.

Уважаемый Игорь Викторович, 
надо ли сегодня убеждать бело-
русов и россиян в необходимо-
сти дальнейшего сотрудничест-
ва и интеграции?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Ни белорусов, ни 
россиян не надо убеждать в необ-
ходимости развивать союзную 
интеграцию. Нет такого: будем 
дружить с братом или не будем 
дружить с братом. Приоритет-
ные направления развития союз-
нических отношений на среднес-
рочную перспективу прописыва-
ются в специальных документах. 
Один из них был принят на 2014—
2017 годы. Сейчас Советом ми-
нистров Союзного государства 
уже одобрен новый документ — 
на 2018—2022 годы. В ближайшее 
время он будет утвержден на 
Высшем Государственном Сове-
те Союзного государства. Все эти 
элементы обеспечивают ком-
фортную социальную среду для 
граждан Беларуси и России, ведь 
именно для этого и намечалась 
союзная интеграция. 

Это решение мы приняли осоз-
нанно, на Всенародном референ-
думе в 1995 году, проведенном по 
инициативе президента Беларуси 
Александра Лукашенко. Тогда был 
одобрен курс на экономическую 
интеграцию с Россией, русскому 
языку придан статус государст-
венного. Это было закреплено 
в Конституции нашей страны и в 
наших двусторонних регламенти-
рующих документах. 

Нам надо продолжать реализа-
цию основополагающего доку-
мента, концентрироваться на 
полной качественной и эффек-
тивной реализации всех тех поло-
жений, которые заложены в него 
и в ряд документов, которые при-
няты в развитие этого договора. 
Надо совершенствовать работу 
институциональной структуры, 
которая создана в рамках Союз-
ного государства. Это и высшие 
органы, и исполнительные орга-
ны, и Постоянный комитет Союз-
ного государства, и Секретариат 
Парламентского собрания, сов-
местные коллегии министерств. 
Только в наших странах это и реа-
лизовывается. Жизнь такая слож-
ная, многообразная, но для этого 
и существует вся эта система ор-
ганов и структур, чтобы обеспе-
чивать решение всех возникаю-
щих проблем.

Как раз к «Деловому завтраку» 
в «Российской газете» вышло 
приложение  «Союз», в котором 
рассказывается о бюджете Со-
юзного государства.
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: С 2000 года было 
реализовано 50 миллиардов ру-
блей на развитие наших союзных 
программ. Сумма достаточно се-
рьезная, благодаря ей осуществ-
лено более 60 важных проектов. 
Речь идет об отрасли высоких 
технологий, IT, космической сфе-
ре — тому, что устремляет нас 
в будущее, на чем надо сосредо-
тачивать внимание. Это наша по-
вседневная жизнь. Самое глав-
ное, что наш проект Союзного го-
сударства задает тон всем другим 
интеграционным направлениям. 
Мы выступаем своего рода драй-
вером интеграции в рамках Евра-
зийского экономического союза 
по всем сегментам, по всем на-
правлениям. 

Но это не значит, что ЕАЭС 
развивается отдельно, а Союзное 
государство отдельно. Это взаи-
модополняемые проекты. 

В «двойке» мы развиваем на-
правления, которых нет в Евра-
зийском экономическом союзе, 
а в Союзном государстве они 
есть и дают положительный ре-
зультат. Например, речь идет 
о равенстве прав граждан на пе-
редвижение по территории Бела-
руси и России, на труд, медицин-
ское обслуживание, получение 
образования, социальную защи-
ту, получение пенсии. Из таких 
маленьких кирпичиков и скла-
дывается наш Союз, белорусы 
и россияне не чувствуют себя 
иностранцами на территории со-
седней страны. 

Зададимся вопросом от обрат-
ного: а что было бы, если бы не 
было Союзного государства, все-
го того, что мы только что пере-
числили, к чему привыкли и от-
носимся как к самому собой раз-

умеющемуся? Всего этого не 
было бы! Не было бы и близкого 
братского плеча, на которое 
можно опереться, взаимодейст-
вуя в международных структу-
рах. Не было бы производствен-
ных, кооперационных цепочек, 
товары были бы дороже. Поэто-
му я считаю, что все граждане Бе-
ларуси и России, каждый на сво-
ем месте, должны активно рабо-
тать над полной реализацией 
этого уникальнейшего проекта.

Санкт-Петербургский 
квартал в Минске 
В этом году в Могилеве пройдет 
V Форум регионов двух стран. 
Как бы вы оценили нынешний 
уровень межрегиональных отно-
шений, какие примеры наиболее 
успешных региональных проек-
тов могли бы назвать?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Интеграционные 
аспекты, которые формируются 
на уровне высшего политическо-
го руководства, правительств, 
были бы не полными, если бы в та-
кой масштабной работе не участ-
вовали наши регионы. Сотрудни-
чество между ними — это фунда-
мент нашей союзной интеграции, 
поскольку там — реальная жизнь. 
Не все люди живут в столицах. 
А мы должны организовать и на-
ладить это взаимодействие со 
всей Российской Федерацией, 
что, собственно, мы и делаем. 

Мы очень активно взаимо-
действуем со всеми российски-
ми субъектами. Благодаря МИД 
России мы открыли отделения 
нашего посольства в 11 регио-
нах России. Это Хабаровск, 
Красноярск, Новосибирск, Ека-
теринбург, Уфа, Казань, Нижний 
Новгород, Ростов-на-Дону, Смо-
ленск, Калининград, Санкт-Пе-
тербург. Руководители отделе-
ний занимаются и экономикой, 
и культурными связями, и про-
изводственными — всем тем, чем 
живет регион. Каждому из них 
надо понять интересы россий-
ского региона и организовать 
взаимодействие с соответствую-
щими субъектами Республики 
Беларусь — компаниями, с наши-
ми регионами. 

Проведение Форума регионов 
стимулирует всех. В прошлом 
году было подписано порядка 70 
соглашений, контрактов пример-
но на 450 миллионов долларов. 
Лицом к лицу встречаются рос-

сийские губернаторы и белорус-
ские председатели облисполко-
мов, министры. Обсуждают акту-
альные вопросы по сотрудниче-
ству с конкретным регионом. Мы 
разрабатываем программы, со-
глашения, «дорожные карты», 
а не просто подписываем прото-
колы о намерениях. У нас создан 
специальный механизм, регули-
рующий взаимодействие с рос-
сийскими регионами. Назнача-
ются ответственные, как с рос-
сийской, так и с белорусской сто-
роны. Буквально на следующей 
неделе состоится заседание дело-
вого совета сотрудничества 
с Санкт-Петербургом. С белорус-
ской стороны его возглавляет 
премьер-министр, с россий-
ской — губернатор Санкт-Петер-
бурга. 

Есть много таких форматов. 
Сейчас идет активная подготов-
ка к форуму, который состоится 
в Могилеве. Мы впервые будем 
его проводить не в Минске, а в ре-
гионе, причем в трех местах: 
в Могилеве, Шклове и Горках, 
чтобы наши российские коллеги 
могли на практике посмотреть те 
или иные направления, новые 
форматы взаимодействия. Он бу-
дет посвящен развитию прямого 
регионального взаимодействия 
между субъектами Российской 
Федерации и Республики Бела-
русь. 

Сейчас готовится договорно-
правовая база, нарабатываются 
контракты, совместные схемы, 
подходы по развитию этого взаи-
модействия. Я встречался со мно-
гими российскими губернатора-
ми, мы наметили конкретные 
шаги и направления по активиза-
ции сотрудничества. 

Что касается конкретных про-
ектов, возьмем, например, Саха-
лин. Там на завершающей стадии 
находится строительство молоч-
но-товарной фермы на 1000 го-
лов. Она будет давать 7 тысяч 
тонн молока, что обеспечит их 
потребности на 80—90 процен-
тов. Коров завезут из Беларуси, 
именно наши породы подходят 
под те природно-климатические 
условия. Там же строится 50 кот-
теджей, в 12 из них уже засели-
лись семьи. По такому же образ-
цу в Беларуси сделаны агрого-
родки. Аналогичное строительст-
во ведется в Калужской области. 
Строят белорусы, затем дома бу-

дут выкупаться. Наши строители 
централизованно идут на этот 
рынок и, благодаря поддержке 
губернатора Анатолия Артамо-
нова, делают дома с инфраструк-
турой, школами, детскими сада-
ми, магазинами. Можно съездить 
и посмотреть, как реализуется 
этот проект. Также идет работа 
над проектом «симметричных» 
кварталов Санкт-Петербурга 
в Минске, Минска в Санкт-Пе-
тербурге, к новому учебному 
году должны сдать две школы 
в Коми — на 1200 мест в самом 
Сыктывкаре и на 600 мест в при-
городе. 

Это больше политические или 
экономические проекты?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Их невозможно 
разделить. Созданы условия 
и стимулы для того, чтобы мы 
шли друг к другу и с экономиче-
скими, и с социальными проекта-
ми, и я уже не говорю о культур-
ных и других проектах. Это долж-
но быть аксиомой: мы обречены 
быть вместе и развивать наше со-
трудничество по всем сферам, по 
всем направлениям. Именно со-
обща, кооперируясь, мы можем 
достигать хороших результатов. 
Кто-то увидит, что строители 
пришли и все сделали хорошо, ка-
чественно, быстро, надежно, и за-
думается: а почему не у меня? 

140 побратимов 
В апреле планируется запустить 
прямые авиаперевозки между Ро-
стовом и Минском. Это, помимо 
прочего, способствует развитию 
народной дипломатии. Насколь-
ко она востребована сегодня?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Да, уже принято 
принципиальное решение об 
установлении побратимских свя-
зей между Минском и Ростовом-
на-Дону. В ближайшее время это 
соглашение будет подписано. 
И мы, наверное, постараемся при-
урочить подписание этого доку-
мента к открытию прямого сооб-
щения между Минском и Росто-
вом-на-Дону. У нас подписано по-
рядка 140 соглашений по прямым 
побратимским связям с россий-
скими регионами, и они работают 
на практике, то есть люди ездят 
друг к другу в гости, проводят дни 
культуры, спортивные состяза-
ния, мероприятия, ярмарки, сов-
местно отмечают памятные даты. 

Игорь Викторович, показатель, 
который является одним из ос-
новных с точки зрения успешно-
сти или не успешности экономи-
ческой интеграции наших стран — 
товарооборот. И в последние годы 
он испытывал достаточно серьез-
ные сложности, если сравнить 
с концом нулевых годов. Какие 
есть предпосылки для его роста, 
и за счет чего этот рост может 
быть возможен в ближайшее вре-
мя?

ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Можно было бы 
ответить однозначно: предпо-
сылки хорошие. 

В нулевые годы были кризи-
сные явления, но уже по итогам 
2013 года у нас товарооборот пре-
высил 40 миллиардов американ-
ских долларов. Затем в 2014—
2015 годах наблюдался спад, но 
по итогам 2016 года товарообо-
рот стабилизировался, а по ито-
гам 2017 года он вырос на 23,7 
процента. И есть положительная 
тенденция: по нашей статистике 
уже за январь этого года прирост 
на 21,7 процента. Это вселяет уве-
ренность, что те меры, которые 
мы предпринимали, оправдыва-
ют себя. Ведь все это время ведет-
ся напряженная, кропотливая ра-
бота по всем направлениям и на 
всех уровнях для того, чтобы со-
здать так называемую безбарьер-
ную торговую среду, чтобы разви-
вать еще более тесные коопераци-
онные связи для функционирова-
ния в рамках нашего Союзного го-
сударства, Евразийского эконо-
мического союза в качестве само-
достаточного рынка. 

И самое главное, что на внеш-
нем рынке нам нужно обеспечи-
вать согласованную экспортную 
поддержку нашего совместного 
продукта при поставках на рын-
ки третьих стран. Вот мы подпи-
сали соглашение о свободной 
торговле с Вьетнамом. Это доро-
га с двусторонним движением, 
то есть рынок Вьетнама также 
открывается для стран Евразий-
ского союза, в первую очередь 
для машиностроительной про-
дукции Российской Федерации 
и Беларуси. Речь идет о россий-
ских «КамАЗах», тракторах, 
комбайнах и о нашей трактор-
ной технике и продукции Мин-
ского автомобильного завода, 
агрегатах, навесном оборудова-
нии для нашей тракторной тех-
ники, комбайнах. Все это важно, 
в том числе и в отношении про-
довольственных товаров. Сейчас 
мы готовим к подписанию согла-
шение о свободной торговле 
с Ираном, соглашение о разви-
тии экономического взаимодей-
ствия с Китаем, есть еще ряд 
стран, желающих заключить 
с нами соглашение — Индия, Из-
раиль и другие,  также с латиноа-
мериканского континента. Наша 
задача — создать безбарьерную 
среду у себя и согласованно вы-
ступать на рынках третьих 
стран, чтобы не создавать там 
ненужную конкуренцию между 
нашими странами. 

Нам требуются те понятные, 
четкие правила игры, которые 
мы прописали в рамках Союзно-
го государства и ЕАЭС. Это наше 
общее детище. Выстроенную 
н а м и  и н с т и т у ц и о н а л ь н у ю 
структуру мы должны исполнять 
буква в букву. Российская Феде-
рация и Республика Беларусь до-

бровольно делегировали значи-
тельные полномочия в сфере 
торгово-экономических отноше-
ний, технического регулирова-
ния, фитосанитарных и других 
мер Евразийской экономиче-
ской комиссии. Необходимо реа-
лизовывать решения, принятые 
органами, которые мы сами на-
делили соответствующими над-
государственными полномочия-
ми. Если что-то пошло не так, 
следует сообща откорректиро-
вать их работу. Вся эта конструк-
ция должна максимально эффек-
тивно работать, двигать интегра-
ционный проект вперед. Тогда 
будут результаты. 

 Мы не можем пропустить два 
важных события: в России и Бе-
ларуси грядут чемпионат мира 
по футболу-2018 и Вторые Евро-
пейские игры-2019. 
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Мы выставили 
свою кандидатуру, поскольку, как 
и Российская Федерация, активно 

культивируем систему поддержа-
ния здорового образа жизни. 
С момента обретения суверените-
та мы активно занимаемся разви-
тием этой сферы. Александр Гри-
горьевич Лукашенко был избран 
президентом Национального 
олимпийского комитета, и он по-
казывает пример, как надо разви-
вать  физическую культуру 
и спорт, поэтому наша страна 
одержима этой идеей. Очень важ-
но, что эти Вторые Европейские 
игры состоятся у нас. 

За последние 10—12 лет у нас 
произошел просто бум строи-
тельства спортивных объектов 
по всей стране. Возведены спор-
тивные сооружения, полностью 
соответствующие самым высо-
ким международным стандар-
там. 

В 2010 году был открыт мно-
гофункциональный комплекс 
«Минск-Арена», в 2013-м — «Чи-
жовка-Арена»,  на  которых 
в 2014-м прошел, это общеприз-
нано, лучший чемпионат мира 
по хоккею; футбольный стадион 
«Борисов-Арена» (в 2014 г.), 
принимавший грандов европей-
ского футбола из Лиги чемпио-
нов. Под Вторые Европейские 

игры был полностью реконстру-
ирован и стадион в центре Минс-
ка — «Динамо», он принимал 
участников футбольного турни-
ра московской Олимпиады еще 
в 1980 году. Совсем недавно от-
крылся Дворец гимнастики, вы-
сокую оценку которому дала 
звезда художественной гимна-
стики — Алина Кабаева, прибыв-
шая на торжественную церемо-
нию в нашу столицу. Я уже не го-
ворю про ледовые дворцы, вело-
т р е к и ,  л е г к о а тл е т и ч е с к и е 
и лыжные стадионы. 

Для нашей страны, да и для 
Российской Федерации, это важ-
но. Мы должны застолбить за со-
бой право проводить крупней-
шие международные спортив-
ные соревнования. Нужно предо-
ставить соответствующую мате-
риальную базу, усовершенство-
вать транспортно-логистиче-
ское, сервисное обслуживание, 
создать комфортную среду спор-
тсменов, болельщиков и просто 
туристов. По-новому открыть 
для них наши страны. Важно, 
чтобы информацию они получа-
ли не только из материалов 
в СМИ, а реально видели ту си-
стему координат, в которой жи-
вут Беларусь и Россия. 

Против России дружить 
не собираемся
В каком состоянии находится во-
прос виз перед чемпионатом 
мира по футболу? 
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Прежде всего 
я хочу сказать, что с точки зрения 
свободы передвижения для гра-
ждан Беларуси и России никаких 
барьеров нет. Да, возникла про-
блема на белорусско-российской 
административной границе, но 
не с нашей стороны, а со стороны 
наших российских друзей в отно-
шении граждан третьих стран. Их 
внимание концентрировали на 
перемещении через международ-
ные пункты пропуска, которые 
зафиксированы в двусторонних 
документах. Возможно, нам нуж-
но было менять двусторонние со-
глашения с другими странами на 
той стадии, когда мы снимали та-
моженные столбы на белорус-
ско-российской административ-
ной границе. Получилось так, 
что, условно говоря, тем же поля-
кам предписано в двустороннем 
документе проезжать через ме-
ждународные пункты пропуска, 
а надо было четко предусмо-
треть, что через конкретный 
пункт, но по определенным усло-
виям и правилам. Поэтому сей-
час возникли вопросы. Да, мы 
услышали наших российских 
друзей, что надо поработать над 
этими вопросами, относящими-
ся к так называемой союзной 
визе. У нас безвизовое простран-
ство, нет проблем и с теми стра-
нами, с которыми у нас безвизо-
вый режим. 

А то, что касается обеспече-
ния въезда к чемпионату мира по 
футболу 2018 года в Россию по 
паспортам болельщиков, по дру-
гим документам, наша экспер-
тная российско-белорусская 
группа очень серьезно продвину-
лась в переговорах. Но все еще 
необходимо осуществить опре-
деленную экспертную дошли-
фовку отдельных элементов. 
Сейчас активно ведутся консуль-
тации, чтобы к российскому мун-
диалю сделать соответствующие 
регламентирующие документы — 
либо это будет соглашение, либо 
какой-то другой двусторонний 
документ, который сможет уре-
гулировать эту проблему. Я ду-
маю, мы успеем, и хочу всех чи-
тателей успокоить, что эта про-
блема будет снята. 

Игорь Викторович, мы сегодня 
говорили об интеграции, о со-
трудничестве регионов, о сов-
местной стратегии на внешних 
рынках, но одновременно все мы 
слышим время от времени от 
иных, вам и нам известных СМИ, 
что Беларусь дрейфует на Запад 
и отвергает русский мир, что 
есть какое-то неприязненное от-

ношение к России в вашей стра-
не. Вы видите такие тенденции 
и какова перспектива вот этого 
западного направления белорус-
ской политики?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Наш замечатель-
ный клочок родной земли стоит 
на месте, он никуда не дрейфует. 
Да, у нас есть соседи с Запада, 
с Востока, с Севера, с Юга, и с 
ними со всеми надо дружить. 
И дружить не против кого-то, по-
тому что это путь в никуда. Кста-
ти, точно так же Российская Фе-
дерация проводит собственную 
многовекторную внешнюю поли-
тику. И мы только радуемся, ког-
да развивается ее сотрудничест-
во с разными странами. Иногда 
искусственно создается ненуж-
ный ажиотаж, будто мы куда-то 
дрейфуем, но это абсолютно не-
верно, что неоднократно подчер-
кивалось не только в СМИ, но 
и на самом высоком уровне. По 
крайней мере, у российского ру-
ководства нет к нам таких вопро-
сов. Вы же знаете, что наш глава 
государства неоднократно под-
черкивал, когда перед нами ста-
вили выбор —  с Западом мы или 
с Востоком, то ответ был, что мы 
против России ни с кем дружить 
не собираемся. 

Мы 20 лет находились под ев-
ропейскими санкциями. И мы 
вместе с нашими российскими 
партнерами, которые нам помо-
гали, все время растолковывали 
странам Европы, что это контр-
продуктивно (сейчас они пыта-
ются воздействовать санкциями 
на Россию).  И мы, находясь 
в центре Европы, являясь связу-
ющим звеном между Евразий-
ским союзом и Европейским со-
юзом, выстраиваем свою поли-
тику. Есть двусторонний доку-
мент, который наши внешнепо-
литические ведомства прини-
мают на два года: Программа со-
гласованных действий в области 
внешней политики. Там деталь-
но прописаны все элементы со-
трудничества со странами и ме-
ждународными организациями. 

Да, мы заинтересованы в вы-
сокотехнологичных инвестици-
ях, в том, чтобы нас с вами пу-
стили на рынок Европейского 
союза с нашим совместным то-
варом и продуктом. Мы готовы 
на равных развивать интегра-
цию от Лиссабона до Владивос-
тока, о которой говорили наши 
президенты. Я считаю, что нам 
надо продолжать реализовы-
вать те документы, которые 
у нас прописаны с точки зрения 
координации внешнеполитиче-
ского взаимодействия. 

Мы, как и Российская Феде-
рация, заинтересованы в актив-
ном диалоге и с Европейским 
союзом, и с другими странами. 
Кстати, Россия еще до создания 
Союзного государства подписа-
ла с ЕС Соглашение о партнер-
стве и сотрудничестве, у нас 
 такого соглашения нет. У вас 
уровень взаимоотношений даже 
в санкционном противостоянии 
с ЕС выше, чем у нас сейчас, 
 когда они отказались от сан-
кций, хотя еще не все оконча-
тельно отменили. Мы нигде ни 
на йоту не отступили от наших 
союзнических обязательств. 
Это вектор, это стратегия, кото-
рая, подчеркну еще раз, была 
принята на всенародном рефе-
рендуме. 

Что же касается отрицания 
русского мира, как можно раз-
делить нашего человека на рус-
ского и белоруса? Мы белорусы, 
мы действительно состоялись 
как нация. Точно так же, как рус-
ский человек. Что здесь не так, 
что делить? У нас в стране два 
государственных языка. Да, мы 
стараемся активнее развивать 
белорусский язык, но что плохо-
го в том, что говорим на родном 
языке? Я считаю, что нельзя 
идти на поводу у тех, кто пыта-
ется таким образом нас поссо-
рить, вбить клин в наши брат-
ские отношения. Когда вы прие-
дете в белорусскую деревню, 
местные бабушки, смешивая 
русские и белорусские слова, от 
души угостят вас собственно-
ручно приготовленными драни-
ками, вкусными пампушками 
и многим другим и скажут, когда 
еще приезжать в гости.

Подготовили 
Ариадна Рокоссовская 
и Юрий Когалов

Игорь Петришенко: Мы обречены 
быть вместе и развивать наше 
сотрудничество по всем сферам, 
по всем направлениям.

Акцент

 Что было бы, если бы не было 
Союзного государства? 
Не было бы и братского плеча, 
на которое можно опереться

Акцент

 Наша задача — создать
безбарьерную среду у себя 
и согласованно выступать 
на рынках третьих стран
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ДОКУМЕНТ Усилен контроль
за веществами,
из которых можно
синтезировать
запрещенные препараты

Наркотики 
мимо

Ирина Невинная

ПРАВИТЕЛЬСТВО усиливает контроль за оборотом не-
которых химических веществ, которые могут послужить 
сырьем для изготовления наркотических и психотроп-
ных препаратов. На переход к новому порядку использо-
вания таких веществ отведено 180 дней. Постановление 
об этом подписал премьер Дмитрий Медведев.

Речь идет о химикатах 1-фенил-2-нитропропене и ди-
фенилацетонитриле, которые могут быть использованы 
в качестве прекурсоров (то есть веществ-предшествен-

ников) для получе-
ния запрещенных к 
свободному обороту 
в нашей стране на-
ркотических 
средств, в частности 
амфетамина.

Сейчас эти хими-
каты запрещено по-
купать, хранить и 
использовать гра-
жданам, но для юри-
дических лиц (орга-
низаций) ограниче-
ния не такие стро-

гие. И в Интернете, например, можно найти немало пред-
ложений о продаже «чистого вещества по очень доступ-
ной цене».

Отметим, что Россия сотрудничает с международным 
сообществом в борьбе против наркотиков. Принимая из-
менения в порядок оборота прекурсоров, правительство 
действовало в соответствии с международными догово-
ренностями в этой сфере. Так, вышеназванные вещества 
входят в национальные перечни подконтрольных ве-
ществ Белоруссии, Литвы, Латвии, Германии и Украины.

Документ направлен на «усиление мер контроля за 
рядом прекурсоров и тем самым исключение их утечки в 
незаконный оборот, а также урегулирование вопроса, 
связанного с использованием прекурсоров при произ-
водстве фармацевтической продукции   », - отмечается в 
пояснительной записке к постановлению.

«Утвердить прилагаемые изменения, которые вносят-
ся в акты Правительства Российской Федерации в связи 
с совершенствованием контроля за оборотом прекурсо-
ров наркотических средств и психотропных веществ», — 
говорится в постановлении.

При этом в правительстве подчеркивают, что порядок 
использования прекурсоров для производства лекарст-
венных препаратов существенно не меняется. Предлага-
емые изменения направлены на усиление контроля за 
возможным нелегальным их использованием. 

После пожара
— То есть получается, 
что проверка все же 
была проведена?

РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Все было сделано в 
полном соответствии с законом. 
Инспектор 6 июня 2016 года при-
шла в торговый центр «Зимняя 
вишня», вручила распоряжение 
о проверке представителям цен-
тра и запросила документы, не-
обходимые для ее проведения. 
Также она разъяснила предста-
вителям торгового центра их 
права. Правда, не всем. Но это от-
дельная история.

На следующий день предста-
витель собственника по доверен-
ности представил выписку служ-
бы Росстата по Кемеровской об-
ласти о том, что это ООО отно-
сится к категории малого пред-
принимательства и не подлежит 
проверке. Поэтому проверка на-
чалась, но была прекращена в 
установленном законом порядке. 
Вот правильная формулировка.

— Почему не всем представите-
лям торгового центра инспектор 
МЧС разъяснила их права? Что 
это за отдельная история?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Потому что торго-
вый центр «Зимняя вишня» — это 
не одно здание и не одно юриди-
ческое лицо, а по сути два разных 
объекта.

В 2011 году, когда началось 
строительство центра, на его ме-
сте находилась старая кондитер-
ская фабрика. Она, к слову, по до-
кументам там и продолжает на-
ходиться. Ее всего лишь рекон-
струировали.

Но помимо реконструкции, к 
ней пристроили и совершенно 
новое здание, которого никогда 
не было и строительство, которо-
го вели «с нуля». Поскольку кон-
дитерская фабрика давно принад-
лежала к категории малого биз-
неса и информация об этом у нас 
была, то это здание, точнее, эта 
старая часть торгового центра не 
попала в реестр плановых прове-
рок. Проверке в 2016 году подле-
жала другая часть центра, то есть 
только новое здание, которое 
было построено в 2013 году.

— Откуда же появились сведения 
о том, что проверка была прове-
дена за 2 часа и нарушений выяв-
лено не было?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Эта информация — 
не фейк и не выдумка. 

Тут получилось следующее. В 
те годы в МЧС только начиналась 
реформа контрольно-надзорной 
деятельности. И мы тестировали 
новые компьютерные програм-
мы, которые для нас разрабаты-
вались в этой связи. Мы все пере-
водили в электронный докумен-
тооборот и акт проверки тоже за-
полнялся в электронном виде. 

Но программа была настрое-
на так, что там в графе не было 
предусмотрено такой формули-
ровки, как прекращение провер-
ки. Если проверка началась, то в 
графе о ее завершении инспектор 
мог нажать только на кнопку, что 
проверка завершена.

Также и с продолжительно-
стью. Два часа, указанные в акте, 
должны были всего лишь сигна-
лизировать, что проверка, едва 
начавшись, завершилась. Всего 
же проверка по плану должна 
была длиться 20 дней.

— Почему же в этом акте появи-
лась запись, что нарушений не 
выявлено?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Так их и не было вы-
явлено, потому что проверка-то 
по сути не состоялась. А компью-
терная программа была заточена 
так, что мы в графу могли ввести 
данные либо о выявленных нару-
шениях, либо о не выявленных, 
без объяснения деталей.

Позже, исходя из практиче-
ского опыта, разработчики скор-
ректировали программу. Сейчас 
система функционирует совсем в 
другом режиме и другой версии. 

Но на тот момент пришлось ис-
пользовать ту, которая была.

— То есть получается, что у торго-
вого центра может быть два вла-
дельца зданий?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Может. Хотя там 
очень сложная схема, как там все 
оформлено и как здание вводи-
лось в эксплуатацию. Мы, честно 
говоря, на месте в этом разо-
браться не смогли. Но это и не за-
дача МЧС, а следствия.

— Детский игровой бассейн с по-
ролоновыми кубиками, с кото-
рого, как предполагают, и нача-
лось возгорание, располагался в 
здании кондитерской фабрики 
или в новом, пристроенном к 
нему, который вы и пытались 
проверить?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: В новом, в котором 
проверка была прекращена.

— Во время реконструкции и на 
стадии строительства сотрудни-
ки МЧС проверяли здание?
Р И Н АТ  Е Н И К Е Е В :  Нет, с 2006 года 
МЧС отстранено от участия в 
принятии новых объектов в 
строй. Этим занимаются управ-
ления Стройнадзора по регио-
нам.

Но поскольку речь идет о мно-
гофункциональном центре, то 
требовался комплекс противопо-
жарных мероприятий. То есть 
фирма-проектировщик должна 
была разработать специальные 
технические условия, скажем, 
для противопожарных водных 
завес. А также техусловия для си-
стем пожаротушения и дымоуда-
ления…

Так вот, когда нам представи-
ли на согласование эти техниче-
ские условия, то комиссия ГУ 
МЧС по Кемеровской области от-
правила их на доработку, потому 
что они не обеспечивали уровень 
безопасности в этом здании.

— Это вы уже говорите обо всем 
центре, включая старое здание 
перестроенной кондитерской 
фабрики и новое?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Да. И после этого 
проектировщик пропал. К нам 
потом не поступили доработан-

ные технические условия. Гово-
рили, что был переделан проект. 
Но как на самом деле торговый 
центр был введен в строй, я ска-
зать не могу.

— Могли ли сотрудники МЧС на-
стоять и через прокуратуру все 
же добиться проведения провер-
ки? Ведь малый бизнес — это все 
хорошо и понятно и «кошма-
рить» его не надо. И это на самом 
деле так, а не ирония и не пустые 
слова. Но с другой стороны, ог-
ромный торговый центр — это 
объект повышенного риска с 
массовым пребыванием людей.
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: На тот момент зако-
нодательно существовали только 
категории малого, среднего и 
крупного бизнеса. Деление по ка-

тегориям риска появилось чуть 
позже. Тогда как раз неудачно 
совпал такой период, когда риск-
ориентированный подход нахо-
дился в разработке в связи с ре-
формированием.

— Вы только что вернулись из Ке-
мерово, были на месте пожара. 
Какие явные нарушения проти-
вопожарной безопасности мож-
но было заметить профессио-
нальным взглядом?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Говорить о многом, 
до окончания следствия, думаю, 
было бы преждевременно. Но 
кое-что уже известно. Например, 
некорректная работа пожарной 
сигнализации.

— Но раньше же говорилось, что 
она с 19 марта вообще была неи-
справна и не работала?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Это не совсем точ-
ная формулировка. По нашему 

мнению, сигнализация была пе-
реведена в ручное управление, но 
сигнал «пожар» все же поступил 
к охраннику на пульт на первый 
этаж.

Если бы сигнализация была 
включена в автоматическом ре-
жиме, то мгновенно должны 
были включиться системы дымо-
удаления, лифты опуститься на 
первый этаж, все эскалаторы 
должны были переключиться на 
спуск, а двери эвакуационных 
выходов разблокированы. Но 
сигнализация находилась в руч-
ном управлении, а потому охран-
нику самому нужно было нажи-
мать на пульте кнопки оповеще-
ния, отключения лифтов и эска-
латоров. Но он этого не сделал и 
не оповестил МЧС о пожаре.

— Каким образом пожарные по-
лучили сигнал тревоги?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: По телефону. Кто-то 
позвонил, но время было упуще-
но.

— Была ли в здании установлена 
система дымоудаления?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Не могу сказать. По-
сле пожара это сложно было 
определить визуально.

— Для чего сигнализацию переве-
ли в ручной режим, то есть фак-
тически отключили?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Я так понимаю, что с 
19 марта она начала давать сбои 
и посылать ложные срабатыва-
ния и ее отключили, переведя в 
ручной режим. Но с точностью 
сказать это можно будет только, 
когда будет полностью «снята» 
информация всех событий с 
контрольного прибора сигнали-
зации.

— Это тот прибор, который рас-
полагался в комнате охраны на 
первом этаже?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Да. Его изъяли сле-
дователи Следственного комите-
та. Он не пострадал. Сейчас его 
расшифровывают.

— Если бы сигнализация не была 
отключена?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Она и не должна 
быть отключена. Это обязатель-
ное требование. Если сигнализа-
ция сработала, то в автоматиче-
ском режиме немедленно должно 
было включиться управление 
всеми инженерными системами, 
включая систему оповещения и 
дымоудаления.

— В том числе и систему пожаро-
тушения, так называемые ороси-
тели?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Нет. Эта система, 
так называемые зонтики под по-
толком, должна включаться ав-
томатически от тепла. В них уста-
новлен тепловой замок и при по-
вышении температуры, он раз-
мыкается и начинает подаваться 
вода.

— Получается, раз оросители не 
включились, значит, их там не 
было?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Может, они там и 
были, но были выключены насо-
сы, задвижки, поставлены за-
глушки. С этим надо разбирать-
ся.

— Органы Стройнадзора, когда 
давали разрешение на эксплуа-
тацию здания, проверяли нали-
чие и работоспособность этих 
систем?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Об этом надо спра-
шивать у них.

Мы бы хотели, если перехо-
дить к законодательным инициа-
тивам, чтобы МЧС вернули пра-
во участвовать на этапе проекти-
рования строительства в рассмо-
трении единственного раздела 
проектной документации — меро-
приятий по обеспечению пожар-
ной безопасности.

Потому что, если здание будет 
построено без соблюдения про-
тивопожарных требований, ска-

жем со слишком узкими прохода-
ми, то потом уже перестраивать 
его будет поздно после нашей 
проверки. Это вам не огнетуши-
тель на стену повесить.

— И может вернуть право для 
МЧС участвовать в воде здания в 
эксплуатацию?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Думаю, что это не-
обходимо. Эта мера позволит 
исключить введение в строй объ-
ектов с нарушениями требова-
ний пожарной безопасности.

Кроме того, на мой взгляд, не-
обходимо ограничить институт 
предварительного уведомления 
проверяемого лица о проверке и 
вернуть право проведения вне-
запных рейдов. Ведь владелец 
здания может подготовиться к 
проверке, занять где-то или же 
арендовать огнетушители, рас-
чистить и разблокировать эвако-
выходы, а после окончания про-
верки снова их захламить.

Чтобы такого не было, над 
собственником должен всегда ви-
сеть дамоклов меч внезапных ин-
спекций.

— Есть ли еще какие-то законода-
тельные предложения, которые 
необходимы и назрели?
РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Мне кажется надо 
что-то предпринять и как то зако-
нодательно решить проблему пе-
ререгистрации юридических лиц 
(организаций) накануне прове-
рок. Потому что это стало попу-
лярной лазейкой для недобросо-
вестных предпринимателей, что-
бы уходить от проверок. Этому 
легко положить конец также пу-
тем получения права проводить 
внезапные проверки, независимо 
от того, что за юридическое лицо 
владеет на данный момент здани-
ем. А плановые проверки плани-
ровать не в отношении юрлица, а 
в отношении объекта (здания или 
сооружения), просто адрес, ска-
жем, включать в план улицу та-
кую то, дом такой-то. Тогда ин-
спектор придет на предприятие, и 
ему будет все равно, кто на дан-
ный момент им владеет.

Пожарных вызвали по телефону 
и, к сожалению, слишком поздно. 
Пожар уже бушевал вовсю.

Акцент

 Думаю, необходимо разре-
шить внезапные проверки, 
чтобы владелец всегда 
держал объект в порядке

Сейчас контроль 
недостаточен, пред-
ложения приобре-
сти запрещенные 
вещества встреча-
ются в Интернете

НАДЗОР Прокуроры
проверили жилье
и квартплату граждан

Высокий тариф

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура подвела итоги проверки 
соблюдения жилищного законодательства и защиты жи-
лищных прав граждан. Как итог — многочисленные нару-
шения, выявленные прокурорами по всей стране. 

«Практика прокурорского надзора свидетельствует о 
многочисленных нарушениях жилищного законодатель-
ства в деятельности региональных органов государст-
венной власти, органов местного самоуправления и 
управляющих многоквартирными домами организа-
ций», — сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Генпрокуратуры. 

Как отметили в надзорном ведомстве нарушения эти 
связаны прежде всего с переселением граждан из ава-
рийного жилья, капитальным ремонтом и содержанием 
многоквартирных домов, а также несвоевременным 
предоставлением гражданам коммунальных услуг. Кро-
ме того, нередко управляющие компании завышали та-
рифы на оплату жилищно-коммунальных услуг или не-
обоснованно добавляли новые расходы в платежках по 
ЖКХ.

По данным Генпрокуратуры, нарушения прав гра-
ждан, связанные с незаконным установлением и взима-
нием платы за жи-
лищно-коммуналь-
ные услуги были вы-
явлены в Башкор-
тостане, Марий Эл, 
Татарстане, Удмурт-
ской и Чувашской 
республиках, Став-
ропольском крае, 
Иркутской, Киров-
ской, Нижегород-
ской, Оренбург-
ской, Пензенской, 
Саратовской и Улья-
новской областях, в 
Югре и других субъектах РФ. Например, в Когалыме, по 
результатам представлений прокурора города 13 
управляющих компаний, которые повысили плату за 
содержание общего имущества, в итоге провели пере-
расчет и вернули гражданам более 700 тысяч рублей. В 
Свердловской области 10 признанных аварийными 
многоквартирных домов не вошли в программу пересе-
ления региона по причине неиздания местной админи-
страцией постановления об их включении в реестр ава-
рийных домов. В результате после вмешательства Не-
вьянской городской прокуратуры для расселения жите-
лей из бюджета области было выделено более 3 миллио-
нов рублей. Всего в 2017 году прокурорами выявлено 
более 178 тысяч нарушений закона в жилищной сфере, 
опротестовано 9,9 тысячи незаконных правовых актов. 
В адрес региональных органов государственной власти 
и органов местного самоуправления, организаций вне-
сено 39,2 тысячи представлений, по результатам рас-
смотрения которых в отношении 25,1 тысячи человек 
приняты меры дисциплинарного характера. Предосте-
режены 5,9 тысячи должностных лиц о недопустимости 
нарушения закона. В суды в интересах граждан проку-
роры направили 28,4 тысячи заявлений, из которых на 
конец года удовлетворено 26,8 тысячи. К администра-
тивной ответственности привлечены 5,6 тысячи винов-
ных лиц. По материалам прокурорских проверок возбу-
ждено 415 уголовных дел.

По материалам про-
курорских прове-
рок о нарушениях 
в сфере ЖКХ 
возбуждено 415 
уголовных дел

1

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

На видео с камер четвертого этажа центра видно, что пожар сразу после воз-
горания распространялся лавинообразно. Дымом чуть ли не мгновенно заво-
локло весь коридор. Почему?
Еникеев | После срабатывания датчиков сигнализации и поступления тревож-

ного сигнала на пульт охранника, почему-то не отключилась общая вентиляция. 

Этот фактор очень поспособствовал быстрому распространению огня. Воз-

можно, охранник ее тоже в ручном режиме не выключил у себя на пульте.
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Пожарные спасли с крыши торгового центра несколько десятков человек.
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КОНФЛИКТ «Гардиан» 
оскорбила греков

Циничный 
туризм

Александр Гасюк

БРИТАНСКАЯ газета «Гардиан» попыталась организо-
вать «циничные» с этической точки зрения турпоездки 
в Грецию. За 2500 фунтов стерлингов издание сделало 
своим читателям «эксклюзивное предложение»: прове-
сти семидневный образовательный тур по Греции с ак-
центом на знакомство с последствиями экономического 
кризиса.  С 2010 года ВВП страны упало на 25 процентов, 
без работы осталась почти треть местного населения. 
Саму постановку вопроса об извлечении англичанами 
прибыли из столь чувствительной для греков темы в са-
мой Греции немедленно назвали оскорбительной и амо-
ральной. «Это может быть самой циничной попыткой эк-
сплуатации продолжающегося кризиса», — пишет интер-
нет-издание «Неос Козмос». В социальных сетях не менее 
бурно отреагировали на «креативность» британцев. «Как 
будто Греция недостаточно натерпелась и без читателей 
«Гардиан», которые приедут сюда, как на сафари», — пи-
шет пользователь Twitter. Не забыли в Греции припом-
нить англичанам и пережитки их колониальной менталь-
ности. В итоге под давлением острой критики в СМИ и со-
циальных сетях «Гардиан» остановила проект и принесла 
извинения за нанесенное оскорбление. 

КОСМОС Китайская 
орбитальная станция 
увеличила скорость 
падения на Землю 

На сигналы 
не отвечал

Антон Валагин

КИТАЙСКАЯ орбитальная станция «Тяньгун-1» («Не-
бесный дворец») могла столкнуться с Землей в ночь на 
понедельник. Такой прогноз опубликовало Командова-
ние воздушно-космической обороны Северной Америки 
(NORAD). По оценке военных, «Небесный дворец» дол-
жен был упасть на планету в 00.52 по Гринвичу с интер-
валом плюс-минус 14 часов.

Более точно предположить время и место приземле-
ния «Тяньгун-1» не позволяли неточности моделирова-
ния сопротивления атмосферы. 

Если бы китайский космический аппарат управлялся, 
погрешность можно было бы скорректировать кратков-
ременным включением тормозных двигателей — так в 
2001 году свели с орбиты станцию «Мир». Но «Небесный 
дворец» не отвечает на сигналы с Земли с 2016 года.

Угроза падения несгоревших остатков существует для 
областей, лежащих между 43 градусами северной и юж-
ной широты. Помимо океанов сюда попадает большая 
часть территории Южной Америки, Африка, США, Океа-
ния, Ближний Восток и Азия. Территория России лежит 
вне «зоны риска». 29 марта астрономы объявили, что 
скорость падения станции увеличилась.

Обычно до Земли долетает от 10 до 40 процентов мас-
сы космического аппарата. Как правило, это наиболее 
тугоплавкие его детали — например, топливные баки. Ки-
тайская орбитальная станция весит 8,5 тонны — при не-
благоприятном исходе на поверхность нашей планеты 
обрушатся обломки общей массой около четырех тонн.

«Тяньгун-1» — первая китайская орбитальная стан-
ция, созданная по образцу советских станций первого 
поколения «Салют» и «Алмаз». Она предназначена для 
отработки пилотируемых и управляемых стыковок и 
была выведена на орбиту в сентябре 2011 года. За пять 
лет службы «Небесный дворец» принял автоматический 
грузовой корабль и два пилотируемых.

РЕЗОНАНС Экс-премьер Японии раскрыл планы Терезы Мэй

Лондон инспирировал 
«дело Скрипаля»
Александр Ленин

Б
ритания инспирировала 
дело с отравлением нервно-
паралитическим вещест-

вом экс-полковника ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочери Юлии. Та-
кую точку зрения в своем Twitter 
высказал бывший премьер-ми-
нистр Японии Юкио Хатояма. 
«Если подумать, четыре года на-
зад, непосредственно перед 
Олимпиадой в Сочи, Запад неза-
конными методами сверг про-
российски настроенную власть 
на Украине. В результате Крым, 
где живет большое количество 
русских, принял на референдуме 
решение о присоединении к Рос-
сии, — напомнил японский поли-
тик и продолжил: -— В этот раз, 
незадолго до начала чемпионата 
мира по футболу в России, Анг-
лия опять-таки инспирировала 

инцидент с нервно-паралитиче-
ским веществом А234, и отноше-
ния между Западом и Россией 
деградировали».

Политик напомнил о том, что 
«Россия заявила об отсутствии у 
нее мотивов для устранения 
Скрипаля, а также об отсутствии 
у нее запасов вещества А234 в со-
ответствии с Конвенцией о за-
прещении химического оружия». 

«Расследование инцидента еще 
идет. Почему же английский пре-
мьер Тереза Мэй обрушилась 
с критикой на Путина? — задается 
вопросом в микроблоге Хатояма 
и поясняет: — Да потому что 
в этом и заключалась сама цель».

Добавим, что Юкио Хатояма 
возглавлял японское правитель-
ство с сентября 2009 по июнь 
2010 года. Он происходит из из-

вестной политической семьи. 
Так, Итиро Хатояма, дед Юкио 
Хатоямы, во время руководства 
кабинетом министров Японии 
участвовал в подготовке Совет-
ско-японской декларации. Бла-
годаря подписанию документа 
между Токио и Москвой были 
восстановлены дипломатиче-
ские отношения. Юкио Хатояма 
также запомнился тем,  что 
в марте 2015 года вопреки проте-
стам со стороны японского 
МИДа посетил Крым. После сво-
его визита он заявил журнали-
стам, что жители полуострова 
живут счастливой и мирной 
жизнью. «Их выбор в пользу вхо-
ждения Крыма в состав РФ про-
исходил не под влиянием воору-
женного воздействия, а в связи с 
их собственным желанием. Тан-
ков на улицах городов я не на-
блюдал», — резюмировал он.

СКАНДАЛ

Альпийская 
республика 
захламляет 
Францию 
отходами

МУСОР MADE IN 
SWITZERLAND

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ИВ ЛУВРИЕ, мэр небольшого го-
родка Ла-Клюз-э-Мижу, что во 
французском департаменте Ду, 
рядом со швейцарской грани-
цей, вне себя от возмущения. 
Мусорные контейнеры на под-
властной ему территории напол-
няются с необычайной скоро-
стью. Причем многие мешки 
с отходами не местного, а загра-
ничного происхождения — из со-
седней альпийской республики. 
«Если это не остановить, то нам 
придется повышать налог на 
уборку мусора», — разделяет его 
негодование коллега Бернар 
Мамэ из горного поселка Ле-
Русс (департамент Юра), также 
расположенного в нескольких 
десятках километров от границы 
со Швейцарией.

Французы не на шутку обес-
покоены «мусорной интервен-
цией». Некоторые итоги на днях 
подвели таможенники района 
Франш-Конте, куда входят эти 
департаменты. За 2017 год им 
удалось задержать около десяти 
тонн всяческих отбросов, кото-
рые везли во Францию швейцар-
ские «мусорные туристы». Их за-
держали, оштрафовали каждого 
«по-божески» на 150 евро, а мо-
гли на пару тысяч, что допускает 
закон. Если учесть, что дорож-
ные проверки на границе между 
двумя государствами проводят-
ся нечасто и избирательно, 
то объем отбросов, тихой сапой 
ввозимых из заграницы, как 
здесь считают, несомненно, во 
многие сотни раз больше. В этой 
связи возникает вполне закон-
ный вопрос: почему швейцарцы, 
запатентованные чистюли, по-
вадились избавляться от своего 
мусора не у себя дома, а у сосе-
дей? Дело в том, что они народ 
в высшей степени бережливый, 
если не сказать больше, и это у 
них в крови. Так вот утилизация 
мусора в Швейцарии тамошним 
гражданам влетает в копеечку, и 
за нее, отметим, приходится пла-
тить дважды

Во-первых, это соответствую-
щий целевой налог, который за-
висит от площади жилья. Вторым 
видом оплаты уборки и обработ-
ки произведенных семьей отхо-
дов является сбор за специаль-
ные пластиковые мешки с осо-
бой маркировкой. Причем по су-
ществующим там порядкам бы-
товые отходы должны быть по-
мещены именно в них. Обычная 
упаковка из супермаркета, 
к примеру, из «Ашана», объявле-
на вне закона, и за ее использо-
вание грозит серьезный денеж-
ный штраф. Что касается патен-
тованных мешков, то каждый из 
них в зависимости от вмести-
тельности стоит от одного до ше-
сти швейцарских франков (от 60 
до 360 рублей). Так вот швейцар-
цы, особенно те, что проживают 
в западных кантонах Невшатель 
и Во, экономят на этих «кусаю-
щихся» мешках, а отходы, поме-
щенные в нестандартную упа-
ковку, везут «в подарок» фран-
цузам. Заметим, что для многих 
«мусорных туристов», если не 
попадутся в руки таможенников, 
выгода от поездки двойная. Ибо 
основная масса пересекает гра-
ницу, чтобы отовариться 
во французских магазинах, где 
цены ниже, чем в Швейцарии.

Следим за ситуацией Москва высылает дипломатов из 24 стран Запада 

Прощание американки

Игорь Дунаевский

Д
ипломатическое проти-
востояние из-за так на-
зываемого «дела Скри-
паля» стало очередным 
витком в нисходящей 

спирали в отношениях России и 
стран Запада. В минувшие выход-
ные несколько сотен российских 
дипломатов в столицах от австра-
лийской Канберры до канадской 
Оттавы спешно паковали чемода-
ны. Скоординированная анти-
российская акция почти трех де-
сятков государств во главе с Бри-
танией и США и зеркальный от-
вет Москвы стали одним из наи-
более масштабных выдворений 
дипломатов, который по геогра-
фии и количеству высылаемых 
людей не имел аналогов даже в 
годы «холодной войны».

Первым об ответных мерах 
России проинформировали по-
сла США в Москве Джона Хант-
смана. До 5 апреля территорию 
РФ должны покинуть 60 амери-
канских дипломатов — 58 из по-
сольства в Москве и двое из ген-
консульства в Екатеринбурге. 
Кроме того, в ответ на решение 
Вашингтона закрыть представи-
тельство РФ в Сиэтле (штат Ва-
шингтон), Москва объявила о 
прекращении работы генкон-
сульства США в Санкт-Петербур-
ге. Уже в субботу сотрудники 
консульства освободили здание 
на Фурштатской улице, вывезли 
оттуда вещи и мебель, сняли 
звездно-полосатый флаг. Впро-
чем, эксперты отмечают, что по-
лучить там туристическую визу в 
последние месяцы было крайне 
сложно из-за огромных очере-
дей, поэтому петербуржцы не-
редко ездили подавать докумен-
ты в Ригу и Таллин. В то же время 
закрытие представительства 
усложнит доступ к консульским 
услугам для граждан США, живу-
щих в Санкт-Петербурге и девяти 

субъектах, относившихся к это-
му консульскому округу.

В пятницу в МИД России были 
вызваны послы еще 23 госу-
дарств, которые ранее объявили 
о выдворении российских дипло-
матов в знак солидарности с Бри-
танией по «делу Скрипаля». Им 
вручили ноты протеста и заявили 
о зеркальных ответных мерах. 
Россия также оставила за собой 
право ответить тем странам, ко-
торые объявили о высылке рос-
сиян позже других — Бельгии, 
Венгрии, Грузии и Черногории.

Послу Британии в РФ Лори 
Бристоу был выражен решитель-
ный протест «в связи с провока-
ционными и ничем не обоснован-
ными действиями британской 
стороны, инспирировавшей без-
основательную высылку россий-
ских дипломатов из ряда госу-
дарств». Москва предписала Лон-
дону уравнять численность со-
трудников своих дипмиссий в РФ 
с количеством российских дипло-
матов, работающих в Соединен-
ном Королевстве. Как пояснила 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова, на практике это оз-
начает сокращение около 50 ди-
пломатических должностей. 
Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков подчеркнул, что 
дипломатическое противостоя-
ние не является инициативой Мо-
сквы, а было навязано странами 
Запада под надуманным предло-
гом. «Россия была вынуждена 

предпринять эти шаги в ответ на 
недружественные, неконструк-
тивные, незаконные действия», — 
подчеркнул он, добавив, что Мо-
сква «открыта налаживанию до-
брых отношений».

В воскресенье два спецборта 
Ил-96 летного отряда «Россия» 
доставили в Москву выдворен-
ных из США российских дипло-
матов — 46 сотрудников посоль-
ства в Вашингтоне и 14 человек 
из генконсульства в Нью-Йорке и 
постпредства при ООН, а также 
членов их семей. Всего — 171 че-
ловек. В Вашингтоне их провожа-

ли коллеги и друзья с российски-
ми флагами в руках, а террито-
рию посольства автобусы поки-
дали под «Прощание славянки». 
Как рассказал журналистам по-
сол РФ в США Анатолий Антонов, 
при отъезде провокаций не было, 
но в дни сборов американские 
спецслужбы резко активизиро-
вали попытки вербовочных под-
ходов к российским дипломатам, 
предлагали «помощь» за «негла-
сные отношения на взаимовы-
годной основе». «Это не единич-
ные случаи, — заметил Антонов. — 
Я вынужден уже не раз сообщать 
об этих случаях в Москву».

Генконсульство РФ в Сиэтле 
завершило свою работу в пятни-
цу вечером, а его сотрудников пе-
рераспределят по другим дип-
миссиям. Офисные помещения 
были арендованы, но резиденция 
консула является собственно-
стью России. Как рассказал Анто-
нов, американцы действуют по 
той же схеме, что и с другими 
арестованными в 2016—2017 го-
дах объектами в собственности 

РФ: предписывают освободить 
здание, и намерены блокировать 
доступ к нему.

Госдепартамент США назвал 
высылку своих дипломатов из 
России «немотивированной» и 
предупредил о возможности до-
полнительных мер, которые Мо-
сква в свою очередь пообещала 
не оставить без ответа. Газета The 
New York Times передает, что по-
мощники президента Дональда 
Трампа советуют ему еще боль-
ше ужесточить курс в отношении 
РФ после высылки дипломатов, 
в том числе ввести новые сан-
кции. Глава Комитета по между-
народным делам в Совете Феде-
рации Константин Косачев счи-
тает, что «гонку высылок» дипло-
матов могут прекратить только 
те, кто ее начал. «Все это напоми-
нает уже не холодную войну, 
а бои без правил, в которых при 
этом сам задира жалуется на то, 
что ему дали сдачи», — сказал он.

Американские дипломаты освобо-
ждают от вещей здание генкон-
сульства в Санкт-Петербурге.

Акцент

 Расследование «дела Скри-
паля» еще идет. Почему же 
премьер Тереза Мэй обруши-
лась с критикой на Путина?

Акцент

 Генконсульство РФ в Сиэтле 
завершило свою работу. Его 
сотрудников перераспреде-
лят по другим дипмиссиям 

Остатки «Тяньгун-1» могут быть разбросаны по территории 
Южной Америки, Африки, США, Океании, Ближнего Востока 
и Азии.

США ХОТЯТ ЗНАТЬ ВСЕ О ТУРИСТАХ

Власти США обяжут иностранцев, желающих посетить Со-

единенные Штаты, предоставлять историю пользования 

социальными сетями за пять лет. Согласно разработанным 

госдепартаментом правилам, в анкете при подаче заявки 

на получение визы необходимо будет указывать все свои 

аккаунты в Facebook, Twitter, Flickr, LinkedIn, Instagram и дру-

гих соцсетях.

Изначально планировалось ввести это правило только для 

тех, кто хочет перебраться в США на постоянное место жи-

тельство, однако зарегистрированный в итоге документ 

касается всех соискателей виз. Согласно предложенной 

реформе, помимо аккаунтов в соцсетях необходимо также 

указывать все почтовые и электронные адреса, телефон-

ные номера, которыми путешественник пользовался в по-

следние пять лет. Кроме того, нужно предоставить номера 

предыдущих заграничных паспортов, имена и даты рожде-

ния ближайших родственников, данные работодателей, 

список стран, которые посетили в последние 15 лет, и все 

адреса, по которым проживали. Как отмечают эксперты, 

власти США и раньше интересовались этими данными, но 

за гораздо меньший срок.

По данным источника агентства EFE, разработанный госде-

пом документ был зарегистрирован в минувшую пятницу, 

и если не произойдет ничего экстраординарного, эти прави-

ла вступят в силу в течение 60 дней. Как отмечают эксперты, 

эти меры соответствуют распоряжению президента США 

Дональда Трампа от 6 марта 2017 года, который потребовал 

ужесточить правила въезда в страну, чтобы пресечь проник-

новение через границу террористов и других лиц, угрожаю-

щих национальной безопасности. Новые требования будут 

касаться 10—14 миллионов человек ежегодно. Исключения 

сделаны только для дипломатов и официальных лиц.

Интересно, что еще в 2017 году власти США начали про-

сить добровольно указывать в анкетах свои аккаунты в со-

цсетях, что вызвало критику со стороны правозащитников. 

«Этот план нарушает права иммигрантов и граждан США, 

право на свободу выражения, теперь люди должны задумы-

ваться, что они пишут в Интернете, поскольку это может 

быть искажено или неверно истолковано госслужащим», — 

отметили в Американском союзе гражданских свобод.

Подготовил Юрий Когалов 
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ПРАВО Проверить
заложенные автомобили
можно будет через портал
госуслуг

Долги напрокат

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект упрощает процедуру проверки 
автомобиля на чужие долги.  Теперь гражданин сможет 
получить соответствующую информацию в Федераль-
ной нотариальной палате через портал Госуслуг.

Документ разработан министерством финансов при 
экспертном участии Федеральной нотариальной палаты. 
Напомним, что реестр уведомлений о залоге ведет нота-
риат.  Сегодня справку можно получить через любого но-
тариуса. Также сведения можно узнать в режиме онлайн 
на официальном сайте Федеральной нотариальной пала-
ты. Данный реестр призван прежде всего защитить гра-
ждан от беды при покупке машины, уже побывавшей в 
чьих-то руках. Сейчас в нем содержится более 4,5 милли-
она уведомлений о залоге.

Раньше был риск купить машину, которая находится в 
залоге у банка. Покупателю отдавал  деньги, ничего не 
подозревая. А потом выяснялось, что надо либо распла-
чиваться по чужому долгу, либо отдавать машину банку. 
Еще несколько лет назад спасения не было, покупка авто 
фактически была игрой в русскую рулетку. Реестр нота-
риата полностью решил проблему. Выписка из него слу-
жит доказательством, что человек честно пытался про-
верить, чиста ли машина. Тогда он считается добросо-
вестным покупателем, и автомобиль у него не заберут. 
Соответствующая судебная практика уже устоялась.

Процесс получения сведений из Реестра останется та-
ким же простым, как и существующий сейчас на сайте 
ФНП — заполняется простая форма поиска, и практиче-
ски моментально система выдает информацию по запро-
су в электронном виде, в виде краткой выписки, которая 
сообщает о том, находится ли имущество в залоге или 
нет. Если же нужен бумажный документ в виде удостове-
ренной выписки из Реестра, имеющей юридическую 
силу, то на данный момент его получение требует обяза-
тельной явки к нотариусу, который удостоверяет и выда-
ет документ. Так что заказать выписку гражданин может 
через сайт Федеральной нотариальной палаты, а за-
брать — у ближайшего нотариуса. 

При использовании Госуслуг гражданин проходит ав-
торизацию на портале, соответственно, это позволяет 
установить его личность, и в перспективе, по словам эк-
спертов, это может сделать возможной дистанционную 
выдачу выписок из Реестра.

ИНИЦИАТИВА Минприроды
предложило
расформировать
Росгидромет и создать
единую компанию

Прогноз
на три года

Тарас Фомченков 

ВМЕСТО Росгидромета может быть создана отдельная 
госкомпания, заявил глава минприроды Сергей Донской 
на коллегии ведомства. А к 2021 году города России долж-
ны быть освобождены от лишнего транспорта — такую за-
дачу в своем выступлении поставил специальный пред-
ставитель президента РФ по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергей Иванов. 

Что касается Росгидромета, то его глава Максим Яко-
венко ранее уже сообщал, что служба внесла в правитель-
ство России предложение об объединении российских ме-
теослужб в единую госкорпорацию. Сегодня в составе 
Росгидромета около 50 подведомственных корпораций по 
всей стране. 

Основные цели на ближайшие годы обозначил Сергей 
Иванов. Это обеспечение высоких стандартов экологиче-
ского благополучия, сохранение неповторимости нашей 
природы. «Переход с 2021 года всех предприятий с высо-
кой категорией риска на наилучшие доступные техноло-
гии, — перечислил 
Иванов, — модерни-
зация ТЭЦ и комму-
нального хозяйства, 
популяризация эко-
логического тран-
спорта, ликвидация 
свалок и в первую 
очередь рекультива-
ция их в городах, ре-
шение вопроса с чи-
стой питьевой водой, открытие новых заповедников и 
нацпарков». Сергей Иванов также сообщил, что в прош-
лом году было открыто восемь новых заповедников и на-
циональных парков, и по их площади Россия — явный ли-
дер в мире. 

Зашла речь и о городских дорогах. Иванов сказал, что в 
ближайшие три года их надо разгрузить от транспортных 
потоков. 

И это вполне посильная работа, уверены эксперты «Рос-
сийской газеты». Надо в первую очередь разобраться с 
транзитными потоками автомобилей, построив объездные 
магистрали. Также следует пересмотреть организацию 
движения в городах — выделить полосы для общественного 
транспорта, эффективнее настроить работу светофоров.

В свою очередь глава минприроды Сергей Донской бо-
лее подробно остановился на основных задачах министер-
ства на ближайшую перспективу. Среди них — решение 
проблемы с отходами, на создание объектов по переработ-
ке отходов только в 2018 году российские регионы полу-
чат более миллиарда рублей, а «в дальнейшем ежегодный 
объем субсидий будет увеличен не менее чем в 2 раза», — 
сообщил министр. И добавил, что к 2024 году в России бу-
дут созданы 154 объекта по переработке и утилизации от-
ходов, а города будут очищены «от несанкционированных 
свалок, а это более 180 объектов».

 Для того чтобы работа в этом направлении проводи-
лась более эффективно, в 2018 году в России будет введе-
на государственная информационная система оператив-
ного выявления свалок «Наша природа», которая сейчас 
работает в нескольких пилотных регионах. 

Обозначил глава ведомства и необходимость повысить 
эффективность геологоразведки. В 2018 году на ее разви-
тие государство направит более 20 миллиардов рублей. 
«Однако этого недостаточно и при планировании бюджета 
объем финансирования нужно увеличить в два раза», — 
подсчитал министр.  

Дело химиков боится
— Для чего Россия созы-
вает четвертого апреля 
внеочередную сессию 

исполнительного совета ОЗХО 
по инциденту в Солсбери, кото-
рую анонсировал глава МИД 
Сергей Лавров? Совсем недавно 
вы выступали на 87-й сессии ис-
полсовета, где по горячим сле-
дам уже приводили все доводы 
Москвы по «делу Скрипалей», 
однако диалога с западными кол-
легами не получилось. На что мы 
рассчитываем на этот раз?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Россия заинте-
ресована в полноценном, всесто-
роннем, объективном и прозрач-
ном расследовании того, что про-
изошло в Солсбери. Как известно, 
со стороны Великобритании нам 
были предъявлены абсолютно не-
приемлемые обвинения в нару-
шении Конвенции о запрещении 
химического оружия и в его ис-
пользовании на британской тер-
ритории. Вы упомянули 87-ю сес-
сию исполнительного совета 
ОЗХО, на которой мы действи-
тельно в первом приближении все 
это обсуждали.

 Тогда мы предложили нашим 
британским коллегам отказаться 
от воинственной риторики и спо-
койно работать в правовом поле 
Конвенции. Когда у одного госу-
дарства—участника Конвенции 
возникают вопросы к другому го-
сударству-участнику по поводу 
ее соблюдения, то стороны долж-
ны попытаться снять все неясно-
сти путем, прежде всего, двусто-
ронних консультаций. Мы пред-
ложили воспользоваться этим 
механизмом в первый день сес-
сии, чего британцы явно не ожи-
дали и были даже расстроены. А 
уже на второй день, когда градус 
напряженности в Лондоне повы-
сился еще больше, они заявили, 
что не хотят проводить с нами 
никаких консультаций — мол, мы 
не заслуживаем доверия со сто-
роны благородных англичан. Тог-
да мы сказали: не хотите вести с 
нами переговоры напрямую — да-
вайте взаимодействовать через 
исполнительный совет ОЗХО. Вы 
направляете туда запрос, испол-
совет направляет запрос нам, и 
мы как можно быстрее, не позд-
нее десяти дней, на него ответим. 
Но они только пожали плечами и 
снова отказались. А дальше ди-
скуссии не вышло: нас стали об-
винять во всех смертных грехах. 
Особенно свирепствовал по-
стпред США. Ему не понравился 
наш категорический отказ согла-
ситься с тем, что у России якобы 
могут быть какие-то незадекла-
рированные запасы химического 
оружия. С тех пор ситуация про-
должает усугубляться. Не желая 
использовать канал двусторон-
них консультаций, британцы за-
просили техническое содействие 
ОЗХО. 

Они хотят, чтобы техсекрета-
риат провел независимую эк-
спертизу для подтверждения их 
собственных заключений о том, 
что в Солсбери был использован 
нервно-паралитический газ «Но-
вичок» по западной классифика-
ции. Технический секретариат 
ОЗХО отправил миссию на Аль-
бион, и на днях эксперты верну-
лись в Гаагу. У нас есть к ним мно-
го вопросов, поскольку все осу-
ществлялось крайне непрозрач-
но. И мы пришли к выводу, что са-
мое время сделать еще одну по-
пытку и перевести рассмотрение 
ситуации в сугубо правовую пло-
скость. На внеочередной сессии 
исполнительного совета ОЗХО 
четвертого апреля мы собираем-
ся внести еще одно предложение.

— В чем оно состоит?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Я бы сейчас не 
хотел его раскрывать, но поверь-
те, что это будет хорошее предло-
жение, которое не должно выз-
вать никаких нареканий. Оно 
строго укладывается в рамки 
предписаний Конвенции о запре-
щении химоружия и направлено 
на решение проблемы цивилизо-
ванным путем. Это простое, 
ясное предложение, призванное 
содействовать расследованию 
инцидента в Солсбери. Повторю, 
что мы не меньше, но больше ан-
гличан заинтересованы в уста-
новлении истины.

— Результаты расследования эк-
спертов ОЗХО к этому времени 
уже будут готовы?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Скорее всего, 
нет. Сообщалось, что после того, 
как пробы будут отобраны, упа-
кованы и доставлены к местам 
анализа, понадобится еще две-
три недели. Очевидно, отсчет 
времени уже пошел, и пробы на-
ходятся в соответствующих ла-
бораториях. Но мы исходим из 
того, что к спецсессии еще ниче-
го готово не будет.

— А в каких государствах нахо-
дятся те самые сертифицирован-
ные лаборатории ОЗХО, где сей-
час изучают образцы предпола-
гаемого яда, которым отравили 
Скрипалей, и биоматериалы?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Мы задавали 
техсекретариату вопрос о том, в 
каких лабораториях предполага-

ется анализировать образцы. В 
британских СМИ появлялись 
спекуляции, что будет задейство-
ван потенциал аж двадцати науч-
ных лабораторий из 16 госу-
дарств, состоящих в исполни-
тельном совете ОЗХО. Мы спро-
сили, насколько все это соответ-
ствует реальности, но не получи-
ли ответа. По некоторым косвен-
ным признакам можно предполо-
жить, что анализ проводится все-
го в двух сертифицированных ла-
бораториях ОЗХО. Но в каких 
именно, сказать не можем.

— Сколько экспертов занимают-
ся этим делом? Какие страны 
они представляют? Нам что-ни-
будь известно об этом?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Мы также зада-
вали техсекратериату все эти во-
просы. Но в действующей пра-
ктике такие данные не подлежат 
разглашению. Формально — из 
соображений безопасности. На-
пример, если техэксперты рабо-
тают в Сирии, то сведения о них 
не раскрываются, чтобы им по-
том никто не отомстил, не сделал 
ничего плохого. Так и здесь: рабо-
тает некая группа, но нам о ней 
ничего не известно.

— А в техническом секретариате 
ОЗХО представлены россияне? У 
нас есть влияние в этой структу-
ре?
А Л Е К СА Н Д Р  Ш У Л Ь Г И Н : Безусловно, 
ведь ОЗХО — международная ор-
ганизация, и у нас там есть со-
трудники, они имеют статус меж-
дународных чиновников. Пред-
ставлены россияне и в инспекци-
онной группе. Но когда государ-
ства-участники выясняют между 
собой какие-то спорные вопро-
сы, представители заинтересо-
ванных сторон никак не могут 
подключаться к таким миссиям.

— При этом британцы все-таки 
инициировали в рамках ОЗХО 
расследование. Почему мы не 
можем сделать то же самое, ведь 
на территории Великобритании 
пострадали наши граждане? Мы 
имеем право со своей стороны 
запросить экспертизу техсекре-
тариата?
А Л Е К СА Н Д Р  Ш У Л Ь Г И Н :  Это вопрос 
юрисдикции. Событие произош-
ло на территории Великобрита-
нии. Британцы уже обратились в 
техсекретариат, и процесс техни-
ческого содействия ведется в со-
ответствии с британской юрис-
дикцией.

— Британия передала экспертам 
из Гааги некие пробы вещества и 
биоматериалы. Есть ли подтвер-
ждение, что были взяты именно 
оригинальные образцы, без на-
рушения процедуры? Где гаран-
тии, что это вообще образцы 
именно того вещества, которым 
были отравлены Скрипали?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Мы как раз и 
ставим вопрос о том, чтобы это 
расследование, или техсодейст-
вие, осуществлялось транспа-
рентно. Крайне важно, чтобы эк-
сперты техсекретариата дели-
лись информацией, но они явно 
не хотят этого делать.

— Они действительно вправе за-
секретить сведения, которые по-
лучают от британцев?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Они ссылаются 
на положение о конфиденциаль-
ности. Мы спрашивали, собирает-
ся ли техсекретариат информиро-
вать исполнительный совет о ходе 
этого технического содействия. 

Они дали нам отписку, смысл ко-
торой сводится к следующему: 
если что-то и дадим, то только с 
согласия англичан. Но, учитывая 
их враждебное отношение к нам, 
ожидать такого согласия не при-
ходится. Однако наши юристы 
проверили: целый ряд положений 
Конвенции о запрещении химо-
ружия показывает несостоятель-
ность такого довода. В случаях, 
связанных с предположениями о 
нарушении КЗХО, информация не 
должна засекречиваться по при-
хоти одной из сторон. Мы обраща-
ем на это внимание. И это одна из 

целей, которую мы собираемся 
преследовать в ходе проведения 
сессии четвертого апреля. Пока 
же мы можем только отслеживать 
какие-то подробности о ходе рас-
следования в прессе. То сообщает-
ся, что британский суд разрешил 
передать ОЗХО анализы крови 
Скрипалей. То появляется инфор-
мация, что эксперты выезжали к 
скамейке, где нашли пострадав-
ших. Там им показывали какие-то 
пятна. Но все это непроверенная 
информация в изложении СМИ.

— Что должны показать результа-
ты расследования ОЗХО, кото-
рых все так ждут?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Мы ожидаем от 
экспертов официального, сугубо 
фактологического заключения о 
химическом составе проб, ото-
бранных специалистами техсе-
кретариата при соблюдении про-
цедуры последовательности сбо-
ра и обеспечения сохранности ве-
щественных доказательств. Ман-
дат миссии не предполагает ника-
кого установления ответственно-
сти. Никто не ждет, что эксперты 
на кого-то покажут пальцем.

— То есть они смогут сказать, что 
за яд использовался против 
Скрипалей, и тогда станет ясно, 
учтен ли он в списках ОЗХО. Но 
ведь если вещество окажется не-
заявленным, то история с отрав-
лением так и останется непроя-
сненной? Британцы смогут 
вновь повторить бездоказатель-
ные обвинения в адрес России, 
что она вела скрытые разработ-
ки некоего отравляющего веще-
ства, мы зададим встречные во-
просы западным странам. Но ди-
скуссия опять уйдет в политиче-
скую плоскость, и никто так и не 
узнает, как и кем были отравлен 
Сергей Скрипаль и его дочь...
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Вы правы толь-
ко в том смысле, что мы лишь в са-
мом начале расследования. Техэк-
спертами будет установлено, что 
применено определенное вещест-
во, по какой-то химической фор-
муле. Но все равно предстоит выя-
снить, что же все-таки случилось, 
как это отравляющее вещество 
было доставлено на место пре-
ступления. Для этого мы должны 
получить доступ ко всем материа-
лам британского расследования, 
к записям с камер наружного на-

блюдения, к расшифровке теле-
фонных разговоров. Необходимо 
ознакомиться с заключением 
британской военной лаборато-
рии Портон-Даун по образцам 
проб, в том числе биоматериалов, 
якобы взятых британскими вра-
чами у потерпевшей. 

Если верны предположения, 
что Скрипалям были введены ан-
тидоты, то каким образом они 
были подобраны в рекордно ко-
роткие сроки? Чтобы иметь анти-
доты, нужно иметь и эталон ве-
щества. И, главное, знать, какое 
именно вещество было примене-

но. Лаборатория Портон-Даун 
находится всего в 10—15 минутах 
езды от Солсбери. То есть в горо-
де применен какой-то тяжелей-
ший нервно-паралитический 
агент, и тут же на месте происше-
ствия оказываются специалисты 
с антидотами? Тут много вопро-
сов возникает.

— Если у нас возникают все эти 
вопросы, почему мы не можем 
потребовать проведения инспек-
ции в лаборатории Портон-Да-
ун? Ведь в рамках ОЗХО предус-
мотрен такой механизм. Инспек-
ция по запросу может прово-
диться на территории любого го-
сударства-участника по запросу 
другого государства-участника 
без права отказа, если нужно 
прояснить какие-то важные 
вещи, связанные с возможным 
несоблюдением Конвенции.
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Теоретически 
мы могли бы провести то, что на-
зывается инспекцией по запросу. 
Но в истории ОЗХО таких преце-
дентов не было.

—Так почему бы нам не создать 
такой прецедент?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Эта процедура 
очень сложная с юридической 
точки зрения, там много подвод-
ных камней. Инспекция может и 
не понадобиться, если мы все же 
сумеем начать взаимодействие с 
британцами при помощи других 
экспертов и при активном содей-
ствии техсекретариата. Опти-
мальный вариант состоит в том, 
чтобы попробовать решить во-
прос так, как мы хотим предло-
жить на предстоящей сессии чет-
вертого апреля.

— Специалисты, с которыми я об-
щалась, уверены: речь вообще не 
может идти о нервно-паралити-
ческом газе. Во-первых, его нель-
зя применить точечно и избира-
тельно. Во-вторых, его проника-
ющие свойства таковы, что в ра-
диусе поражения оказалась бы 
вся округа — не дай бог, конечно. 
Ну а сам гипотетический отрави-
тель должен был ходить по Солс-
бери не то что в противогазе — в 
скафандре!
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Я согласен с 
тем, что если бы это было боевое 
отравляющее вещество, то мало 
бы никому не показалось. Жер-

твы покушения погибли бы на 
месте — и, боюсь, не только они. 
Сами англичане теперь склоня-
ются к версии, что какое-то веще-
ство якобы нанесли на дверную 
ручку дома Скрипалей (до этого 
некие «близкие к следствию 
источники» уверяли, что яд нахо-
дился на ручках или сиденье ав-
томобиля, был распылен в салоне 
в виде порошка через вентиляци-
онную систему или даже подбро-
шен в чемодан Юлии. — Прим. 
«РГ»). То есть они вышли из дома, 
закрыли за собой дверь, а потом 
еще четыре часа в добром здра-
вии гуляли по городу: заходили в 
ресторан, в торговый центр. Что 
же это за такое боевое отравляю-
щее вещество? Здесь что-то не 
клеится. В этой истории много 
подозрительного и неясного.

— А если все же вернуться к пре-
словутому нервно-паралитиче-
скому веществу А 234, названно-
му, с подачи британцев, «Нови-
чок».  В ОЗХО в свое время вооб-
ще не подтвердили существова-
ние такого вещества. Москва ут-
верждает, что его разработки ни-
когда в России не велись. При 
этом нашлись химики, которые 
называют себя создателями А 
234. Так как же обстоит дело?
АЛЕКСАНДР ШУЛЬГИН: Я могу ответст-
венно сказать — независимо от 
того, каких химиков сейчас цити-
руют: в Российской Федерации 
никогда не осуществлялись ника-
кие научно-конструкторские, 
опытные работы, не было ника-
кой программы под названием 
«Новичок». Другое дело, что в со-
ветские времена, начиная с 1970-
х годов, советские ученые присту-
пили к созданию новых видов от-
равляющих нервно-паралитиче-
ских веществ. И были не одиноки: 
над их созданием активно работа-
ли англичане, американцы. Так 
создавался знаменитый нервно-

паралитический газ VX. А уже в 
девяностые годы, после распада 
СССР, западные спецслужбы вы-
везли из России группу ученых-
химиков, причем с документа-
цией. Разумеется, их встретили с 
распростертыми объятиями, а до-
кументацию принялись внима-
тельно изучать. Взяв ее за основу, 
специалисты на Западе начали ра-
ботать в этом направлении и до-
стигли определенных успехов. 
Причем эти позитивные наработ-
ки стали достоянием гласности. 

В открытых источниках можно 
найти много ссылок на незадекла-
рированные вещества нервно-па-
ралитического свойства, которые 
на Западе почему-то называют 
«Новичок». Повторяю, что ника-
кого отношения к этому «Нович-
ку» мы не имеем. В 1992 году мы 
свернули всю программу химору-
жия, а после присоединения к 
Конвенции (в 1997 году. — Прим. 
«РГ») приступили к его уничтоже-
нию. Причем оно шло такими 
ударными темпами, что заверши-
лось на три года раньше графика. 
А ведь речь шла о гигантском ар-
сенале. В прошлом году состоя-
лась торжественная церемония 
ликвидации последнего боепри-
паса на глазах у заместителя ген-
директора техсекретариата ОЗХО 
господина Хамида Али Рао. До 
этого к нам приезжали десятки, 
сотни инспекций, посещали объ-
екты, чтобы удостовериться в 
том, как идет процесс разоруже-
ния. Он находился под постоян-
ным контролем ОЗХО. Полное 
уничтожение Россией химоружия 
было должным образом сертифи-
цировано Организацией. Так что 
все разговоры о том, что якобы 
мы могли что-то «припрятать», — 
полный бред. Никаких подозре-
ний к России быть не может.

На этом снимке от 13 марта британ-
ская полиция готовится к осмотру 
автомобиля Сергея Скрипаля. 

Акцент

 Если верны предположения, 
что Скрипалям были введены 
антидоты, то каким образом 
они были подобраны
в рекордно короткие сроки? 

1

Сегодня в состав 
Росгидромета вхо-
дит около пятидеся-
ти корпораций 

Читайте также: Штрафы за мойку машин
на берегах рек вырастут в десять раз 
rg.ru/art/1519311

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

Экс-посол Великобритании в Узбекистане Крейг Мюррей заявил, что «дело 

Скрипаля» направлено на разжигание новой «холодной войны» и выгодно в пер-

вую очередь военно-промышленному комплексу и спецслужбам Соединенного 

Королевства. По словам посла, об этом свидетельствует стремительное нара-

щивание ассигнований на нужды вышеупомянутых структур. Мюррей также от-

метил, что термин «весьма вероятно», фигурирующий в доводах Лондона о вине 

России, на самом деле «является признанием отсутствия доказательств и спеку-

ляцией». Бывший дипломат отметил, что у британского правительства не было 

достаточно времени, чтобы проанализировать все улики перед тем, как обвинять 

в чем-либо Россию. «Все выглядело так, будто происшедшее было использовано 

в качестве затравки, чтобы ввести в действие заранее подготовленные антирос-

сийские меры и повысить [градус] риторики «холодной войны», — сказал Мюррей 

в интервью сетевому ресурсу The Consortium. Более того, сама способность бри-

танского правительства идентифицировать нервно-паралитическое вещество, 

использованное при отравлении, вызывает сомнение.

Подготовила Диана Ковалева
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14 ВОПРОСОВ ЛОНДОНУ
Между тем стало известно, что британцы неожиданно подключили Францию к 

расследованию происшествия в Солсбери. На каком основании это было сдела-

но, уведомляла ли Великобритания о своей инициативе ОЗХО, какое отношение 

имеет Франция к инциденту с двумя российскими гражданами и какие материалы 

дела передавались Парижу, присутствовали ли французские специалисты при за-

боре биоматериала у Сергея и Юлии Скрипалей — эти и многие другие вопросы по-

сольство РФ в Лондоне направило британскому дипведомству в специальной 

ноте. Их полный список был опубликован 31 марта на сайте российского МИД.

Москва также требует прояснить: почему России отказано в праве консульско-

го доступа к пострадавшим россиянам, какие антидоты им были введены и как 

такие антидоты оказались у британских медиков на месте инцидента, на основа-

нии каких признаков установлено якобы «российское происхождение» веще-

ства, примененного в Солсбери, есть ли у Великобритании контрольные образ-

цы-эталоны боевого отравляющего вещества, которое британские представи-

тели называют «Новичком». И, наконец, разрабатывались ли образцы боевого 

отравляющего вещества типа «Новичок» (по британской терминологии) или его 

аналоги в Великобритании.
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П
олуденным выстре-
лом из пушки Петро-
павловской крепости 
открылся в Петер-
бурге первого апреля 

«Смешной фестиваль». Выстрел 
по традиции произвели Король и 
Королева фестиваля: в этом году 
ими выбраны актеры Юрий Куз-
нецов и Анастасия Мельникова, 
прославившиеся «Улицами раз-
битых фонарей». 

«Смешной фестиваль» прохо-
дит в городе на Неве уже в 15-й раз 
и будет длиться ровно 15 дней. По-
мимо традиционных увеселений 
(уличное шествие клоунов, состя-
зание мим-театров, комедийные 
спектакли, «витаминный трам-
вай», в котором пассажирам раз-
дают апельсины) его программа 
насыщена необычными события-
ми. Например, второго апреля ор-
ганизаторы фестиваля — Клоун-
мим-театр «МимИГРАнты» — сов-
местно с клубом граффитистов 
распишут стену у детской площад-
ки на улице Садовой. Здесь гуляют 
воспитанники детсада №44, и до 
сего дня малыши были вынужде-
ны созерцать типичный петер-
бургский пейзаж: глухая стена с 
потеками и выщербленными кир-
пичами.

А еще в рамках фестиваля впер-
вые пройдет Литературный кон-
курс произведений малых форм 
для театра «Красный Нос 2018». 

— «Нос» — наш привет Гоголю, у 
которого 1 апреля как раз день ро-
ждения, — объясняет Александр 
Плющ-Нежинский, художествен-
ный руководитель «МимИГРАн-
тов». — А «красный» — потому что 
клоунский.

Любопытно, что на конкурс 
уже поступило более 500 работ из 
разных стран. Почетным предсе-
дателем жюри стал Михаил Жва-
нецкий.

Еще одна особенность «Смеш-
ного фестиваля» — привлечение к 
нему серьезной науки. 

— Не первый год в Санкт-Петер-
бурге проходит гелологический 
конгресс, — рассказывает канди-
дат философских наук Сергей 
Троицкий. — Гелология — наука о 
феномене смеха. Причем если ге-
лотология рассматривает смех с 
медицинской, физиологической 
точки зрения, то гелология — 
шире, на стыке гуманитарных и 
естественно-научных знаний. Так-
же в рамках фестиваля состоится 
«Смехадемия науки», где серьез-
ные ученые выступят с лекциями. 
К примеру, Алена Иванова, клини-
ческий психолог, расскажет о ге-
лотофобии — навязчивом страхе 
показаться смешным.

ТРАНСПОРТ На Дальнем 
Востоке выстроились 
очереди за льготными 
авиабилетами 

В полет 
за полцены

Анна Бондаренко, Владивосток,

Татьяна Шадрина, Москва

В КОНЦЕ прошлой недели крупный российский пере-
возчик первым открыл продажи субсидированных из фе-
деральной казны авиабилетов для жителей Дальнего 
Востока. По ценам значительно ниже обычных.

Программы субсидируемых полетов из различных 
регионов России в центральную ее часть действует по-
чти десять лет, с 2009 года, и многие пенсионеры и сту-
денты с нетерпением ждут начала продаж билетов за 
полцены. В этом году подписание нормативных актов 
немного запоздало. И продажи открылись не с первого 
марта, а позже. Что в том числе и вызвало немалый ажио-
таж. Во Владивостоке желающие купить дешевый билет, 
стояли ночами в очереди. Или искали возможность офор-
мить их через агентов перевозчика, которые берут ко-
миссионные, что увеличивает цену билета на тысячу.

Очень много покупателей и в кассах Хабаровского аэ-
ропорта, рассказала «РГ» начальник пресс-службы Ха-
баровского аэропор-
та Марина Кравчен-
ко. Чтобы справить-
ся с ажиотажем, пе-
решел на ежеднев-
ный режим работы 
офис продаж в 
Петропавловске-
Камчатском. Новый 
график останется до 
30 апреля. 

К слову сказать, 
не все перевозчики 
стали ждать офици-
ального заключения 
договора с Росавиацией. В расчете на то, что он все равно 
будет, авиакомпания «Якутия» начала продажи 17 мар-
та. В первый же день ею было продано больше трех тысяч 
билетов. Хотя программа предполагает, что воспользо-
ваться льготным тарифом можно до 1 декабря, наиболь-
шим спросом пользуются летние перелеты.

В прошлые годы ажиотаж тоже возникал. Повышен-
ным спросом пользовались льготные билеты в Крым, 
когда программа субсидируемых полетов в этот регион 
только открылась. Тогда Росавиация поясняла, что «не 
имеет полномочий на принуждение перевозчиков к за-
ключению на определенных условиях договора воздуш-
ной перевозки». Было рекомендовано обращаться в 
представительства авиакомпаний или использовать 
официальные сайты перевозчиков.

Росавиация только заключает договоры с авиакомпа-
ниями на выполнение самих субсидируемых полетов, 
следит, чтобы ничего не нарушалось, проверяет подлин-
ность документов по каждому льготному пассажиру. 

Всего в России действует три программы субсидиро-
вания полетов, которые поддерживаются из федераль-
ной казны. И в них участвуют 11 авиакомпаний.

Программа по Дальнему Востоку рассчитана на то, 
что льготными билетами по ней в этом году смогут вос-
пользоваться более 446,7 тысячи пассажиров. Для них 
билет, к примеру, из Владивостока или Хабаровска в Мо-
скву обойдется в 7,4 тысячи и 7,2 тысячи в одну сторону 
соответственно. Перелет по одному из самых популяр-
ных межрегиональных маршрутов Владивосток — Петро-
павловск-Камчатский (в одну сторону) обойдется льгот-
ному пассажиру в 6 тысяч рублей против обычных 10—
12 тысяч.

Субсидируемые билеты и плоские тарифы есть еще на 
рейсах в Крым и Калининград.  

Таблицу с ценами 
и названиями авиакомпаний читайте на сайте «РГ».

СТРОИТЕЛЬСТВО

Новая Москва 
прирастает 
новыми 
детсадами 
и школами

ДОРОЖНЫЙ 
ВОПРОС

Сергей Жуков

ЗА последние годы в Новой Мо-
скве построены десятки школ, 
детских садов и поликлиник. Та-
кой вывод сделал мэр столицы 
Сергей Собянин, проинспекти-
ровав на присоединенных тер-
риториях сооружение социаль-
ных объектов.

По его словам, за шесть лет 
население Новой Москвы выро-
сло с 250 до 350 тысяч человек. 
Для них здесь удалось создать 
порядка ста тысяч рабочих мест. 
Шаг за шагом строят дороги и 
жилье. Наглядный пример — го-
род Московский, где возводится 
крупный жилой комплекс. Здесь 
в основном высотные дома, в ко-
торых получат квартиры сотни 
новых семей с детьми. О соци-
альных объектах частные инве-
сторы задумались заранее — го-
товятся сдать их в эксплуатацию 
вместе с многоэтажками. «Горо-
ду досталось непростое наслед-
ство — отсутствие транспортной 
и социальной инфраструктуры. 
Год от года мы устраняем эти 
проблемы, — отметил Сергей Со-
бянин. — В ближайшие месяцы 
откроем два детсада и школу. Не 
так далеко будут расположены 
еще две новые станции метро — 
«Филатов луг» и «Прокшино».

Школа, о которой говорил 
мэр, в сентябре будет готова 
принять 775 учеников. Помимо 
обычных классов откроются ла-
боратории, интернет-клуб, ме-
диатека, издательский центр и 
два спортивных зала. К финишу 
идут работы и в двух детских са-
дах, расположенных по соседст-
ву. Внутренняя отделка почти за-
вершена, осталось лишь нанести 
маленькие штрихи и благоустро-
ить прилегающую территорию. 

Здания рассчитаны на 350 вос-
питанников. Они ждут детишек 
ориентировочно к осени. И шко-
лу, и детсады инвесторы плани-
руют передать на баланс города. 
Уже известно, что они станут ча-
стью образовательного ком-
плекса № 2120. Одно из зданий 
глава города осмотрел вместе 
с родителями будущих воспи-
танников. Увиденным все в це-
лом остались довольны, но посе-
товали, что микрорайону не хва-
тает спортивных площадок и 
школы искусств. Нет обустроен-
ной прогулочной зоны. Говорят, 
лес рядом, а гулять там и отды-
хать негде: кругом сухостой и 
грязь, которые можно заменить 
пешеходными тропами, велоси-
педными дорожками и скамей-
ками. Вопросы мэр пообещал ре-
шить в ближайшее время.

Волнует местных жителей и 
дорожный вопрос. По словам Со-
бянина, скоро к Московскому 
подойдет новый участок маги-
страли Солнцево — Бутово — Вид-
ное. По ней можно будет до-
браться до Рассказовки, куда 
в этом году придет Калининско-
Солнцевская линия столичного 
метро. А с открытием станции 
«Филатов луг» Сокольнической 
ветки от  Московского к подзем-
ке проложат отдельную дорогу.

В семи минутах ходьбы от 
детских садов и школы откры-
лось новое здание отдела поли-
ции. Здесь расположились и де-
журная часть, и следователи, 
и группы оперативного реагиро-
вания. Заехал мэр и в крупней-
ший в регионе логистический 
центр, расположенный недалеко 
от аэропорта Внуково. Тут фар-
мацевтическая компания откры-
ла свой склад лекарств, а «Почта 
России» — сортировочный центр. 
Сюда приходят письма, посылки 
и бандероли, в том числе из-за 
рубежа, а уже отсюда отправля-
ются дальше по адресам.

В нынешнем году Новая Мо-
сква прирастет двумя миллиона-
ми кв. м недвижимости. Пример-
но треть из них — социальные 
объекты, офисы, производства и 
торговые центры. 

ТРАДИЦИИ В Москве 
возрождается 
любительская велогонка 

Кто быстрее 
по Садовому

Светлана Батова

К уже ставшему традиционным Московскому весеннему 
велопараду в этом году добавится еще одно значимое ве-
лособытие. В столице возрождается любительская вело-
гонка, проводившаяся в Москве с 1920 года. 20 мая в ней 
смогут принять участие все желающие. Проводиться она 
будет на Садовом кольце.

Как рассказал на пресс-конференции Владимир Ку-
мов, организатор Московского велопарада, куратор про-
екта Let’s Bike It, возрождение традиции связано с тем, 
что участники велопарадов не хотят мириться с прави-
лом ехать со скоростью 15 км в час и стремятся посорев-
новаться друг с другом. Это приводит к аварийности. Для 
тех, кто хочет ехать быстрее, и возрождается велогонка.

И велопарад, и велогонка пройдут в один день. Вело-
гонка стартует в 9.00 на Проспекте Академика Сахарова 
и пройдет по внутренней стороне Садового кольца. 
Участвовать в ней будет не более 800 человек, хотя уже 
подано 850 заявок. Но подтвержденных пока около поло-
вины. Всего будет три группы — мужчины по категориям 
«Любители», «Мастерс» и женщины от 19 лет. Мужчи-
нам предстоит проехать пять кругов, а женщинам — два.

Игорь Струтинский, президент Национальной ассо-
циации любителей и ветеранов велоспорта, призвал всех 
потренироваться перед началом велогонки: «Особое 
внимание следует обратить на безопасность, к которой 
мы призываем всех участников. Заранее побеспокойтесь 
о физической подготовке, тактической и технической. 
Мероприятие массовое, хотелось бы, чтобы участники 
прошли групповые тренировки, обучающий курс для 
тех, кто только сел на шоссейный велосипед».

По завершении любительской велогонки начнется ве-
лопарад. Организаторы ожидают в этом году рекордные 
50 тысяч участников, в том числе и иностранных гостей.

А вот дата открытия городского велопроката пока не-
известна — обычно это происходит в конце апреля, но все 
зависит от погоды. Как рассказал «РГ» заммэра Москвы 
по транспорту Максим Ликсутов, в этом году количество 
велосипедов на станциях вырастет до 4,3 тысячи, а са-
мих пунктов прокатов — до 430.

АКЦИЯ Лучшие райдеры мира прокатили 
детей-инвалидов на мощных мотоциклах

С ветерком — к мечте
Ангелина Зеленькова

В 
столице используется все 
больше необычных спосо-
бов реабилитации детей с 

ограниченными возможностями 
здоровья. Встречей с северными 
собаками породы хаски ребят 
уже не удивишь, а вот прокатить-
ся на ярком мотобайке для мно-
гих, особенно колясочников, — 
мечта, но и она оказалась вполне 
осуществимой. Специально для 
особых гостей звезды экстре-
мальных видов спорта устроили 
в спорткомплексе «Олимпий-
ский» шоу по фристайлмото-
кроссу, а потом прокатили каж-
дого на мотобайках.

Международная социально-
благотворительная акция «Мото-
терапия» прошла в Москве уже в 
пятый раз и собрала более 100 че-
ловек. В основном детей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья, в том числе инвалидов-коля-

сочников. Они разместились пря-
мо у арены, где спортсмены вы-
полняли сложные трюки, от кото-
рых замирало сердце, но дети му-
жественно наблюдали за ними. 
Мотоциклы взлетали под самый 
купол с огромного трамплина, не-
сколько раз крутились, перевора-
чивались и затем приземлялись. 
Но ребят этим было не напугать.

Бороться с недугом таким спо-
собом несколько лет назад приду-
мал звезда мирового мотофри-
стайла итальянец Ванни Оддера. 
В этом году он приехал в Москву, 
чтобы поучаствовать в шоу и лич-
но пообщаться с детишками. По-
сле выступления вместе с други-
ми спортсменами он подходил к 
инвалидному креслу, брал на 
руки малыша и катался вместе с 
ним на байке по круговой арене. 
Каждый из спортсменов убежден: 
подобная терапия помогает детям 
обрести уверенность в себе, пове-
рить, что для человека нет ничего 

невозможного. Спортсмен Алек-
сандр Столярихин, рассказал 
«РГ», что поддерживает акцию 
своего итальянского друга, он сам 
был серьезно травмирован и не 
мог ходить, поэтому понимает, 
как детям важны внимание и по-
ложительные эмоции.

...Волонтеры помогают Стар-
шовой Елене посадить 10-летнюю 
дочку Эвелину к спортсмену. Де-
вочка радостно кричит: «Скорей 
кататься!». Пока ребенок катает-
ся, мама рассказывает «РГ», что 
первый раз отпускать дочку было 
страшновато, она колясочница, 
но у девочки так горели глаза! 
«А нам не страшно, — говорит Та-
тьяна Горячева, мама 10-летнего 
Семена. — Если ребенок хочет, он 
должен все попробовать». 

Полина Любимцова усаживала 
в коляску 15-летнего Георгия, ко-
торый только что с ветерком про-
катился. «Я чуть мотоцикл не по-
целовал», — смеется парень. Когда 
они с сыном несколько лет назад 
побывали на выступлении знаме-
нитого трюкача колясочника Аа-
рона Фотерингема, он стал для 
подростка кумиром. Мальчик был 
в восторге от сальто в инвалидной 
коляске, и мечтать не мог, что мо-
жет быть похож на любимца, но 
после шоу поверил в себя. 

Спортсмены убеждены: мототерапия помогает детям обрести уверен-
ность в себе. 

СОЦЗАЩИТА В Москве стало вдвое 
меньше детей-сирот

Семья ждет

Ангелина Зеленькова

В СТОЛИЧНЫХ учреждениях со-
цзащиты прошел ежегодный об-
щегородской праздник «День аи-
ста», цель которого — помочь 
устроить детей-сирот в семью. 
Двери для горожан, которые го-
товы стать их родителями, от-
крыли все 26 центров содействия 
семейному воспитанию, где жи-
вут чуть больше 1,6 тысячи де-
тей. В одном из таких центров 
при департаменте соцзащиты на 
востоке Москвы побывали и кор-
респонденты «РГ».

В столице 18 925 детей-сирот 
из 20 561, оставшихся без попече-
ния родителей, или 92% уже 
устроенных в семьи. Остальные 
8% или 1636 детей живут в цен-
трах и ждут приемных родителей.

— Еще недавно в столице было 
47 центров для детей-сирот, сей-
час осталось 26. Не потому, что 
мы их закрываем, просто сирот 
становится меньше, — рассказал 
руководитель департамента тру-
да и социальной защиты населе-
ния Владимир Петросян на «Дне 
аиста» в Вешняках.

В этом центре содействия се-
мейному воспитанию «Централь-
ный» живут 48 малышей, самым 
старшим — по 4 года. На группу, 
в которой не больше 8 детей, по три 
воспитателя. Двое дежурят днем, 
один — ночью. К «Дню аиста» на-
рядные ребята подготовили спек-
такль, который и показали гостям.

— Нам так понравились все 
дети, что сразу мы и не можем 
выбрать кого-то одного, — при-
знается москвичка Людмила Гер-
беева. Они с мужем Иваном хо-
дят в школу приемных родите-
лей, которую в Москве проходят 
все, кто хочет усыновить ребен-
ка. Сегодня пришли, чтобы по-
нять, кто он, их малыш.

В Москве работает 51 школа 
приемных родителей. Более 35% 
супругов, которые прошли курсы, 

в результате забирают детей в се-
мью, говорит Владимир Петро-
сян. Хотя, по его словам, еще не-
сколько лет назад ситуация была 
обратной — многие опекуны после 
короткого времени общения с си-
ротами отказывались от малышей 
и возвращали их в центры.

— Найти ребенка непросто, — 
делится другой москвич, 44-лет-
ний житель Бабушкинского рай-
она Дмитрий Кучугуров. — У нас 
с супругой только один ребенок, 
а мы хотим большую семью. Вот и 
приехали на «День аиста»...

Они решили усыновить пока 
одного малыша, от года до трех, 
чтобы их сын оказался старшим, 
а в «Центральном» все дети толь-
ко парами — братья и сестры.

По словам замруководителя 
столичного департамента труда и 
социальной защиты населения 
Аллы Дзугаевой, в центрах боль-
ше всего детей старшего возра-
ста, при этом 40 процентов — 
с особенностями развития. При 
этом родители должны учиты-
вать, что дети даже со сложней-
шими отставаниями в развитии 
после реабилитации восстанав-
ливаются. Главное, по словам ди-
ректора «Центрального» Татья-
ны Телегиной, не опускать руки и 
заниматься с ребенком.

Помогают в устройстве детей-
сирот в семьи меры поддержки 
правительства Москвы. Так, еже-
месячные выплаты на содержа-
ние детей — от 16 500 руб. до 
27 500 руб., а ежемесячное воз-
награждение приемным родите-
лям — от 16 700 руб. до 28 390 руб. 
в случае воспитания ребенка-ин-
валида. А еще, с 2014 года в горо-
де запущен пилотный проект по 
имущественной поддержке при-
емных семей, принявших на вос-
питание пять или более взрослых 
детей (от 10 лет) или детей-инва-
лидов. В его рамках приемные се-
мьи получают квартиры из рас-
чета по 18 кв. м на человека. 

Фестиваль В Петербург съехались лучшие клоуны мира 

Комедия, да и только!
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«Смешной фестиваль» проходит в городе на Неве уже в 15-й раз и будет длиться ровно 15 дней. 
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Зарегистрироваться на велогонку можно на сайте 
https://cyclingrace.ru/

Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СПРАВКА «РГ» 
Международная социально-бла-
готворительная акция «Мото-
терапия» проходит в преддверии 
фестиваля экстремальных видов 
спорта «Прорыв» при поддержке 
департамента спорта и туриз-
ма Москвы.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Собянин: Новые территории будут 
благоустроены за два-три года.
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Около 1,3 миллиона 
человек смогут 
в этом году купить 
авиабилеты 
по льготным ценам 
за счет госказны
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Инвестиции Сергей Бодрунов: Ключевая ставка должна быть снижена почти вдвое

Деньгам сбивают цену
Игорь Зубков 

К
лючевую ставку целе-
сообразно снизить до 
4 процентов, а значи-
тельную часть валют-
ных резервов напра-

вить на реализацию прорывных 
проектов — такое мнение выра-
зил президент Вольного эконо-
мического общества России, ди-
ректор Института нового инду-
стриального развития имени 
С.Ю. Витте Сергей Бодрунов на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете». Он состоялся в 
преддверии IV Санкт-Петербург-
ского международного экономи-
ческого конгресса, посвященно-
го будущему нового индустри-
ального общества.

Сергей Дмитриевич, какие тем-
пы роста экономики нужны, что-
бы обеспечить достойный уро-
вень жизни в России?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Думаю, что мини-
мум 4—5 процентов в год. Напом-
ню, что такой рост у нас уже был. 
Возвращение к нему — задача 
комплексная, решить ее одним 
махом не получится.

Но вообще-то я не сторонник 
экономику оценивать только по 
размеру и динамике ВВП, потому 
что не все его компоненты, ска-
жем так, одинаково полезны. 
Условно говоря, если вы начинае-
те заниматься переливанием 
воды из одного стакана в другой, 
то статистика это зафиксирует 
как предоставление дополни-
тельных услуг и учтет их при рас-
чете ВВП. Нам нужен не просто 
рост, а, я бы сказал, перестройка 
структуры ВВП в пользу высоко-
технологичной продукции, кото-
рая станет базой для прорыва в 
будущее. Это — важнее.

Нам надо искать точки, цен-
тры, вокруг которых, как вокруг 
ядра, кристаллизуется экономи-
ческий потенциал, экономиче-
ский рост. Это могут быть и специ-
альные зоны, и определенные на-
правления, например, цифровиза-
ция, технологии доверия, резко 
снижающие транзакционные из-
держки. Если совсем просто гово-
рить, то мы должны производить 
не просто утюги и чайники, а су-
персовременные «утюги» и «чай-
ники», нужно вести диалог с буду-
щим, понимать его запросы. Я счи-
таю, что позитивное развитие мо-
жет быть и без всякого роста ВВП, 
равно как и наоборот.

Догонять сложнее, 
чем не отставать 
Мы часто слышим призывы вос-
становить загубленную в 90-е 
промышленность. Есть оценки, 
что за 25 лет производственные 
мощности сократились на 
30 процентов, как после войны. А 
как по-вашему?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Наши оценки (Ин-
ститута нового индустриального 
развития. — Прим. ред.) примерно 
такие же — хуже, чем Мамай про-
шел. Мы не только потеряли в объ-
емах, в структуре промышленно-
сти. Проблема — глубже. Мы поте-
ряли в темпе, это гораздо серьез-
нее, чем внешняя сторона той де-
индустриализации, которая про-
изошла из-за разрыва хозяйст-
венных связей и следования либе-
рально-монетаристской модели в 
90-х. Если производственная база 
не обновляется, то невозможно 
идти вперед, в этом плане дого-
нять всегда сложнее, чем не отста-
вать. Я всегда выступал за возврат 
к приоритету индустриального 
развития, этого требует специфи-
ка нашей страны. Иначе нас начи-
нает шатать, и тогда нужны внеш-
ние подпорки. Вот они экономику 
довели до состояния, когда мы по-
теряли львиную долю промыш-
ленности.

Сначала не хватало денег, по-
том, в начале 2000-х, на экономи-
ку обрушился ливень нефтедол-
ларов, но тут мы слишком увле-
клись наполнением валютных ре-
зервов. Сейчас они (455 миллиар-
дов долларов. — Прим. ред.) в не-

сколько раз перекрывают все 
просчитываемые риски. Даже 
если добавить сверху на что-то 
совсем непредвиденное, 120—150 
миллиардов долларов вполне хва-
тит. Остальные средства надо на-
правлять на реиндустриализа-
цию, связанную с новыми техно-
логиями. Я имею в виду, что если 
мы хотим восстановить промыш-
ленность, это не значит, что речь 
идет о воссоздании советской ин-
дустриальной базы, фактически 
мы должны создать промышлен-
ность заново — современную и по 
технологиям, и по типу организа-
ции, и, если позволите — по «идео-
логии».

Испытание 
низкой инфляцией
Вы говорите о возможных допол-
нительных триллионах рублей 
из резервов, но, в общем, в эко-
номике деньги есть, только в ин-
вестиции они не превращаются. 
Даже несмотря на достижение 
беспрецедентно низкой инфля-
ции. С чем это связано?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Мы убедились, что 
расчет на то, что снизим инфля-
цию — и прольется инвестицион-
ный дождь, не оправдались. Про-
исходит то, что происходило с 
Россией неоднократно: то, что 
экономика зарабатывает, уходит 
из нее через определенные меха-
низмы за рубеж. Это как дань Зо-
лотой Орде в Средние века, толь-
ко на месте хана — западные стра-
ны, Китай, те регионы мира, где 
российский бизнес держит свою 
прибыль и откуда импортирует-
ся все, от каких-то совсем про-
стейших изделий до томографов.

Чтобы деньги оставались в 
стране и превращались в инве-
стиции, мы должны многое сде-
лать. И первое, конечно — это сни-
зить стоимость заемных денег. 
Сейчас она выше, чем уровень 
рентабельности в промышленно-
сти (не более 8—10 процентов), 
такого давления ни в одной стра-
не промышленность долго вы-
держивать не сможет. На мой 
взгляд, если ключевая ставка 
Банка России будет снижена до 
4—4,5 процента, банки смогут да-
вать кредиты под более или ме-
нее разумный процент.

Во-вторых, для инвестора важ-
на стабильность, предсказуемость 
действий власти, в первую оче-
редь это касается налогового зако-
нодательства. Нет, как говорится, 
предела совершенству, но пора на-
конец определиться с налоговыми 
условиями, зафиксировать их на 
несколько лет вперед. Без этого 
просто предприниматель не пони-
мает, когда же он окупит проект. В 
налоговых изменениях действо-
вать надо предельно осторожно. 
Во многих странах государство 
начинает обсуждать такие чувст-
вительные вещи за полтора-два 
года до введения изменений в дей-
ствие — нам до этого, к сожалению, 
еще далеко. Если в этом направле-
нии доработать государственную 
машину, то это уже — большой 
плюс для того, чтобы инвесторы к 
нам сюда приходили. Упорядочить 
и провести цифровизацию проце-
дур контроля, снизить «ревизио-
нистский волюнтаризм». Я не го-
ворю, что не надо проверять, еще 
как надо, но процедуры должны 
быть ясны и понятны всем: и биз-

несу, и надзору, и суду, и, в случае 
чего, следствию.

Если ключевая ставка опускает-
ся до 4 процентов, значит, и цель 
по инфляции должна быть ниже?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Я не возражал бы 
против 1,5—2 процентов. Годовая 
инфляция уже несколько меся-
цев держится на близкой отмет-
ке. Мне кажется, это будет уни-
кальная для экономики ситуа-
ция — стабильно низкие темпы 
роста цен и низкий процент. 

Конечно, низкая инфляция 
идет на пользу не всем, для пред-
приятий, которые обслуживают 
дорогие кредиты, это очень се-
рьезная нагрузка. Но если мы хо-
тим, чтобы промышленность 
развивалась как высокотехноло-
гичная, надо пройти через это ис-
пытание. Возможно, потребуется 
точечная государственная под-
держка каким-то отраслям, на-
пример, строительству, где про-
блемных кредитов больше всего. 

Санкции начались 
задолго до 2014 года
Cкоро должна быть объявлена 
экономическая программа пра-
вительства, у бизнеса появится 
больше определенности со сред-
несрочными перспективами. 
Это само по себе должно повли-
ять на деловую активность?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Конечно, и я ду-
маю, что результаты экономики 
во втором полугодии уже это по-
кажут. Без понимания того, ка-
кую модель и как мы строим, на 
какие приоритеты пойдут госу-
дарственные деньги,  очень 
трудно принимать решения по 
длинным проектам. В этом смы-
сле я рассчитываю, что 2018 год 

станет переломным, у нас есть 
шанс выйти на приличные тем-
пы роста. 

А как быть с внешней неопреде-
ленностью? Как отразятся на 
экономике возможные новые 
санкции? 
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Дополнительно — 
никак. Мне кажется, роль сан-
кций, по крайней мере в их теку-
щем варианте, переоценена. Во-
обще, эта история началась не в 
2014 году, спросите любого обо-
ронщика — он ответит, что мы 
давно в санкциях сидим. Еще в 
90-е, когда я руководил крупной 
компанией по производству ави-
оники, мы постоянно сталкива-
лись с ограничениями в прио-
бретении за рубежом высоко-
точного оборудования, приходи-
лось обходить некоторые госу-
дарства. Конечно, так дороже, но 
в итоге все равно везли и запу-
скали. И в гражданских отраслях 
до 2014 года российский капитал 

подпускали только к «железу», к 
технологиям, к инжиниринго-
вым центрам — нет.

Во-вторых, в санкциях есть по-
ложительные моменты, они по-
могли нашим государственным 
деятелям понять, что деваться не-
куда и пора уходить от представ-
ления, что место России в миро-
вом разделении труда — сырье. 
Нас же уже так и воспринимают в 
мире. Недавно на экономическом 
форуме в Пекине один из китай-
ских коллег на вопрос о том, как 
он видит сотрудничество с Рос-
сией, прямо ответил: «Россия нам 
очень помогла технологически 
подняться, и сегодня мы готовы 
продавать ей свои технологии, а 

Россия должна обеспечить нас 
сырьем. Потому что мы — страна 
технологий, а Россия — страна сы-
рья». Еще 20 лет назад в Китае 
никто бы так не сказал.

Короче, на мой взгляд, а) сан-
кции приведут к противополож-
ному результату, нежели тот, на 
который рассчитывали их ини-
циаторы, б) внутренняя неопре-
деленность гораздо опаснее 
внешней.

Нет дилеммы 
«пушки» — «масло»
Какую роль с точки зрения эко-
номики играют те огромные вло-
жения, которые государство 
продолжает делать в оборонно-
промышленный комплекс?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Я, откровенно го-
воря, не понимаю тех, кто боится 
какой-то милитаризации эконо-
мики. ОПК — это сила, а не беспо-
лезное бремя.

Во-первых, нам всем, и те же 
бизнесмены не исключение, хо-
чется чувствовать себя защищен-
ными, и наш оборонный ком-
плекс это как раз уже позволяет. 
И для внешних инвесторов опре-
деленные риски снимает, это 
тоже важно. 

Во-вторых, на сотнях пред-
приятиях ОПК по-прежнему со-
здается технологический задел, 
который потом используется в 
гражданском секторе. Мы же не 
клепаем десятки тысяч танков, 
как во времена СССР. Мы делаем 
минимально необходимое коли-
чество высококлассных изделий. 
Но когда создаются новые высо-
котехнологичные виды вооруже-
ний, «попутно» решается масса 
прикладных задач, важных для 
самых разных отраслей. И еще. 
Нет дихотомии — «пушки» или 
«масло». Не будет пушек, совре-
менных пушек, не будет и масла. 
Поверьте, я долго работал в ОПК, 
знаю, о чем говорю. Поэтому не 
считаю, что затраты на гособо-
ронзаказ — потерянные для эко-
номики деньги. 

Экономика должна расти не на 2, а 
на 5 процентов в год, чтобы в стра-
не улучшалось качество жизни.

Акцент

 Российский капитал задолго 
до 2014 года не подпускали 
к западным технологиям

Акцент

 Валютные резервы перекры-
вают все возможные риски, 
300 миллиардов долларов 
надо вложить в технологии

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5711

В ПОИСКАХ 
УТРАЧЕННОГО РОСТА
СОВСЕМ скоро правительство должно представить 
план повышения темпов экономического роста, при-
званный вернуть Россию в пятерку крупнейших эконо-
мик мира. За счет чего этого можно добиться? 

У нас есть собственный опыт экономического роста 
очень высокими темпами. С 2000 года по 2008 год они в 
среднем составляли почти 7 процентов в год, вдвое больше 
среднемировых. В отличие от большинства других быстро-
растущих стран за этими достижениями стоял беспреце-
дентно быстрый рост внутреннего спроса (в среднем на 10 
процентов в год в реальном выражении, или почти в 2,5 
раза за период). Важную роль в этом сыграло повышение 
цен на нефть. Благодаря этому увеличивались доходы и го-
сударства, и граждан, и компаний. Это был также период 
бурного роста финансовой системы — объем кредитов в по-
стоянных ценах вырос более чем в 11 раз, причем кредиты 
физлицам в 46 раз. Понятно, что такие темпы были воз-
можны лишь потому, 
что целые направле-
ния кредитования 
развивались практи-
чески с нуля, и повто-
рить это в обозримом 
будущем мы не смо-
жем. Не ожидается и 
нового всплеска цен 
на нефть. 

Если посмотреть 
на опыт других 
стран, мы увидим, 
что и в Китае, кото-
рый почти полвека 
оставался мировым лидером по темпам экономического 
роста, и в Индии, приходящей ему на смену, исключи-
тельно высок уровень инвестиций: в Китае он десятиле-
тиями превышал 40 процентов ВВП, в Индии 30 процен-
тов. В России же он в 2000-е годы увеличился с 17 до 22 
процентов, а затем оставался примерно на том же уровне. 
«Азиатские тигры», бывшие лидерами роста до Китая 
(Корея, Сингапур, Тайвань, Япония), отличались очень 
быстрым наращиванием экспорта. У нас он до 2008 года 
рос сравнительно быстро во многом из-за повышения 
цен на основные экспортные товары, а в 2010-е годы сни-
зил темпы в среднем до трех процентов, то есть перестал 
быть драйвером роста экономики. 

С 2014 года высказывалась мысль, что его роль сыгра-
ет импортозамещение, но на самом деле в 2015—2016 го-
дах объем поставок отечественных товаров и услуг на вну-
тренний рынок не рос, а, напротив, сокращался, в 2017 
году стабилизировался. Причина — импорт резко упал, но 
еще глубже упал и внутренний спрос. Поэтому импорто-
замещение произошло лишь в отдельных секторах, напри-
мер, в сельском хозяйстве, но в масштабах экономики 
роль импорта осталась практически столь же высокой, 
как и накануне кризиса.

Итак, нам нужно создать новые источники роста. В По-
слании Федеральному Собранию президент назвал их: 
увеличение инвестиций; доведение числа занятых в ма-
лом и среднем бизнесе с 19 миллионов до 25 миллионов 
человек, а его вклада в ВВП — до 40 процентов; удвоение 
несырьевого экспорта; рост производительности труда не 
менее чем на 5 процентов в год. 

Первый источник теоретически наиболее надежный, 
хотя в практическом плане и остающийся под вопросом: в 
2012 году уже ставилась задача довести инвестиции с 21—
22 до 25—27 процентов ВВП, но она не была решена. Сей-
час наиболее четко просматриваются перспективы роста 
инвестиций за счет инфраструктуры. Так, планируется 
почти удвоить расходы на строительство автодорог, по-
тратив в ближайшие 6 лет более 11 триллионов рублей на 
эти цели, создать евразийские транспортные артерии, 
встроенные в транспортный коридор «Европа — Азиатско-
Тихоокеанский регион», в полтора раза увеличить про-
пускную способность Байкало-Амурской и Транссибир-
ской магистралей, в 4 раза — транзитные контейнерные 
перевозки по железным дорогам. 

В мире идея активизации инвестиций в инфраструкту-
ру как нового драйвера роста получила популярность по-
сле международного финансового кризиса 2008 года. Ис-
следования показали, что в принципе они могут давать су-
щественный эффект. В краткосрочной перспективе вло-

жения в инфраструк-
туру создают допол-
нительный спрос. 
Так, после падения 
цен на нефть в конце 
2014 года объем 
строительных работ 
в России снизился 
почти на 10 процен-
тов, значит, в этом 
секторе есть незагру-
женные мощности, 
которые могут быть 
использованы, если 
бы нашлись средства 

на это. В долгосрочном плане повышается эффективность 
экономики — производители сокращают транспортные 
издержки, увеличивается экспортный потенциал. 

В то же время мировой опыт показывает, что все эти 
позитивные эффекты проявляются не автоматически, а 
лишь в том случае, если точно взвешиваются расходы на 
проекты и их результат, правильно выстраиваются стиму-
лы для реализующих проекты компаний и так далее. 

Все большую популярность для инфраструктурных 
проектов получает механизм государственно-частного 
партнерства, в рамках которого государство снимает с 
бизнеса часть рисков, а частный сектор под влиянием эко-
номических стимулов реализует проект быстрее и дешев-
ле, чем это сделало бы государство. 

В России опыт такого взаимодополняющего сотрудни-
чества пока еще сравнительно ограниченный. Поэтому 
надо думать не только об источниках и инструментах фи-
нансирования ГЧП, таких как инфраструктурные облига-
ции и инфраструктурная ипотека (она активно готовится 
к запуску, но минфину и минэкономразвития предстоит 
еще окончательно договориться о ее правилах). Не менее 
важно детально изучить причины успехов и неудач реали-
зации российских проектов ГЧП, обеспечить в будущем 
прозрачность и эффективность механизмов оценки и от-
бора проектов и компаний на основе четких критериев, 
мониторинга их реализации и аудита. Тогда можно над-
еяться, что развитие инфраструктуры действительно по-
тянет за собой всю экономику.

Импортозамещение 
произошло лишь 
в ряде секторов, 
зависимость эконо-
мики от импорта 
осталась высокой

Сейчас наиболее 
четко просматрива-
ются перспективы 
роста инвестиций 
за счет вложений 
в инфраструктуру

УНИВЕРСИТЕТЫ ЖДУТ 
ПЕРЕСТРОЙКИ
Сергей Дмитриевич, сейчас многие крити-
куют российское образование. Как вы оце-
ниваете его состояние? Насколько оно соот-
ветствует потребностям экономики?
Сергей Бодрунов | У нас впереди экономика 

высокоинтеллектуальных продуктов. Это 

значит, что вся работа, которую можно авто-

матизировать, будет автоматизирована в 

ближайшие 10—15 лет. Чем же будет зани-

маться человек?

Сейчас говорят, что нужно совершенство-

вать систему профессионального техниче-

ского образования, забывая, что профес-

сии как занятия на всю жизнь отмирают, и 

этот процесс ускоряется и ускоряется. 

Найти себя в новом пространстве труда 

смогут только люди, которые способны бы-

стро осваивать новые компетенции, пере-

ключаться на новые виды деятельности, 

переучиваться всю жизнь. К этому наша си-

стема образования совершенно не готова. 

Второе — коммерциализация образования 

ему вредит, мне кажется, это очевидно. 

Третье — жесткая стандартизация в этой сфе-

ре губительна. Представляете себе стандар-

тного инженера? Да это просто робот, он спо-

собен только на решение стандартных задач. 

Надо менять идеологию образования. Оно 

должно быть направлено на раскрытие 

творческих способностей человека, здесь 

очень важны гуманитарные дисциплины, 

музыка, путешествия… Я имею в виду, что 

профессионалу мало быть хорошим узким 

специалистом, он должен обладать еще и 

широким кругозором — это питательная 

среда для прорывных идей. 

Сергей Бодрунов против коммерциализации и жестких стан-
дартов в профессиональном образовании.

ОБРАЗОВАНИЕ

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета 
при Минфине России 
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ПРОЩАНИЕ

С нами нет
больше
уникально
одаренного
хормейстера
Натальи
Попович

ПОЮЩИЕ РУКИ

Валерий Кичин

ОГРОМНАЯ потеря для искус-
ства: ушла народная артистка 
России Наталья Попович. Cу-
пруга и соратник великого ди-
рижера Евгения Колобова, про-
должатель его традиций. Вели-
колепный, редкий талант: руко-
водимые ею хоры «Новой опе-
ры» и — прежде — Свердловской 
оперы были в числе самых выда-
ющихся. 

Это была истинно творческая 
семья. Оба ленинградцы, но свел 
их вместе Свердловск, куда они 
уехали учиться в консерватории. 
Уже с четвертого курса ее при-
гласили в Свердловский театр 
оперы и балета. Именно здесь 
Колобов и Попович сотворили 
спектакль, сделавший их знаме-
нитыми, — первую в СССР поста-
новку оперы Верди «Сила судь-
бы». О ней много писали, отме-
чая смелую интерпретацию пар-
титуры и волшебное звучание 
хора, безукоризненно переда-
вавшего нюансы вердиевской 
музыкальной драмы. После это-
го триумфа их пригласил в Ма-
риинку Юрий Темирканов. Были 
предложения возглавить Мари-
инский театр, затем — Большой. 
Оба от чести отказались — им ну-
жен был театр более динамич-
ный, готовый к экспериментам. 
Началась драматичная история 
их отношений с Театром имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко. Оркестр и хор сразу 
полюбили новых руководителей 
и готовы были пойти за ними 
куда угодно, но народные арти-
сты оберегали свои права петь 
Татьяну и Ленского даже на скло-
не лет и любым новациям объя-
вили войну. Супружеская пара, 
не имевшая в Москве крова, уже 

готова была принять приглаше-
ние возглавить оперу в Генуе. Но 
русская почва была для обоих не 
просто местом пребывания — это 
корни, из которых произрастало 
все, что возникало в музыке ма-
новением их удивительных, «по-
ющих» рук. И всю жизнь эту 
пару сопровождала преданная 
любовь тех, кому посчастливи-
лось с ними работать. 

Рука об руку они строили те-
атр своей мечты — «Новую Опе-
ру». Там утвердился принцип: 
ставим новые названия, заново 
открываем старые. Спектакли 
шокировали многих необычным 
звучанием, нестандартными 
темпами, коррективами в дра-
матургии. Событиями стали по-
становки опер «Гамлет» Тома, 
«Двое Фоскари» Верди, «Мария 
Стюарт» Доницетти, «Валли» 
Каталани, «Борис Годунов» Му-
соргского в первой авторской 
редакции. Благодаря дивно сла-
женному творческому тандему 
могли появиться спектакли-при-
ношения гениям прошлого — 
«Мария Каллас», Viva Verdi!, 
«Россини», «Винченцо Белли-
ни».

После ухода Евгения Колобо-
ва Наталья Попович возглавила 
художественно-творческую кол-
легию «Новой оперы». По-преж-
нему появлялись требующие фи-
лигранного мастерства премье-
ры: «Золушка» Россини с ее вир-
туозными ансамблями, «Набук-
ко» и «Трубадур» Верди с его 
мощными хорами… Ее автори-
тет позволил привлечь к сотруд-
ничеству Юрия Темирканова, 
Эри Класа, Феликса Коробова, 
Альберто Веронези, Андрейса 
Жагарса и других деятелей ми-
ровой оперы. По ее идее возник 
фестиваль «Крещенская неделя 
в Новой Опере». С уходом Ната-
льи Попович завершилась глубо-
ко индивидуальная история в 
жизни нашего искусства — та, 
что создавалась уникально ода-
ренным творческим тандемом. 
Это была отдельная, ни на что 
иное не похожая эпоха развития 
российского оперного театра — 
яростного, мятежного, неисто-
вого, как Евгений Колобов, тре-
петного, проникновенного и не-
жного, как Наталья Попович. 

ВЫСТАВКА В фонде «Екатерина» показали «Прибытие поезда»

Вагончик тронется
Жанна Васильева  

С 
тех пор как Огюст и Луи 
Люмьеры сняли прибытие 
поезда на вокзал Ла-Сьота, 

синематограф и паровоз надолго 
оказались в одной упряжке тех-
нического прогресса. Нынешняя 
выставка «Прибытие поезда», 
совместный проект ГЦСИ-РО-
СИЗО и фонда «Екатерина», 
предлагает посмотреть, как эта 
нечаянная встреча человека с ки-
ноаппаратом и поезда сказалась 
на судьбах визуального искусст-
ва ХХ века. 

Собственно, куратор Виталий 
Пацюков фактически предлагает 
зрителю сесть в поезд, несущий-
ся по истории искусства ХХ века. 
Между перегонами три станции — 
«Исторический поезд», «Миро-
строительное депо», «Место дей-
ствия — поезд». Маршрут выстро-
ен виртуозно. Пункт отправле-
ния — шоковая терапия фильмы 
(именно в женском роде!) бра-
тьев Люмьер, в финале которой 
первые зрители спасались бегст-
вом от надвигающейся на них с 
экрана морды паровоза-дракона. 
Пункт назначения — меланхолич-
ная инсталляции Александра 
Бродского. Его аскетичная мо-
дель плацкартного вагона, с тю-
фячками на узких полках, не-
здешним светом из-за белых за-
навесок и недвижными стакана-
ми в железных подстаканниках, 
обещает путешествие метафизи-
ческого свойства, по ту сторону 
бытия. Между ними — бесконеч-
ность превращений вращающих-
ся дисков «Anemic Cinema» Мар-
селя Дюшана, фильмы Мельеса и 
Ман Рэя, «Человек с киноаппара-
том» Дзиги Вертова и легендар-
ный «Кинопоезд» Александра 
Медведкина. Медведкин и его ко-
манда в 1920-х грубую беспо-
щадность будней снимал не для 
профессоров из будущего, а для 
работяг из настоящего, чтобы их 
тяжкая жизнь стала чуть легче, 
светлее. Это его именем назовут 
свою киногруппу французские 

интеллектуалы во главе с Крисом 
Маркером — «Группа Медведки-
на» будет снимать рабочие райо-
ны и бастующие заводы Безансо-
на и Сошо весной и летом 1968-
го: кинокамера — тоже оружие 
пролетариата.

Впрочем, проект «Прибытие 
поезда» на социальную ангажи-
рованность революционного 
искусства меньше всего претен-
дует. Дитя эпохи мультимедий-
ных инсталляций, выставка ско-
рее тяготеет к аттракциону, кото-
рый не кино. Движущаяся кар-
тинка выводится из темного ки-
нозала в «белый куб» — чтобы 
обеспечить дистанцию размыш-
ления. И наоборот, «белый куб» 
галерейного пространства прев-
ращается в «черный ящик»: зри-
тель оказывается окружен фраг-
ментами эпохальных фильмов, 
будто антикварной мебелью. От-
части этот эффект перенасыще-
ния визуальной среды объясним. 
Более ста работ режиссеров и ху-
дожников ХХ века на этой вы-
ставке воспринимаются утон-
ченной антологией произведе-
ний, рифмующих поэзию желез-
ной дороги с визуальными обра-
зами. Изменение восприятия 
«железной конницы» требует 
пространства для разворота.

Как кино соединяет эстетику 
шока и сновидения, так и рельсы 
протягивают нить от «Железной 
дороги» Некрасова до финала 
«Анны Карениной» Толстого, от 
«Кинопоезда» Александра Мед-

ведкина к «Красному вагону» 
Ильи Кабакова. Поезд, что не-
сется через города и страны, ста-
новится символом глобального 
мира. Это сюжет покорения про-
странства и времени человеком. 
Но человек, который оказывает-
ся в этом поезде, обнаруживает 
себя в вагоне публичного одино-
чества, где неизбежны встречи и 
отчуждение, а поэзия и ката-
строфа — соседи по купе. Отсюда 
этот двойственный эффект раз-
гона и торможения, триумфа и 

трагедии, пронизывающий про-
изведения художников. И это ка-
сается едва ли не всех работ. 
Идет ли речь о крупном плане 
лица женщины, поющей «Интер-
национал» в электричке (видео-
работа Глеба Косорукова), или о 
звуковой инсталляции в «тамбу-
ре» лестничного прохода — там 
звучит голос Венечки Ерофеева, 
читающего «Москва — Петуш-
ки»… В тех, кого сегодня мы на-
зываем «маргиналами», русская 
литература еще век назад вгля-
дывалась как в больших «ма-
леньких людей». И эта традиция 
отечественного искусства оста-
ется живой. В «Поезде» Ольги 
Чернышевой из глубины кадра 
двигаются на нас утомленные 
коробейники электричек, а с фо-
тореалистических полотен Се-
мена Файбисовича насторожен-
но смотрят их пассажиры.

Если работы Файбисовича 
или Косорукова вступают в диа-
лог с традицией левого искусст-
ва, оппонируя плакатному пафо-
су соцреализма, то видео Ольги 

Чернышевой или Александры 
Митлянской, снимающей оче-
редь к вагончику Сталина, в ко-
торый все входят, но никто не вы-
ходит, сплавляют видеодокумен-
тацию с метафорой пути-дороги. 
Жанр наблюдения за историей в 
этой работе Александры Митлян-
ской пленяет точностью и спо-
койствием подхода естествои-
спытателя.

Одна из самых удачных ча-
стей проекта — «кабинет» Вади-
ма Абдрашитова, режиссера 
фильмов «Остановился поезд», 
«Пьеса для пассажира»… Каби-
нет приоткрывает дверь в твор-
ческую мастерскую одного из 
самых мощных отечественных 
режиссеров. Творческий тандем 
Вадима Абдрашитова и Алексан-
дра Миндадзе умел древний 
жанр путешествия превратить в 
метафору жизни, обжигающую 
дыханием судьбы и слома эпох. 
Может, с их «Пьесы для пассажи-
ра» и стоит начинать путешест-
вие во времени в сторону вокза-
ла Ла-Сьота? 

Поезд, что несется через города и страны, становится символом глобального мира.

Акцент
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Пацюков фактически 
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в поезд, несущийся по исто-
рии искусства ХХ века
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БАЛЕТ КАК РОМАН
НУ вот, значит, чего тут у нас случилось на культурном 
фронте: великий Джон Ноймайер в великом Большом те-
атре поставил балет по великому роману «Анна Карени-
на» великого Льва Толстого.

Реакцию балетной общественности и примкнувшим к 
ней любопытных я бы определил так: восторженная рас-
терянность. С одной стороны, восторг. Джон Ноймайер, 
действительно, велик. Актеры (в его спектаклях-балетах 
нет просто танцовщиков, все — актеры) движутся так, как 
ни в чьих балетах. Удивительный собственный хореогра-
фический почерк, воплощенный в актерах.

Но, с другой, явная растерянность. Неслучайно боль-
шинство рецензий на эту постановку — пересказ сюжета. 
Понимаю: анализировать трудно. Когда произведение 
искусства живое, оно вообще с трудом поддается анали-
зу. Мы-то ведь привыкли, что великое — оно, в общем, 
предсказуемое и оттого часто скучноватое. Тут — иное. 

Для начала мой респект Большому театру. И за эту 
премьеру, и вообще. В нынешнем руководстве театра 
считают, что главный театр страны — это живой театр. То 
есть он не просто хранитель славных традиций (что важ-
но), но и активный участник современной театральной 
жизни (что важно не менее). Поэтому приглашаются вы-
дающиеся современные театральные режиссеры для по-
становки опер. Поэтому приглашается Ноймайер.

Что меня всегда 
поражало в класси-
ческом балете: в нем 
никогда никого не 
жалко. Вот, напри-
мер, умирает лебедь 
под музыку Сен-
Санса, а мы гово-
рим: «Как она (бале-
рина) потрясающе 
руками делает!» Кто 
когда пожалел уми-
рающего лебедя, жи-
вое все-таки сущест-
во? Не вижу подня-
тых рук.

В «Анне Карени-
ной» Ноймайера жалко всех, а в конечном счете самого 
себя. Начинаешь думать о том, что сам живешь как-то не-
лепо, не умея отделять главное от второстепенного, что 
вот тоже с сыном поссорился из-за пустяка, что вот тоже 
любимого человека мучаешь потому, что она живет не по 
тем законам, которые тебя нравятся, а по своим… Теа-
тральный эффект в общем. Живой. 

Первым человеком, которого я начал жалеть в этом 
балетном спектакле, — сын Анны Сережа в блистатель-
ном исполнении Артема Калистратова. Калистратов не 
играет ребенка, а словно бы им действительно становит-
ся. И понимаешь, что в жизни Анны не двое мужчин, а 
трое. Сын — самый маленький и самый обездоленный.

Юрий Григорович приучил нас к тому, что балет — это 
не история, а воплощенная красота. Не всякий человек 
сможет внятно пересказать сюжет, например, «Лебеди-
ного озера» или тем более «Жизели». Потому что сюжет 
там не главное, главное, чтобы было красиво. Посредине 
действия балерина или танцовщик вдруг начинают ис-
полнять сольные партии, абсолютно останавливая дви-
жение сюжета. Но если они делают это красиво — то кра-
сиво. Такой вариант возможен, разумеется. Но он не 
единственный.

Джон Ноймайер рассказывает историю Анны. То, что 
автор балета перенес действие в наше время — не так 
важно. Да, Каренин (замечательная работа Андрея Мер-
курьева) баллотируется в президенты. Да, Левин (очень 
мощная и запоминающаяся работа Артемия Белякова) 
похож на американского ковбоя и ездит на тракторе. 
Ради бога. И не такое видали мы — испытанные театраль-
ные зрители XXI века. Главное, что все это — живые ха-
рактеры, живые люди, за которыми интересно следить. 
То, что они не разговаривают, а танцуют, абсолютно не 
мешает пониманию. Слова вообще, как известно, более 
лживы, чем жесты.

В центре спектакля, как и положено, Анна Каренина. 
То, как проживает свою роль Ольга Смирнова, заставля-
ет вспоминать не другие балеты, а кино и театральных 
Анн. Это просто не балетная партия — это драматическая 
роль. Ее любовь с Вронским (замечательный Артем Ов-
чаренко) — не балетные красивые па, но подлинные чело-
веческие страсти.

Джон Ноймайер 
поставил, действи-
тельно, спектакль. И 
я, зритель, в какой-
то момент начал 
ощущать ту самую 
растерянность. Я по-
нял, что не могу по-
нять (простите за 
тавтологию), как это 
оценивать. Меня на-
чала смущать… му-
зыка. Чайковский и 
Шнитке (из разных 
произведений) и 
современный певец Кэт Стивенс.

Я привык, что балет — это когда музыка главное, а дей-
ствие ее как бы иллюстрирует. Тут все наоборот, как в 
драме: музыка иллюстрирует действие. Поскольку му-
зыка разная, музыкальной драматургии, задуманной 
композитором, нет, то возникает ощущение коллажа. 
Мне начинает не хватать цельности. Может, просто я к 
такому не привык? Не знаю.

А потом, я ловлю себя на совсем уж предательской 
мысли, что всему этому, по-настоящему грандиозно при-
думанному и выстроенному действу не хватает глубины. 
Балет вообще-то — это не искусство глубокого постиже-
ния характеров, он — про другое. Но тут ведь как бы спек-
такль. Тут же не красивые балерины в пачках на пуантах, 
а живые люди. И тогда я хочу больше про них понимать, 
про всех. А, главное, про их взаимоотношения. 

Волей-неволей Ноймайер соревнуется не с кем-ни-
будь, а с самим Львом нашим Николаевичем. А он — не 
просто великий, но будоражащий писатель. В «Анне Ка-
рениной» поразительно интересные, тонкие, неодноз-
начные отношения между людьми. Вы это и сами знаете.

Ноймайер как нельзя подробно переводит роман на 
сцену. Но можно ли от балета требовать романной глуби-
ны? У меня ответа нет. Скорее всего, нельзя. Но в таком 
балете хочется. Такая уж история.

Спасибо, театр, спасибо, Джон Ноймайер, спасибо, 
артисты, за совершенно новые ощущения от балета-ро-
мана. Как там писал поэт? «Быть живым, живым и толь-
ко»? Вот за это — зрительский поклон.

Что меня всегда 
поражало в класси-
ческом балете: 
в нем никогда 
никого не жалко. 
В «Анне Карениной» 
жалко всех

Ноймайер как нель-
зя подробно пере-
водит роман на 
сцену. Но можно ли 
от балета требовать 
романной глубины?

Наталья Попович — супруга и сорат-
ник дирижера Евгения Колобова, 
продолжатель его традиций.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Кино В Москве вручили премию «Ника» 

Однажды в Вегасе

Сусанна Альперина

К
ак тут не вспомнить 
название известного 
фильма «Однажды в 
Вегасе», когда вруче-
ние 31-й Националь-

ной кинематографической пре-
мии «Ника» проходит на новой 
площадке — в Vegas City Hall. 

Уже несколько недель, как из-
вестны первые лауреаты за 
2017 год. Ими стали: Владимир 
Этуш — приз «Честь и достоинст-
во» имени Эльдара Рязанова, 
фильм «Петр Лещенко. Всё, что 
было...» режиссера Владимира 
Котта — он получил награду «За 
творческие достижения в обла-
сти телевизионного кинематог-
рафа». А также Совет Академии 
принял решение вручить приз 
«За вклад в кинематографиче-
ские науки, критику и образова-
ние» Санкт-Петербургскому го-
сударственному институту кино 
и телевидения, которому в этом 
году исполняется 100 лет. 

Президент Академии кинема-

тографических искусств Андрей 
Кончаловский в начале церемо-
нии произнес речь о том, что 
«есть кино, а есть кинематограф. 
У нас кинематографическая пре-
мия... Мне кажется есть разница — 
кинематограф создан для людей, 
которые еще читать умеют, а кино 
— там, где смотрят... Я с надеждой 
смотрю на наш кинематограф, по-
тому что появляются талантли-
вые молодые имена, которые пы-
таются понять, что такое образ».

Очень достойно и проникно-
венно была сделана памятная 
часть. Евгений Евтушенко читает 
стихи с экрана. Диана Арбенина 
поет со сцены. Даниил Дондурей, 
Михаил Державин, Вера Глаголе-
ва, Олег Табаков, Леонид Броне-
вой, Алексей Баталов, Олег Аноф-
риев, Дмитрий Марьянов, Влади-
мир Толоконников и другие — те, 
кто до обидного несправедливо 
ушел от нас в минувшем году. 
«Все думают только о том, как 
жить. А зачем — никто не хочет ду-
мать», — прозвучала цитата Таба-
кова-Обломова с экрана.

На звание лучшего игрового 
фильма претендовали шесть кар-
тин: «Нелюбовь»Андрея Звягин-
цева, «Аритмия» Бориса Хлебни-
кова, «Теснота» Кантемира Бала-
гова, «Как Витька Чеснок вез 
Леху Штыря в дом инвалидов» 
Александра Ханта, «Холодное 
танго» Павла Чухрая и «Салют- 
7» Клима Шипенко.

Первый приз был вручен за 
лучшее неигровое кино. Фильм, 
который был поддержан «РГ» и 
показан у нас в газете — «Генна-
дий Шпаликов. Жизнь обаятель-
ного человека» режиссера Олеси 
Фокиной. Это не первый приз 
картины — в январе она получила 
«Золотого Орла». 

Андрей Хржановский (шести-
кратный обладатель «Ники») 
вручил приз за лучшую анимаци-
онную картину, отмечая, что все 
номинанты — представители ав-
торского анимационного кине-
матографа, родоначальником ко-
торой был Федор Хитрук. Тради-
ция продолжается — приз полу-
чил фильм Светланы Андриано-

вой «Два трамвая», снятый по 
стихотворению Осипа Мандель-
штама.

«Лучшая музыка к фильму». 
Лауреатом стал Владимир Даш-
кевич (фильм Юрия Грымова 
«Три сестры»).

Звание «Лучшего звукоре-
жиссера» получил Сергей Чуп-
ров за работу в фильме «Боль-
шой» Валерия Тодоровского.

Одна из самых интересных но-
минаций «Открытие года». Побе-
дитель — Александр Хант, режис-
сер фильма «Как Витька Чеснок 
вез Леху Штыря в дом инвалидов». 

«Лучшая работа художника». 
Награда у Веры Зелинской и Еле-
ны Жуковой — за фильм «Матиль-
да». Вслед за этим награда в но-
минации «Лучшая работа худож-
ника по костюмам» — Надежда 
Васильева и Ольга Михайлова, 
чьи работы также украсили 
фильм «Матильда».

Новинка на «Нике»! Совет 
академии учредил спецприз 
«Шаг в будущее». Он вручается 
за веб-сериалы. Для собравших-

ся сделали презентацию: что та-
кое веб-сериалы. Вручал приз 
Александр Акопов — более подхо-
дящую кандидатуру найти было 
сложно. Впервые в истории 
«Ники» приз вручен Ассоциации 
веб-сериалов Digital Reporter. 

В номинации «Лучший фильм 
стран СНГ и Балтии» победила 
лента «Кресло» Эльдара Шенге-
лая. 

Самые бурные овации про-
звучали, когда  на сцене появился 
Владимир Этуш и ему вручили 
премию «Честь и достоинство». 
Леонид Ярмольник произнес не-
большую речь, в которой из се-
рьезного было только то, что 
Этуш сыграл более чем в ста кар-
тинах. Вручал приз худрук теа-
тра Вахтангова Римас Туминас.

Главный приз (номинация 
«Лучший игровой фильм») полу-
чил режиссер Борис Хлебников 
(«Аритмия»). 

Режиссер Римас Туминас и актер 
Леонид Ярмольник вручают 
Владимиру Этушу премию «Честь 
и достоинство».
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КОНКУРС   Московский кинофестиваль перешел на весеннее время

Места — мало, фильмов — много

Только в «РГ» Денис Мацуев о европейских гастролях и новом поколении виртуозов

Битва молодых титанов
Ирина Муравьева 

И
менно в те дни, когда 
в Европе раскручи-
вался дипломатиче-
ский скандал с Рос-
сией,  Денис Мацуев 

с триумфом гастролировал по ев-
ропейским городам, выступая с 
сольными концертами (Женева, 
Флоренция, Турин,  Брюссель) и с 
оркестром Баварского радио под 
управлением Мариса Янсонса 
(Мюнхен, Люцерн, Париж). По 
телефону из Брюсселя он дал эк-
склюзивное интервью «РГ». Но 
разговор начался с темы кеме-
ровской трагедии.
ДЕНИС МАЦУЕВ: Это личное горе для 
меня. Я сам сибиряк и  часто гово-
рю: сибиряк — это отдельная на-
циональность. Независимо от 
того, кто он: иркутянин, кеме-
ровчанин или красноярец, сиби-
ряк сибиряка чувствует всегда. 
Кемерово мне очень близкий го-
род — я почетный житель Кеме-
ровской области и считаю это 
большой честью для себя. Все 
свои самые искренние соболез-
нования я передаю кемеровча-
нам. Я обязательно в ближайшее 
время сделаю какую-то акцию 
для них.

Валерий Гергиев 19 апреля будет 
выступать с концертом Пасхаль-
ного фестиваля в Кемерово. Не 
совпадете?
ДЕНИС МАЦУЕВ: К сожалению, нет. У 
меня в этот день концерт в Хель-
синки. Но я сам что-то сделаю. 
Понятно, что этим никого не вер-
нешь, но музыка успокаивает, ле-
чит. Я никогда не забуду концерт 
в Беслане, когда мы с Михаилом 
Плетневым играли прямо перед 
школой, где произошла страшная 
трагедия. Мы приехали туда че-
рез месяц после событий, и на 
концерте сидели дети из этой 
школы и слушали концерт Чай-
ковского. Классическая музыка 
действительно как-то спасает: 
она отвлекает, поддерживает, 
окрыляет. Это именно то, что 
нужно сегодня в нашем безум-
ном мире. 

Вы как раз в дни жесткого дипло-
матического конфликта Европы 
и России гастролируете по евро-
пейским городам. Чувствуете 
напряжение? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Слава богу, на кон-
цертах эта ситуация никак не 
сказывается. Все наши концерты 
проходят при полных аншлагах и 
с  огромным успехом. Все нано-
сное, все нервное и агрессивное, 
что идет из СМИ, из телевидения, 
Интернета, остается за стенами 
концертного зала. Мы, музыкан-
ты, счастливые люди, потому что 
можем говорить на языке, кото-
рый способен связывать всех нас  
— языке музыки. И этот наш тур с 
Баварским оркестром и маэстро 
Янсонсом — невероятный по ат-
мосфере и каким-то совпадениям 
для меня. Позавчера, например, в 
Люцерне, в двухтысячном зале 
Конгресс-центра я играл рахма-
ниновскую Рапсодию на тему Па-
ганини. Это сочинение Сергей 
Васильевич написал на своей 
вилле «Сенар», в 20 километрах 
от этого зала,  и ровно 80 лет на-
зад он сам исполнял эту  Рапсо-
дию на открытии первого Лю-

цернского фестиваля. Здесь же 
лет семь назад я играл Третий 
концерт Рахманинова на его лич-
ном рояле, и это был первый и 
единственный случай, когда  рах-
маниновский рояль покинул 
«Сенар». Мне тогда послал его на 
концерт внук Рахманинова Алек-
сандр Борисович, с которым мы 
дружили. Когда рояль зазвучал в 
зале, я понял, что этот концерт 
станет самым незабываемым в 
моей жизни. 

В эти дни музыкальный мир от-
мечает 145-летие Рахманинова, 
и вы играете 1 и 2 апреля в зале 
Чайковского все пять его кон-
цертов. Как вообще Рахманинов 
стал вашим титульным компози-
тором? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: В детстве я услышал 
Третий концерт Рахманинова в 
исполнении Горовица и в испол-
нении Клиберна, и у меня был 
шок. Я не мог отойти от этого зву-
чания даже во сне. Конечно, моей 
целью стало играть эту музыку. И 
я никогда не забуду момент, когда 
я выступал в 13 лет в Иркутской 
филармонии с оркестром и за ку-
лисами тогда сказал: я самый 
счастливый человек на земле, я 
сыграл Третий концерт Рахмани-
нова! С тех пор я играл его, навер-
ное,  больше 300 раз с такими ди-

рижерами, как Валерий Гергиев, 
Юрий Темирканов, Зубин Мета, 
Лорин Маазель. Мета, сделавший 
одну из эталонных записей Тре-
тьего концерта с Горовицем и 
Нью-Йоркской филармонией в 
1978 году, рассказывал мне об 
этих репетициях, о  дружбе Горо-
вица с Рахманиновым, о множест-
ве деталей, которые все шли в мою 
копилку Третьего концерта. А од-
нажды в Питтсбурге ко мне подо-
шел пожилой американец и ска-
зал: вы знаете, я помню этот кон-
церт в исполнении самого Рахма-
нинова в этом же зале и с этим же 
оркестром в 1939 году. Он расска-
зывал мне свои впечатления, рас-
сказывал про то, как Рахманинов 
выходил на сцену, как он садился, 
регулировал высоту банкетки, не 
сгибая спины, потому что у Рах-
манинова были огромные длин-
ные руки и прямая спина.

Что касается рахманиновских 
концертов, то это будет ваше 
первое  исполнение всего цикла 
в Москве? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, я буду играть с Го-
соркестром имени Е.Ф. Светлано-
ва и Александром Сладковским. Я 
начал исполнять этот цикл после 
того, как прошлой осенью впер-
вые сыграл в Иркутске Четвер-
тый концерт на фестивале «Зве-

зды Байкала». Остальные рахма-
ниновские концерты у меня уже 
были в репертуаре. Четвертый 
концерт Рахманинова имеет осо-
бую историю. Это первый кон-
церт, который он написал в Аме-
рике. Рахманинов уехал после 
1917 года из России и 9 лет вооб-
ще ничего не писал — не мог, пото-
му что его эксплуатировали как 
гениального пианиста и потому 
что он был оторван не по своей 
воле от дома. 

Уничтожение  его усадьбы в там-
бовской Ивановке тоже, вероят-
но, влияло.
ДЕНИС МАЦУЕВ: Конечно. Когда меня 
спрашивают о 1917 годе, я сразу 
говорю: Рахманинов. Лично для 
меня это трагедия, что Рахмани-
нов уехал из России. Конечно, мы 
потеряли не только Рахманино-
ва, но и целую плеяду гениаль-
ных людей. Но Рахманинов  для 
меня стоит особняком от всех: у 
него даже в эмиграции каждое 
произведение — шедевр. У него 
вообще нет неудачной музыки. У 
гениальных композиторов есть 
негениальная музыка, а у Рахма-
нинова — нет. Его Четвертый кон-
церт был незаслуженно забыт, 
его мало играли — теперь я буду 
играть его везде. Что касается ци-
кла, все пять концертов мы нача-
ли  исполнять вместе  с Валерием 
Гергиевым. Впервые — во Влади-
востоке,  потом в Токио. 10 декаб-
ря прошлого года я запомню на-
долго. В этот день мы сыграли в 
Suntory Hall все пять рахмани-
новских концертов в один день. В 
марте мы играли этот цикл в Гон-
конге с Госоркестром и Кристиа-
ном Ярви. После Москвы  мой  
рахманиновский марафон прой-
дет еще  в 15 столицах  мира. И 
дело здесь не в юбилее: Рахмани-
нов звучит каждый день везде, 
наравне с Чайковским. 

В этом году в Москве даже Пас-
хальный фестиваль Валерия Ге-
ргиева откроется без вас. Из-за  
плотного графика не сложилось?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, я играю в этот 
день в Хельсинки. Но 2 мая, на 
65-летие маэстро, я точно буду 
играть в зале Чайковского. А Гер-
гиев у меня будет на закрытии 
конкурса Grand Piano 5 мая. Он в 
этот вечер будет выступать в 
Большом зале консерватории, 
потом перейдет в зал Чайковско-
го, успеет по нашим расчетам на 
последний номер конкурса и 
объявит победителя. У нас с Вале-
рием Абисаловичем импровиза-
ция каждую минуту, потому что 
мы оба не знаем, где мы будем на-
ходиться через три часа. Поэто-
му я не говорю, в каких концер-
тах Пасхального фестиваля я 
буду участвовать: возможно все. 
Мы друзья и готовы на разные по-
ступки друг для друга. И не толь-
ко друг для друга, но для нашей 
публики в первую очередь. 

Сейчас идет отборочный тур 
конкурса молодых пианистов в 
Grand Piano Competition, кото-
рый вы откроете в Москве в кон-
це апреля. На днях станут из-
вестны имена пятнадцати кон-
курсантов. У вас сложилось уже 
представление об уровне буду-
щего соревнования?  
ДЕНИС МАЦУЕВ: Сейчас жюри слу-
шает аудиозаписи претенден-
тов: на конкурс поступило 98 за-
явок из 26 стран. Я уже прослу-
шал этих кандидатов и могу ска-
зать, что даже на прошлом кон-
курсе такого уровня не было. Ка-
залось, как можно еще лучше иг-
рать в таком юном возрасте? Но 
взгляните  на программы фина-
лов по заявкам этого года: Тре-
тий концерт Рахманинова, Вто-
рой концерт Прокофьева, Вто-
рой концерт Брамса — это фено-

менально! Причем, если ты не 
видишь того, кто играет, у тебя 
возникает полное ощущение, 
что за роялем сидит какой-то 
знаменитый виртуоз. Они при-
сылают записи, где выступают 
на сцене при полных залах и иг-
рают совершенно свободно и ар-
тистично. Это в 13—14 лет!  Дети 
сейчас взрослеют с такой скоро-
стью, а я это знаю по своей Анне 
Денисовне, которой сейчас год и 
четыре месяца, что мне иногда 
не по себе становится. Что будет 
дальше? Вот это вопрос. У каж-
дого артиста — свои кульмина-
ции: у кого-то пик формы насту-
пает поздно — как у Горовица,  
Рубинштейна или Оскара Пи-
терсона, который играл свои 
лучшие концерты с 50 до 60 лет. 
А есть примеры, когда музыкант 
играл свои самые гениальные 
концерты в 11—12 лет. Но запи-
си, которые я сейчас  слушал, по-
трясли меня. Это будет битва 
молодых титанов. Там есть абсо-
лютно разные индивидуально-
сти, причем они появляются как 
будто вопреки всему: огромное 
количество этих талантов не из 
музыкальных семей, из каких-то 
глубинок. 

Денис Мацуев с триумфом гастро-
лировал по европейским городам с 
оркестром Баварского радио под 
управлением Мариса Янсонса.

Акцент

 Классическая музыка 
спасает: поддерживает, 
окрыляет. Это именно то, 
что нужно сегодня в нашем 
безумном мире

КСТАТИ
В Московской филармонии 1 и 2 
апреля проходят «Рахманинов-
ские дни». 1 апреля, в день 145-ле-
тия Сергея Рахманинова, в фойе 
Концертного зала «Филармо-
ния-2» на юго-западе Москвы был 
открыт барельеф «Сергей Рах-
манинов» скульптора Андрея Ко-
робцова.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

УБИЙЦА РАСКОЛЬНИКОВ 
И МСТИТЕЛЬ ГАМЛЕТ
МИНИСТР иностранных дел Великобритании Борис 
Джонсон сравнил «дело Скрипалей» с романом Федора 
Достоевского, уподобив Россию Родиону Раскольникову. 
Текст заявления был опубликован в четверг на сайте ми-
нистерства. 

«Это похоже на начало «Преступления и наказания», 
— сказал Борис Джонсон, — в том смысле, что все мы зна-
ем, кто преступник. Вопрос только в том, признается он 
сам или будет пойман».

С нашей стороны последовал совет Марии Захаровой 
«внимательнее читать Достоевского». На том дело и кон-
чилось, потому что о чем тут говорить? Но говорить есть 
о чем.

Во-первых, мне всегда простодушно казалось, что глав-
ный принцип культурной дипломатии заключается в том, 
чтобы при любых, самых напряженных, отношениях меж-
ду странами трактовать произведения их культуры, и ли-

тературы в частно-
сти, в их пользу, а не в 
осуждение. В этом, 
собственно, одна из 
основных миссий 
культуры: сближать, 
а не разъединять 
страны. После отказа 
президента Франции 
Эмманюэля Макро-
на посетить наш 
стенд на Парижском 
книжном салоне 
(Россия была там по-
четным гостем), что 
было связано опять-
таки с «делом Скри-

палей», это мое мнение сильно поколебалось. Наступили 
какие-то новые времена, когда сама культура становится 
заложником политических страстей. 

Во-вторых, меня поразило то, что «Преступление и 
наказание», один из самых сложных романов мира, мож-
но прочитать так, сравнивая страну, где написан роман, с 
убийцей, который «признается сам или будет пойман».

На первый взгляд это нелепо, смешно, «мимо темы». 
Но, как ни странно, слова Бориса Джонсона меня заста-
вили серьезно задуматься. 

Если литература в самом деле является зеркалом на-
циональной души, то ситуация с убийством Раскольни-
ковым двух женщин и следствием, которое ведет Порфи-
рий Петрович, предстает совсем в ином свете. Это очень 
русский роман. Он о том, что русскому человеку изна-
чально присуще иррациональное чувство вины, которое  
доминирует над здравым смыслом. 

Ну, хорошо (то есть, конечно, плохо), Раскольников 
убил. Но дальше? У него ценности старухи-процентщи-
цы, нажитые ею неправедным путем. Их можно обратить 
на праведные цели. Например, помочь сестре и матери 
или семье Мармеладовых, погибающей от бедности.  

Но это с точки зрения здравого смысла. А Раскольни-
ковым владеет подсознательное переживание своей 
вины. Он чувствует, что — нет, не может, не выдержит он 
этого... На этом чувстве, собственно, и играет Порфирий 
Петрович. Зачем ему доказывать, «кто убил», когда он 
сам, голубчик, придет и сам сознается?

С точки зрения нормального следствия, вообще юри-
спруденции — это, конечно, нарушение всех правил. Не 
случайно Достоевский купирует в романе все, что было с 
момента признания Раскольникова до момента суда, а 
суд показывает с замечательным юридическим просто-
душием. «Судопроизводство по делу его прошло без 
больших затруднений... Преступник твердо, точно и ясно 
поддерживал свое показание, не запутывая обстоя-
тельств, не смягчая их в свою пользу, не искажая фактов, 
не забывая малейшей подробности... Одним словом, дело 
вышло ясное. Следователи и судьи очень удивлялись...»

Хороши следователи и судьи, которые «удивлялись»!
Вот такое чисто русское убийство и чисто русское 

расследование. Без юридических заморочек. 
Ну, хорошо... Допустим, Раскольников — наша «нацио-

нальная душа». Это не так, всё на самом деле гораздо 
сложнее. Но тогда — кто может считаться отражением на-
циональной души Англии?

Самое известное в мире произведение английской ли-
тературы — это, конечно, «Гамлет». Герой пьесы — субъ-
ект, скажем прямо, не менее странный, чем наш Расколь-
ников. И — тоже одержимый совершенно иррациональ-
ными мотивациями.

Почему-то он убе-
дил себя, что убий-
цей его отца являет-
ся Клавдий. Ни одно-
го доказательства у 
него нет, кроме сви-
детельства призрака 
его отца, который, 
возможно, был пло-
дом его больного во-
ображения. Тем не 
менее он точно зна-
ет, «кто преступ-
ник». Но чтобы 
окончательно в этом 
убедиться, устраивает публичное шоу с привлечением 
дешевых комедиантов, где разыгрывается преступление, 
которого, возможно, и не было. Во время представления 
Клавдий не выдерживает и уходит. (Наверное, просто не 
вынес игры актеров.) Этого Гамлету достаточно, чтобы 
прикинуться дурачком и под прикрытием этого устро-
ить целую череду злодейств, жертвами которых станут 
не только Клавдий, но и Полоний, и Лаэрт, и мать Гамле-
та, и... сам Гамлет. После чего его с почестями отнесут на 
кладбище. 

Ну да, конечно, конечно... «Гамлета» нужно «внима-
тельнее читать». Тогда мы увидим, что настоящие англи-
чане там появляются в финале, в свите послов при нор-
вежском принце Фортинбрасе, который станет королем 
Дании, потому что Гамлет уничтожил на корню весь на-
следственный генофонд страны и теперь его королевству 
предстоит иметь внешнее управление. 

Можно ведь и так пьесу прочитать. Откуда вдруг взя-
лись англичане? Что они делают при норвежском принце 
в датском королевстве?  

Но весь мир почему-то читает «Гамлета» как величай-
шую пьесу всех времен и народов, написанную о другом, 
о чем, собственно, и спорят четыре столетия. И сам Шек-
спир скорее всего не знал, что на самом деле написал. 

Если это был Шекспир. Тоже ведь недоказанная исто-
рия...

Допустим, 
Раскольников — 
наша национальная 
душа. Но тогда 
кто отражение 
национальной души 
Англии? 

Гамлет — субъект 
не менее странный, 
чем Раскольников. 
И тоже одержимый 
иррациональными 
мотивациями

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Сусанна Альперина

В
первые в этом году Москов-
ский кинофестиваль пере-
шел на «спортивный ре-

жим» — так пошутила на пресс-
конференции его генеральный 
директор Наталья Семина. 

Из-за совпадения дат с чемпи-
онатом мира по футболу фести-
валь «перешел на весеннее вре-
мя» — впервые состоится не в 
июне, а в апреле, с 19 по 26 число. 
Конечно же, это повлияло и на 
программу 40-го юбилейного 
ММКФ. Однако самым парадок-
сальным образом. Если ранее до 
Москвы доезжали картины после 
таких фестивалей, как Каннский 
и «Трайбека», то из-за переноса 
дат в 2018-м это стало невозмож-
ным. При этом, по словам предсе-
дателя отборочной комиссии 
ММКФ Андрея Плахова, «интере-
сных предложений было больше, 
чем обычно». 

«Места — мало. Фильмов — 
много», — таков был основной по-
сыл на брифинге с представите-
лями СМИ. 

Итак, что же отобрали для 
юбилейного ММКФ? 

О гостях фестиваля на пресс-
конференции пока не говорили. А 
вот конкурсные программы 
представили. Из основного кон-
курса уже известны 15 картин. 

Причем одна из них станет филь-
мом открытия. Это итальянская 
лента, снятая турецким режиссе-
ром Ферзаном Озпетеком «Неа-
поль под пеленой», в которой со-
четаются элементы мистики и 
эротики. Программный дирек-
тор ММКФ Кирилл Разлогов под-
черкнул, что в этом году много 
места в конкурсе уделено филь-
мам из стран СНГ, а также регио-
нам. Как примеры — фильм ко-

продукции Латвии, Литвы и 
Польши «С пеной у рта» (режис-
сер Янис Нордс), казахский 
«Ночной бог» (Адильхан Ержа-
нов), узбекская «Стойкость» (Ра-
шид Маликов), а также якутская 
лента «Царь-Птица» (Эдуард Но-
виков). Из конкурсной програм-
мы уже заранее специалисты вы-
деляют фильм «Ню». Он пред-
ставлен Россией, но его режиссер 
— 25-летняя китаянка Ян Гэ. 

География конкурса, как об-
ычно, широка. В нем есть и фильм 
«Гнев» Серхио Трефо — копро-
дукция Португалии, Франции и 
Бразилии, и турецкий «Халеф» 
(Мурат Дюзгюноглу), итальян-
ско-французский «Ричард спу-
скается в ад» (Роберт Торре), 
американский «Офелия» (Клер 

Маккарти). В конкурсе, правда, 
нет ни одного британского филь-
ма, но Кирилл Разлогов заверил, 
что политические причины тут 
ни при чем. Загвоздка — в техни-
ческих. 

Документальный конкурс 40-
го ММКФ собрал самые «сливки» 
со всего мира, хотя фильмов-
участников в нем меньше, чем 
обычно, — всего семь: швейцар-
ско-российский «Генезис 2.0», 
картины из Кореи «Старый мор-
пех», Сербии — «Похвальное сло-
во ничему» (аллюзия на Эразма 
Роттердамского с участием Игги 
Поппа, Германии — «Чистильщи-
ки», Канады — «Мания», Италии 
— «Хана». И еще одна российская 
лента под рабочим названием 
«Russian HipHop Beef». Те же кар-
тины, что не уместились в кон-
курс, как и другие, будут показа-
ны в программе документально-
го кино «Свободная мысль». 

18 внеконкурсных программ 
юбилейного фестиваля снова 
приведут к большим сожалени-
ям: за неделю невозможно пере-
смотреть все интересное. Специ-
альная программа «Две недели 
длинной в 50 лет» посвящена 
Каннскому «Двухнедельнику ре-
жиссеров». Ее директор на своем 
посту — последний год, и в про-
грамме собрано все лучшее, что 
было показано за 50 лет. Это 

фильмы Лючана Пинтилие, бра-
тьев Тавиани, Михаэля Ханеке, 
братьев Дарденн и других. Кроме 
того, эта программа посвящена 
памяти российского отборщика 
«Двухнедельника…» Игоря Гусь-
кова, которого не стало в прош-
лом году.

К юбилею ММКФ приурочена 
программа «Свои». В ней будут 
показаны хиты Московского ки-
нофестиваля разных лет. Карти-
ны Кшиштофа Кесьлевского, Ма-
рины Разбежкиной, Асгара Фар-
хади, Иштвана Сабо, Сергея Ло-
бана и других режиссеров. 

Настоящей сенсацией этого 
фестиваля может стать програм-
ма «Русский след», куда традици-
онно входят мировые картины, 
где рассказывается о наших лю-
дях и разных обстоятельствах, в 
которых они находятся. 

«Мы всегда стояли на том, что 
наш фестиваль должен показы-
вать самые сложные, противоре-
чивые и спорные фильмы», — ска-
зал, характеризуя программу 
«Русский след», Кирилл Разло-
гов, чем сразу же привлек к ней 
повышенное внимание СМИ.

Фильмом открытия фестиваля ста-
нет итальянская лента «Неаполь 
под пеленой».

Все главные новости 
из мира кино, рецензии 
на фильмы и интервью — в 
спецпроекте «Кинократия» 
kino.rg.ru
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КОНТРОЛЬ Запрет ввоза фруктов 
из Абхазии может быть вызван 
биологической диверсией 

Заслали клопа

Сергей Куликов

ПОЛНЫЙ запрет на ввоз со 
2 апреля ввоза из Абхазии фрук-
тов и орехов вызван наличием 
коричнево-мраморного клопа. 
При этом Россельхознадзор не 
исключает применение биологи-
ческого оружия. Если такие фак-
ты подтвердятся, ведомство го-
тово обратиться в Интерпол для 
дальнейшего расследования. 
«Пока абхазская сторона не дает 
гарантий, что сможет справить-
ся с заразой в кратчайшие сро-
ки», — пояснила в беседе с «РГ» 
официальный представитель 
Россельхознадзора Юлия Мела-
но. Именно поэтому вводятся ог-
раничения на ввоз в Россию из 
Абхазии всех товаров раститель-
ного происхождения, включая 
многооборотную тару и древе-
сно-упаковочный материал.

Ситуация остается сложной: 
в Абхазии уничтожаются наса-
ждения орехов, которые являют-
ся одним из главных продуктов 
поставки на внешние рынки. 

«Мы не исключаем, что речь 
идет о применении некоего био-
логического оружия», — отмети-
ла Мелано. По ее словам, со сто-
роны Грузии стоят несколько 

американских биолабораторий, 
и чем они занимаются, неизвест-
но. Между тем Россельхознадзор 
уже отмечал факты завоза в Рос-
сию вируса африканской чумы 
свиней именно из этого региона, 
причем заражение проходит не-
виданно быстрыми темпами. 

«То же самое касается и ко-
ричнево-мраморного клопа, ко-
торый был обнаружен в абхаз-
ской продукции, — поясняет она. 
— Если обычный вредитель дает 
три потомства за сезон, то новый 
— уже шесть». Для выяснения си-
туации в Абхазию вылетел и по-
мощник директора «Всероссий-
ского центра карантина расте-
ний» Андрей Крутов. 

В беседе с «РГ» он отметил, что 
популяция клопа от границ Абха-
зии и России со стороны Грузии 
увеличивается с каждым годом. И 
пояснил: «Его опасность в том, 
что он может уничтожить более 
300 видов растительной продук-
ции. Клоп прокалывает кожуру 
плода — и тот загнивает». Чтобы 
понять масштаб угрозы — от од-
ной самки в сезон появляется до 6 
миллионов особей». 

Андрей Крутов тоже не 
исключил возможность биоза-
броса с сопредельной стороны. 

Дороги Росавтодор предложил узаконить 
вторичное использование асфальта при ремонте дорог

Трасса 
секонд-хенд

Татьяна Шадрина

Р
осавтодор намерен вве-
сти в России стандарт, 
который нормативно 
закрепит вторичное ис-
пользование асфальта.

«Вторичный асфальтобетон 
используется подрядными орга-
низациями Росавтодора на феде-
ральных трассах только при ре-
монте и капитальном ремонте 
некоторых участков трасс, где 
это действительно целесообраз-
но», — пояснили «Российской га-
зете» в агентстве. И подчеркну-
ли, что эта практика применения 
технологий повторного исполь-
зования материалов сложилась 

давно и не является эксперимен-
тальной технологией.

Пока вторичное использова-
ние старого асфальта в составе 
новой асфальтобетонной смеси 
ограничено только технологиче-

скими возможностями асфальто-
бетонных заводов — не более 30 
процентов. Других ограничений 
нет. Поэтому в 2016 году по зака-
зу Росавтодора была выполнена 
разработка комплекса норма-

тивных документов для регла-
ментации повторного использо-
вания асфальтобетонов. Норма-
тивы и требования к вторичному 
асфальтобетону и битуму будут 
применяться для проектирова-
ния и производства смесей с ис-
пользованием вторичных ас-
фальтобетонов на заводах (АБЗ) 
и регламентирования техноло-
гии холодного ресайклинга (ме-
тодом смешения на дороге). Эта 
технология позволяет сделать ре-
монт дешевле и быстрее без по-
терь в качестве. И существенно 
снизить расход песка и щебня. 

Старый асфальт — это теперь 
не мусор, а ценный для ремонта 
дорог материал. 

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках,  

находящихся в собственности  
Республики Татарстан,  

расположенных в границах ОЭЗ ППТ 
на территории Елабужского  

муниципального района Республики Татарстан  
и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»            

На сайте: www.alabuga.ru,  по телефону:  +7  (85557) 59018
Перечень земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

16:18:200201:181 143787 16:18:200201:724 459
16:18:200201:182 50213 16:18:200201:730 3170
16:18:140401:1689 6171 16:18:140401:2872 130000
16:18:200201:175 2066 16:18:060401:379 250059
16:18:200201:176 721 16:18:060401:387 194131
16:18:200201:180 53 16:18:200201:783 505
16:18:200201:194 6157 16:18:140401:2913 161466
16:18:200201:200 1950 16:18:200201:773 111977
16:18:200201:202 3866 16:18:140401:2910 279136
16:18:200201:203 760 16:18:200201:776 210592
16:18:200201:229 3851 16:18:140401:2990 529728
16:18:200201:299 44765 16:18:200201:780 8902
16:18:140401:1991 399577 16:18:200201:775 606
16:18:200201:374 159536 16:18:140401:2912 1814
16:18:200201:407 30000 16:18:060401:330 138358
16:18:200201:443 19488 16:18:140401:2194 2160000
16:18:140401:2380 28000 16:18:140401:2293 2586
16:18:200201:493 20000 16:18:140401:2297 430013
16:18:200201:504 181 16:18:140401:2294 506761
16:18:200201:507 10000 16:18:140401:2295 1570518
16:18:060401:318 109 16:18:140401:3189 103063
16:18:060401:317 109 16:18:140401:3191 5568
16:18:060401:316 296 16:18:140401:2296 212056
16:18:060401:315 322 16:18:140401:1970 540000
16:18:200201:530 638 16:18:140401:2193 90000
16:18:200201:526 1227 16:18:000000:1268 4407352
16:18:200201:529 487 16:18:060401:271 10215
16:18:200201:531 805 16:18:140401:2365 41550
16:18:200201:525 4831 16:18:140401:2362 38432
16:18:200201:521 3474 16:18:140401:2366 1165
16:18:200201:520 1251 16:18:140401:2206 95014
16:18:200201:564 9 16:18:140401:3162 19681
16:18:200201:565 9 16:18:140401:3163 18847
16:18:200201:566 9 16:18:140401:2427 180567
16:18:200201:567 9 16:18:140401:3160 3985
16:18:200201:568 9 16:18:140401:3161 253091
16:18:200201:569 9 16:18:140401:2423 20262
16:18:200201:549 9 16:18:140401:2426 126564
16:18:200201:570 9 16:18:140401:3181 13940
16:18:200201:571 9 16:18:140401:3182 5244
16:18:200201:552 9 16:18:140401:3183 22882
16:18:200201:559 9 16:18:140401:3184 178303
16:18:200201:556 9 16:18:140401:3185 16865
16:18:200201:553 9 16:18:140401:3186 2023
16:18:200201:554 9 16:18:140401:3187 110017
16:18:200201:555 9 16:18:140401:2428 47924
16:18:200201:557 9 16:18:140401:2422 331292
16:18:200201:558 9 16:18:140401:3180 4173
16:18:200201:544 9 16:18:140401:2241 54664
16:18:200201:545 9 16:18:140401:2242 742563
16:18:200201:546 9 16:18:140401:3157 79757
16:18:200201:548 9 16:18:140401:2252 91969
16:18:200201:550 9 16:18:140401:2441 152
16:18:200201:551 9 16:18:140401:2444 11005
16:18:200201:547 9 16:18:140401:2442 15749

16:18:000000:1232 109075 16:18:140401:2440 12052
16:18:060401:410 169 16:18:140401:2439 1513
16:18:200201:615 1101 16:18:140401:2443 2446
16:18:200201:696 4731 16:18:060401:408 5618282
16:18:200201:697 1995 16:18:060401:394 199407
16:18:200201:698 4132 16:18:060401:409 160009

16:18:140401:2832 14524 16:18:060401:381 1245
16:18:200201:728 383 16:18:200201:792 41923
16:18:200201:729 2266 16:18:200201:297 952
16:18:200201:726 38842

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Головинский  районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда  –2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Коптевский районный суд:
— судей районного суда  –1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  –2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Останкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей  —3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  —4 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются до 12.04.2018 в Квали-
фикационной коллегии судей г.Москвы по предварительной за-
писи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 9.00 до 13.00 по 
адресу: г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного 
здания, телефоны для справок и записи 8 (495) 533 -89 -33,  
8 (495) 533 -89 -34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена 
на должность судьи принимаются понедельник, четверг с 14. 15 до 
17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22(станция ме-
тро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон  
8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  
ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

— 3  (трех) вакантных должностей судей Ар-
битражного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Арбитраж-
ного суда г. Москвы принимаются 30 дней с момен-
та опубликования; понедельник — четверг с 
9  до  16  часов по адресу:  г. Москва, ул. Тульская, 
д.17 (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С.,  
тел.: 8 (495) 600-96-53.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  
ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

—  10 (десяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московско-
го городского суда принимаются до 23.04.2018 г. 
понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: Мо-
сква, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская 
площадь»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик АО «РИП» уведомляет о начале общественных 
слушаний по объекту государственной экологической экс-
пертизы: строительство полигона и объектов ТКО в г.о. Ро-
шаль.

Общественные слушания планируется осуществлять на 
территории городского округа Рошаль Московской области.

Место расположения объекта:  г. Рошаль, ул. Косякова, 
д. 18 (территория промплощадки), на расстоянии 1,8 км от 
жилой застройки города.

Основные характеристики объекта: мощность 1,3 млн т 
(50 тыс. т/год), производительность линии по сортировки 
отходов ТКО 50 тыс. т/год, площадь з/у 17,8 га.

Цель намечаемой деятельности: улучшение экологичес-
кой обстановки по размещению ТКО с выделением из об-
щего количества отходов и повторным использованием всех 
полезных фракций отходов и захоронением неутилизируе-
мых фракций.

Заказчик: АО «РИП», г. Рошаль, ул. Ф. Энгельса, д. 16, к. 1.
Проектная организация: ООО «ГеоТехПроект», г. Крас-

ноярск.
Ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: генеральный директор Карцев Михаил Сергеевич, 
тел.: 8(985)108-22-11.

С документацией объекта государственной экологичес-
кой экспертизы для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений можно ознакомиться до 03.05.2018 включи-
тельно по адресу: г. Рошаль, ул. Ф. Энгельса, д. 16, к.1, время 
приема по будням с 09 часов до 17 часов, телефон для спра-
вок: 8(985)108-22-11.

Общественные слушания по объекту государственной 
экологической экспертизы состоятся 04.05.2018 в 16.00 по 
адресу: г. Рошаль, ул. Косякова, д.7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление
о проведении общественных обсуждений

ООО «Город 415» уведомляет о проведении общественных обсуж-
дений оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хозяй-
ственной деятельности «Причальные сооружения  ООО «Город 415», 
располагающихся по адресу: Петропавловск-Камчатский, ул. Чавыч-
ная».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: швартова-

ние судов ООО «Город 415», обеспечение погрузо-разгрузочных работ 
и возможности временной стоянки судов на территории Петропавловск-
Камчатский, ул. Чавычная, берег бухты «Моховая» и земельные участ-
к и  с  к а д а с т р о в ы м и  н о м е р а м и  4 1 : 0 1 : 0 0 1 0 1 1 0 : 1 9 9 
и 41:01:0000000:2104.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Город 415», 683024, 
г .  Петропавловск-Камчатский, проспект Рыбаков,  д.  4,   
тел.: 8 (4152) 42-16-15, эл. почта gorod-415@yandex.ru.

Генеральный директор: Павленко Валентин Михайлович.
Место и дата проведения общественных обсуждений: Россия, Кам-

чатский край, город Петропавловск-Камчатский, улица Ленин-
ская, дом 14, актовый зал № 404 здания администрации 
Петропавловск-Камчатского городского округа, 3 мая 2018 г. 
в 12.00 (время местное).

Ответственный за организацию общественных обсуждений: Адми-
нистрация Петропавловск-Камчатского городского округа.

С техническим заданием, проектной документацией и материалами 
по оценке воздействия на окружающую среду можно ознакомиться 
в приемной Управления городского хозяйства администрации 
Петропавловск-Камчатского городского округа в течение 30 дней 
со дня опубликования данной информации по адресу: Камчатский 
край, город Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская, 12, и на офи-
циальном сайте Петропавловск-Камчатского городского округа. 

Предложения и замечания по материалам принимаются в письмен-
ном виде в приемной Управления городского хозяйства администра-
ции Петропавловск-Камчатского городского округа в рабочие дни 
с 10.00 до 16.00 или в электронном виде на электронную почту ugh@
pkgo.ru в течении 30 дней со дня опубликования данной информации. 

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль 2017 г.—май 2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Продажа 2-х комнатной квартиры,  
расположенной в тихом, зеленом и благоустроенном 

районе в Юго-Западном административном округе 
с хорошей транспортной доступностью  

(в 1,2 км. от ст.м. Бульвар Дмитрия Донского  
и в 2,5 км. к югу от МКАД) по адресу: 

г. Москва, ул. Грина, д.1, корп. 4, кв. 211.

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-7614,  
8 (812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 04.05.2018 г. в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 02.04.2018 г. в 11:00 (время мо-
сковское).

Дата и время окончания приема заявок: 03.05.2018 г. до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 03.05.2018 г. до 18:00 (время мо-
сковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 2-х комнатная кварти-
ра, общей площадью 53,4 кв.м., жилая площадь 32,2 кв. м., нахо-
дящаяся по адресу: г. Москва, ул. Грина, д. 1, корп. 4, № 211.

Начальная цена: 7 032 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 70 320 руб.
Сумма задатка: 703 200 руб. НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по пред-
варительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНИЦИАТИВА В Хабаровском крае в ясли начнут принимать детей 
с двух месяцев

В детский сад — с пеленок
Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Хабаровский край

Д
етей с двух месяцев готова 
принимать первая в регио-
не группа в поселке Сол-

нечный Солнечного района. Ясли 
откроют в детском саду «Лучик».

С появлением яслей для та-
ких крохотных детей в крае на-
чали реализовывать президент-
скую инициативу об удовлетво-
рении потребности населения в 
услугах дошкольного образова-

ния для детей младшего возра-
ста.

— К ясельным группам предъ-
являются особые требования: в 
раздевалке должны находиться 
пеленальный стол, раковина, 
шкаф, ширма. В групповой ком-
нате обязательно должны быть 
манежи для малышей, а в спальне 
дети младенческого возраста от-
деляются друг от друга перего-
родкой. Количество часов в таких 
группах будет зависеть от реали-
зуемой детским садом програм-
мы, — рассказал ведущий инспек-

тор министерства образования и 
науки края Валерий Трофимчук.

Заявлений от родителей о 
приеме грудничков, по словам 
начальника управления образо-
вания администрации Солнечно-
го района Людмилы Омелич, 
пока не было, но деток уже гото-
вы принимать.

— Все условия для этого созда-
ны. Сейчас в районе самому юно-
му воспитаннику ясельной груп-
пы один год. Мест в детских садах 
района хватает на всех детей, ро-
дители которых изъявляют жела-

ние их туда водить. Более того, 
есть свободные места во всех без 
исключения детских садах райо-
на для детей дошкольного возра-
ста, — объяснила Омелич.

Сейчас в Ульчском, Хабаров-
ском районах и в районе имени 
Лазо также существуют группы, 
принимающие детей до года. 
Плата за одного ребенка в сред-
нем составляет 3700 рублей в 
месяц.

Всего в регионе работают 400 
детских садов, которые регулярно 
посещают более 72 тысяч детей.

Акцент

 Экономия времени, денег 
и ресурсов — у повторного 
использования асфальта 
много плюсов
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ФУТБОЛ В борьбу
за «золото» Премьер-лиги
вернулась интрига

«Спартак» 
уж близится

Артур Нанян

НА ВЫХОДНЫХ после почти двухнедельной паузы на 
игры сборных возобновился чемпионат России. Главное 
событие 24-го тура — сенсационное поражение лидера 
турнира «Локомотива» от «Амкара» (1:2). Осечкой «кра-
сно-зеленых» воспользовался «Спартак». Одолев дома 
«Тосно» (2:1), команда Массимо Карреры сократила от-
ставание от первого места до двух очков. Впрочем, у «же-
лезнодорожников» есть матч в запасе — с грозненским 
«Ахматом». 

Встреча «Локомотива» с «Амкаром» получила статус 
скандальной задолго до стартового свистка. Произошло 
это в тот момент, когда игру, которая изначально должна 
была состояться в Перми, перенесли в Москву. Причем 
не на нейтральное поле, а в Черкизово, где «Локомотив» 
проводит домашние матчи. В кулуарах поговаривали, 
что «железнодорожники» заплатили за это «Амкару» 20 
миллионов рублей.  

Ситуация абсурдная. И отвечать за нее должны руко-
водители Премьер-лиги. И они это сделали, но... во время 
матча. По ходу первого тайма на официальном сайте 
РФПЛ был опубликован пресс-релиз, оповещающий о 
том, что «подобные ситуации со следующего сезона бу-
дут запрещены законодательно». Что мешало внести та-
кой пункт раньше, остается загадкой.

Что касается непосредственно матча, то «Амкар» за-
служил свой успех. «Локомотив» выглядел неважно. В 
чем и признался по окончании встречи главный тренер 
«железнодорожников» Юрий Семин. 

— Мы обострили 
ситуацию в чемпио-
нате. Все начинается 
заново. Сегодня мы 
играли не лучшим 
образом. Так что ре-
зультат закономе-
рен, — подчеркнул 
Юрий Павлович. 

Кто перестал со-
рить очками — так 
это «Спартак». Мо-
сквичи одержали 
третью победу под-
ряд и еще больше 
приблизились к лидеру. Правда, не обошлось без нерво-
трепки: за десять минут до конца при счете 2:0 в свою 
пользу «красно-белые» пропустили мяч с пенальти от 
Павла Погребняка. И «Тосно» вполне мог наиграть на ни-
чью, но хозяева выстояли. 

Несмотря на важнейшую победу, главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера остался недоволен дейст-
виями своих футболистов. «Стартовый отрезок мы прова-
лили. В первой половине мы не были командой, борющей-
ся за чемпионство. Не знаю, почему мы действовали на-
столько вальяжно», — не скрывал своих эмоций Каррера. 

Итальянец прав. Спартаковцам повезло, что после 
первого тайма они вели в счете, ведь все могло быть ина-
че. Автор единственного гола в стартовые 45 минут Фер-
нандо, забивший уже в добавленное время, в середине 
первой половины мог заработать удаление. Однако ар-
битр Виталий Мешков пожалел бразильца и не стал пока-
зывать ему вторую желтую карточку за грубый подкат 
против соперника.

Тем временем первую победу в календарном году в чем-
пионате одержал «Зенит». Питерцы одолели на выезде 
«Уфу» (2:1), прервав трехматчевую безголевую серию. 

Встреча этих команд прошла в экстремальных усло-
виях: из-за осадков поле стадиона «Нефтяник» было по-
чти полностью в снегу. Как признался после игры глав-
ный тренер зенитовцев Роберто Манчини, «матч был, 
скорее, хоккейный, а не футбольный».

Еще одно важное событие состоялось в Екатеринбур-
ге. Дело в том, что встреча местного «Урала» с «Руби-
ном» стала первой для реконструированной «Екатерин-
бург Арены», которая грядущим летом примет матчи 
чемпионата мира. 

Положение команд
И В Н П М О

Локомотив 23 15 4 4 35-17 49

Спартак 24 13 8 3 41-25 47

ЦСКА 23 13 5 5 34-18 44

Зенит 23 11 9 3 33-14 42

Краснодар 24 12 5 7 36-26 41

Уфа 24 9 7 8 26-27 34

Арсенал 24 9 5 10 26-27 32

Урал 24 6 11 7 26-26 29

Рубин 24 7 7 10 24-20 28

Ахмат 24 7 6 10 22-30 27

Динамо 23 6 9 8 22-22 27

Ростов 24 6 9 9 21-23 27

Амкар 23 6 7 10 14-22 25

Анжи 24 6 6 12 28-43 24

Тосно 24 6 5 13 20-40 23

СКА-Хабаровск 24 2 7 15 16-42 13

СТАТИСТИКА

«Амкар» — «Локомотив» — 2:1
Голы: Оланаре, 48 — пен, 59 — Фернандеш, 16 — пен.

«Ахмат» — «СКА-Хабаровск» — 0:0
«Динамо» — «Арсенал» — 2:1
Голы: Рыков, 71, Черных, 74 — Дзюба, 53.

«Спартак» — «Тосно» — 2:1
Голы: Фернандо, 45+1, Луис Адриано, 75 — Погребняк, 80 — пен.

«Урал» — «Рубин» — 1:1
Голы: Бикфалви, 73 — Попов, 34.

«Уфа» — «Зенит» — 1:2
Голы: Пауревич, 63 — Иванович, 17, Неделчяру, 21 —  автогол.

«Краснодар» — «Анжи» — 1:1
Голы: Классон, 33 — Данченко, 90+4. 

«Ростов» — ЦСКА — 1:2
Голы: Ингасон, 61 — Щенников, 44, Вернблум, 75.

Только в «РГ» Экс-капитан английского «Арсенала» француз Вильям Галлас о шансах 
ЦСКА в Лондоне, чемпионате мира в России и главной команде в своей жизни

Защита Галласа
Илья Зубко, 
Санкт-Петербург — Москва  

У
же в четверг единст-
венный российский 
представитель в фут-
больных еврокубках 
московский ЦСК А 

проведет тяжелейший гостевой 
матч четвертьфинала Лиги Евро-
пы против лондонского «Арсена-
ла». В преддверии этого события 
корреспондент «РГ» встретился с 
бывшим защитником и капита-
ном «канониров», вице-чемпио-
ном мира в составе сборной 
Франции Вильямом Галласом.

В Москве побеждать тяжело
Вильям, вы уже много лет не иг-
раете за «Арсенал», а Арсен Вен-
гер по-прежнему тренирует эту 
команду. Удивлены такому дол-
голетию?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: В современном фут-
боле тренеров так часто увольня-
ют уже через несколько месяцев. 
«Арсенал» в этом смысле отлича-
ется от остальных. В этом клубе 
очень ценят то, что Арсен сделал 
для футбола, для «Арсенала». Да, 
сейчас у них что-то идет не так, 
поскольку от такой команды 
всегда ожидаешь борьбы за титул 
в Премьер-лиге, участия в Лиге 
чемпионов. «Арсенал» давно не 
выигрывал чемпионат. При этом 
сейчас у команды отличная воз-
можность взять титул в Лиге Ев-
ропы. Когда смотришь на состав 
четвертьфиналов, то выделяются 
именно «Арсенал» и «Атлетико». 
У них есть состав, способный вы-
играть этот турнир. Но в футболе 
никогда не знаешь наверняка.

«Арсенал» будет фаворитом в 
игре с ЦСКА?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Да, «Арсенал» бу-
дет фаворитом. Но я прекрасно 
знаю по себе, как тяжело побе-
ждать в Москве. И здесь многое 
зависит именно от первого матча 
в Лондоне, как «Арсенал» его 
проведет. Знаю, что Арсена Вен-
гера очень критикуют сейчас бо-
лельщики, и ему чрезвычайно тя-
жело. Фанаты хотят, чтобы их 
клуб выигрывал трофеи. А после 
сезона Арсен, уверен, примет 
правильное решение.

То есть в этой ситуации Лига Ев-
ропы, по сути, становится глав-
ным турниром для «Арсенала» 
на остаток сезона?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Совершенно верно. 
Цель «Арсенала» сейчас — выиг-
рать Лигу Европы и попасть та-
ким образом в Лигу чемпионов 
на следующий сезон. Повторив 
таким образом путь «Манчестер 
Юнайтед».

Когда вы смотрите матчи «Арсе-
нала», переживаете за команду? 
Например, будете болеть за лон-
донцев в матче с ЦСКА?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Да, я до сих пор под-
держиваю их, поскольку высту-
пал за «Арсенал» четыре года. Но 
когда они играют плохо, это тоже 
нужно признавать и говорить об 
этом. Например, когда они два 
раза подряд играли против «Ман-
честер Сити» меньше чем за не-
делю («Арсенал» проиграл оба 
матча с одинаковым счетом 0:3. 
— Прим. авт.). Я тогда сказал, что 
не понял реакцию футболистов 
«Арсенала». Всегда можно искать 
оправдания в том, что играть 
приходится слишком часто. Но 
позвольте, я сам играл через три 
дня и прекрасно это знаю. Твое 
тело может устать, но не твой 
разум. Ты должен выходить на 
поле и сражаться. 

Продвигаю чемпионат мира
Знаю, что вы работаете экспер-
том на французском телевиде-
нии. Расскажете подробнее, как 
это выглядит?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Да, я работаю на но-
вом французском канале. Он на-
зывается SFR Sport. И я работаю в 
основном на матчах английской 
премьер-лиги. Для меня это что-
то новое. Знаете, когда я был фут-
болистом, то не слишком ком-
фортно чувствовал себя перед 
камерой. И сейчас приходится 
прилагать серьезные усилия, 
чтобы быть естественным в ка-
дре. Но мне это нравится, потому 
что я могу рассказывать о своем 
опыте. Особенно как защитника. 

Ваш бывший партнер по «Арсе-
налу» и сборной Тьери Анри за-
рабатывает миллионы, будучи 
экспертом британского Sky 
Sport. Его пример мотивирует?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Я очень уважаю то, 
что Тьери сделал в футболе, чего 
добился. Как игрок он был вели-
колепен, поэтому он — легенда. И 
как эксперт он такой же. Если вы 
слушаете его, то понимаете — он 
знает, о чем говорит. Он очень хо-
рошо знает футбол, поэтому его 
мнение многое значит в Англии. 
Некоторые любят поговорить о 
деньгах, но Анри действительно 
заслуживает такого контракта. 

Тьери отлично смотрится в ка-
дре, у него прекрасный англий-
ский. Со мной все иначе. Посмо-
трим, продлят ли мой контракт. 
Пока мне все нравится. Я остаюсь 
в футболе, могу говорить о том, 
что знаю.

Вы назвали Анри легендой. При 
этом и сами являетесь ею, при-
чем официально. В чем заключа-
ется программа «легенды 
ФИФА» для вас лично?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Это честь для меня 
быть частью ФИФА. А работа моя 
здесь очень проста. Например, я 
приезжал в Санкт-Петербург на 
матч между сборными России и 
Франции. Пообщался с тренером 
российской сборной, потом 
встретился со своими бывшими 
партнерами по сборной Фран-
ции, с персоналом команды. По-
болтал с ними, посмеялся — у нас 
много приятных воспоминаний. 
Побывал также на Дворцовой 
площади, где пообщался с деть-
ми. Было здорово поговорить с 
людьми, показать им, что чемпи-
онат мира приближается. Еще 
мне нужно рассказывать о пред-
стоящем чемпионате мира, объя-
снять, что все будет отлично. Зна-
ете, некоторые опасаются по по-
воду организации турнира, а моя 
задача — продвигать его. 

И о чем же вы говорили с людьми 
в Петербурге, если не секрет?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Рассказывал, что в 
Россию летом приедет огромное 
количество людей со всего мира. 

Вам нужно понять, насколько 
глобальное событие пройдет в 
вашей стране. Мы приедем в Рос-
сию испытать эмоции, поддер-
жать свои команды. Люди со всех 
уголков мира могут поделиться 
своей культурой — это лучшее, 
что можно придумать. Приведу 
вам один пример. Будучи игро-
ком мне было сложно самому 
оценить масштаб этого турнира. 
Но я запомнил 2006 год, когда 
мои родители с большой компа-
нией человек в 25 приехали на 
чемпионат мира в Германию. И 
они рассказали, как шли на ста-
дион и встретили огромную тол-
пу голландцев. Они были пораже-
ны тому, сколько людей приехало 
на эту игру. А через минуту они 
сами оказались в этой толпе, об-
щались с голландцами, хотя не 
знали их языка, на ломаном ан-
глийском. По словам родителей, 
это был лучший момент в их жиз-
ни — поделиться чем-то, разде-
лить свои эмоции с людьми из 
другой страны. Вот почему чем-
пионат мира так важен. 

При этом в той же Англии, дру-
гих европейских странах сейчас 
педалируют тему чуть ли не бой-
кота чемпионата мира. Как-то не 
совсем похоже на праздничное 
настроение — обсуждают расизм, 
хулиганов, безопасность…
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Возможно, люди 
просто ищут повод, чтобы не 
приезжать в Россию. Когда мы 
говорим о безопасности, вспом-
ните, что было во Франции в 

2016-м. Уверен, что русские 
учли проблемы на том Евро и 
уже нашли решение. Когда ты 
проводишь большой турнир, 
всегда есть что-то, что идет не 
так как надо. И каждые два года 
нужно улучшать что-то. ФИФА и 
Россия работают вместе, чтобы 
турнир прошел хорошо. А людям 
можно сказать одно. Проблемы 
можно найти где угодно. Но для 
меня политика и футбол — совер-
шенно разные вещи. Я далек от 
политики, и мне не нравится, 
когда политики пытаются ис-
пользовать футбол в своих це-
лях. Пусть они решают свои про-
блемы вне футбола.

Выход из группы — успех
Вы ведь много раз бывали в Рос-
сии еще футболистом. Какое впе-
чатление оставила наша страна?
В И Л Ь Я М  ГА Л Л АС : Ну как бывал. Я 
много раз играл в Москве за 
«Челси», «Марсель», «Арсенал». 
Но я по-настоящему так и не по-
смотрел этот город, потому что у 
нас просто не было времени на 
это. Мы забегали на Красную 

площадь, гуляли там 20 минут, и 
на этом все. Поэтому пока я не 
могу многого сказать о России. 
Но планирую приехать к вам на 
чемпионат мира. Это будет от-
личная возможность посмотреть 
вашу страну. 

Как оцените шансы сборной Рос-
сии на чемпионате мира?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Знаю, что в вашей 
команде много травмированных. 
Причем выбыли игроки, которые 
очень важны для команды. Но 
когда ты играешь дома, у тебя 
есть маленькое преимущество 
над соперником. Потому что за 
тобой стоят болельщики, кото-
рые тебя поддерживают, твоя се-
мья находится на трибуне. Да, 
есть небольшая разница в уровне 
между Бразилией, Аргентиной, 
Францией и сборной России. Но 
дома любой футболист выходит 
на поле как настоящий воин, ко-
торый хочет, чтобы им горди-

лись. И с хозяевами тяжело лю-
бой команде. Вспомните Фран-
цию на домашнем чемпионате 
мира-98. Он стал лучшим для на-
шей команды за всю историю. В 
футболе никогда не знаешь ре-
зультат наверняка, за это мы его 
и любим. Возможно, Россия вый-
дет в 1/8 финала.

То есть выход из группы для рос-
сиян будет хорошим результа-
том?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Да. Это будет хоро-
шим выступлением для России, и 
оно даст возможность прогрес-
сировать к следующему чемпио-
нату мира. К тому же, когда попа-
даешь в плей-офф, там может 
произойти все что угодно. На-
пример, сейчас у вашей команды 
много травмированных. Возмож-
но, в 1/8 финала она встретится 
со сборной, у которой тоже будут 
серьезные потери. И тогда кто 
знает, чем это закончится.

Вы были центральным защитни-
ком высочайшего уровня. Игро-
ков этого амплуа сейчас не хва-
тает сборной России. Почему у 
нас нет высококлассных цен-
тральных защитников? 
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Думаете, только в 
России? Мне кажется, это во всем 
мире так. Потому что все дети хо-
тят быть нападающими. Им не 
нравится играть в защите. Каж-
дый жаждет быть как Месси или 
Роналду, забивать голы. Напада-
ющим достается вся популяр-
ность. Так что это глобальная 
проблема, и я не знаю, как изме-
нить этот менталитет. Возможно, 
как раз мы, бывшие игроки, 
должны объяснять детям — за-
щитники очень важны. Без обо-
роны ты не сможешь победить. 

Главное — трофеи
Вы выигрывали трофеи с «Чел-
си», были капитаном «Арсена-
ла», играли за «Тоттенхэм» и 
«Марсель». Какой клуб все-таки 
главный в вашей карьере?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Я провел прекра-
сное время во всех командах, и 
везде все было по-разному. Но 
когда ты начинаешь в детстве за-
ниматься футболом, у тебя есть 
цель — выигрывать трофеи. Это 
очень эмоциональные моменты, 
лучшие в твоей карьере. «Челси» 
дал мне такую возможность, и я 
всегда буду помнить об этом. В 
«Арсенале» нам с трофеями не 
везло. Но там я чувствовал себя 
более свободно в игровом плане, 
больше подключался к атакам, 
забивал голы. У «Тоттенхэма» аб-
солютно другой подход к футбо-
лу, иной менталитет. Мне при-
шлось там непросто на первых 
порах. Болельщики не приняли 
меня, поскольку до этого я играл 
за «Арсенал». Но постепенно я 
показал им свой характер. Но 
все-таки лучшие моменты карье-
ры я пережил в «Челси».

Вы как-то не согласились с Арсе-
ном Венгером, который назвал 
«Арсенал» главным клубом Лон-
дона. И сказали, что главный 
клуб города — «Челси». Почему?
ВИЛЬЯМ ГАЛЛАС: Когда мы говорим о 
главном клубе, то я понимаю под 
этим трофеи, победы. Всем нра-
вится говорить о прошлом. Но 
это — прошлое. Мы говорим о на-
стоящем и будущем, поскольку 
самое важное именно это. Если я 
хорошо сыграл три дня назад, за-
бил гол, а сегодня совершил гру-
бую ошибку и мы проиграли, вы 
думаете люди будут обсуждать 
мою игру три дня назад? Или об 
ошибке? С клубами все то же са-
мое. У «Арсенала» титулов боль-
ше. Но в прошлом сезоне чемпио-
ном стал «Челси», и поэтому я 
назвал его главным клубом Лон-
дона. Посмотрим, кто окажется 
выше в этом году. Если «Тоттен-
хэм» финиширует выше «Чел-
си», то его болельщики будут 
иметь полное право сказать, что 
их клуб — главный в городе. И это 
будет справедливо.

Вильям Галлас больше ста матчей 
провел за лондонский «Арсенал», 
с которым ЦСКА встретится 
в четвертьфинале Лиги Европы.

Акцент

 Все дети хотят быть нападаю-
щими. Каждый жаждет быть 
как Месси или Роналду, 
забивать голы. Нападающим 
достается вся популярность

Юрий Семин: 
Мы обострили ситу-
ацию в турнирной 
таблице. Битва 
за чемпионство 
начинается заново

Спартаковцы одержали третью победу подряд в Премьер-лиге 
и вернулись в чемпионскую гонку.

ДОСЬЕ «РГ»
Вильям Галлас родился 17 авгу-
ста 1977 года в Аньер-сюр-Сен 
(Франция). Выступал на позиции 
центрального и левого защитни-
ка. Играл за французские «Кан» 
(1995–1997) и «Марсель» (1997–
2001), английские «Челси» (2001–
2006), «Арсенал» (2006–2010) и 
«Тоттенхэм» (2010–2013), ав-
стралийский «Перт Глори» 
(2013/14). За сборную Франции 
провел 84 матча, забил пять мя-
чей. Чемпион Англии 2004/05 и 
2005/06, обладатель Кубка ан-
глийской лиги (2005) и Суперкуб-
ка Англии (2005), победитель 
Кубка конфедераций (2003), ви-
це-чемпион мира (2006). Два-
жды включался в команду года по 
версии Профессиональной фут-
больной ассоциации Англии 
(2003, 2006). В Санкт-Петербурге Галлас встретился со Станиславом Черчесовым.
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ЮБИЛЕЙ Футболисту, 
тренеру, организатору 
Михаилу Гершковичу — 70

По-прежнему 
бьет в «девятку» 

Николай Долгополов

КАКОЙ это был футболист! В «Торпедо» молодой Миша 
Гершкович неожиданно быстро сыгрался с великим Эду-
ардом Стрельцовым. Его пасы были выверены, а видение 
поля поразительным. Несмотря на разницу в возрасте, 
они подружились с непростым в общении гигантом боль-
шой игры, понимали друг друга с футбольного полусло-
ва.  И сегодня в кабинете руководителя Объединения оте-
чественных тренеров Михаила Даниловича Гершковича 
фото Стрельцова — на самом видном месте. 

После «Торпедо» было «Динамо», где Михаил забивал 
в коронную «девятку». Он возглавлял национальную мо-
лодежную сборную, первую команду страны, а в 2006-м 
собрал вместе всех ведущих российских наставников. 
Это и благодаря Михаилу Гершковичу в наших клубах 
становится все больше российских главных тренеров.

А еще он замечательный человек. Скольким людям он 
помог в жизни. Знаю это на собственном опыте. Когда 
другие в трудные, у каждого случающиеся минуты, не за-
мечали, отворачивались, Михаил Данилович приходил 
на помощь. Случился и в его жизни непростой период, 
когда Гершковичу понадобилось все мужество, чтобы 
выбраться, преодолеть. И у него получилось.

Блестящий рассказчик, он работал в популярнейшем 
еженедельнике «Футбол», а сейчас его Объединение ре-
гулярно выпускает журнал для тренеров. И понятно, Гер-
шкович всегда готов ответить на вопросы журналистов. 
Он постоянный собеседник «Российской газеты», непре-
менный участник мероприятий Федерации спортивных 
журналистов. Но только не по вторникам — в этот день 
70-летний Михаил Гершкович обязательно играет в фут-
бол. И дальше забивать вам только в «девятку»! 

БОКС Поветкин отправил 
двухметрового британца 
Прайса в нокаут

Опрокинул 
гиганта

Анна Козина

ЗДОРОВЕННЫЙ боксер из Ливерпуля Дэвид Прайс не 
устоял на ногах в бою с Александром Поветкиным. «Рус-
ский витязь» нокаутировал британца в пятом раунде, за-
щитив титулы WBO International и WBA Inter-Continental 
в супертяжелом весе.

Внушительные габариты — рост 203 см, размах рук 
208 см, вес 116 кг — не дали Дэвиду Прайсу никакого пре-
имущества. Зато он служил хорошей и практически не-
подвижной мишенью для нашего Саши Поветкина, кото-
рый начал боксировать очень активно. Уже в третьем ра-
унде Прайс побывал на настиле ринга. Правда, чуть по-
зже и российскому боксеру, зевнувшему удар, рефери 
отсчитал нокдаун. От падения россиянина спасли только 
канаты. Это был единственный момент, когда Прайс ис-
полнил одно из сво-
их обещаний: «вый-
ти и махать руками». 
Однако уже в начале 
пятого раунда По-
веткин провел от-
личную комбина-
цию ударов — в кор-
пус по печени, боко-
вой в висок и мощ-
ный апперкот на до-
бивании. Прайс ока-
зался в тяжелом но-
кауте. Из рассече-
ния, полученного 
ранее, хлестала кровь. Британского боксера откачивали 
с кислородной маской. Как выяснилось, гигант из Ливер-
пуля так и не научился держать удар. До поединка с По-
веткиным все четыре поражения Прайс также прини-
мал, отправляясь в нокаут. 

Благодаря этой победе Александр Поветкин сохранил 
первые места в рейтингах WBA и WBO и получил воз-
можность встретиться с победителем объединительного 
боя, чемпионом по версиям WBA Super, IBO и IBF, а те-
перь и обладателем пояса WBO Энтони Джошуа. 

Поединок британца Джошуа и новозеландца Джозефа 
Паркера, хоть он и был главным событием вечера бокса в 
Кардиффе, завершился не так эффектно, как бой Повет-
кин — Прайс. Супертяжи провели на ринге все 12 раун-
дов. Джошуа выиграл единогласным решением судей 
(119-109, 118-110, 118-110), прервав свою серию из 20 
нокаутов.

Как сообщает пресс-служба промоутерской компа-
нии «Мир Бокса», представляющей интересы Поветки-
на, бой с Джошуа может состояться во второй половине 
этого года. К этому поединку Александру нужно подойти 
не только в отменной физической, но и психологической 
форме. В 2013 году он уже бился с суперчемпионом Вла-
димиром Кличко, но выглядел весьма неубедительно. 

Впрочем, сам Джошуа дал понять, что нацелен на но-
вый объединительный поединок — с обладателем пояса 
WBC американцем Деонтеем Уайлдером. «Просто при-
ведите его в один ринг со мной, и я его нокаутирую», — 
выкрикивал британец под одобрительный рев толпы на 
стадионе. Уайлдер вызов принял: «Ты хочешь драться со 
мной? Что ж, давай это устроим».

БАСКЕТБОЛ Два российских клуба могут встретиться в четвертьфинале Евролиги

На паркете все свои
Иван Ильин

В 
рамках плей-офф баскет-
больной Евролиги весьма 
вероятна встреча двух пред-

ставителей России. Это стало по-
нятно после завершения матчей 
предпоследнего тура регулярного 
чемпионата. По итогам которого 
московский ЦСКА остается лиде-
ром, а «Химки» теперь замыкают 
восьмерку сильнейших. 

Ответы на главные вопросы 
регулярного сезона уже получе-
ны. И команды, которые продол-
жат борьбу за попадание в «Фи-
нал четырех», определились зара-
нее. Помимо уже упомянутых 
российских коллективов, в их чи-
сло вошли действующий облада-
тель титула турецкий «Фенербах-
че», греческие «Олимпиакос» и 
«Панатинаикос», испанские 
«Реал» и «Баскония», а также 
«Жальгирис» из Каунаса. Теперь 
осталось дождаться, кто с кем 
сыграет в плей-офф, где борьба 
пойдет в сериях до трех побед.

Химчане выходили на послед-
ний домашний матч «регулярки» 
против «Фенербахче», имея не-
плохие шансы финишировать в 
четверке сильнейших. И получить 
таким образом еще и преимуще-
ство своего паркета на следующей 
стадии. Однако на практике все 
получилось не столь красиво. 
Даже как всегда результативная 
игра Алексея Шведа, который 
установил новый рекорд Евроли-
ги, набрав за сезон 628 очков, 
«Химкам» не помогла. Сирена за-
фиксировала счет 64:73 в пользу 
турецкого клуба. 

Днем позже пришли не лучшие 
для «Химок» новости пришли уже 
из Каунаса, куда отправился 
ЦСКА. Армейцы досрочно обеспе-
чили себе первое место, поэтому с 
турнирной точки зрения резуль-
тат для них особого значения не 
имел. Чего не скажешь о «Жальги-
рисе». Команда Шарунаса Ясикя-
вичуса и так разрушает все стере-
отипы. Обладая далеко не самым 
выдающимся бюджетом, литов-
ский клуб идет в лидерах Евроли-
ги и успел в этой регулярке обыг-
рать многих из тех, кого изначаль-

но ставили выше. Ну а в матче 
против ЦСКА «Жальгирис» был и 
вовсе предельно мотивирован. 
Ведь в случае поражения он имел 
все шансы получить в плей-офф 
как раз армейцев. А с учетом того, 
что в серии до трех побед с ЦСКА 
тягаться в Европе не под силу пра-
ктически никому, этот вариант 
литовцам едва ли понравился.

В итоге желание пересилило 
общий класс. И победа досталась 
именно хозяевам — 85:73. У ар-
мейцев стоит отметить игру На-
ндо де Коло, набравшего 18 очков, 

и Кайла Хайнса, добавившего еще 
12 баллов. После матча главный 
тренер ЦСКА Димитрис Итудис 
признал очевидное.

— Большую часть матча «Жаль-
гирис» играл лучше и заслужил 
победу. Мотивация — магическая 
штука в спорте, и в этом матче 
нам ее не доставало, — заявил Иту-
дис на пресс-конференции. — 
Нужно лучше готовиться. Мы хо-
тели сыграть лучше — ради самих 

себя и наших болельщиков, но в 
целом мне нечего предъявить иг-
рокам. Ждем завершающего мат-
ча регулярного чемпионата и бу-
дем готовиться к плей-офф.

ЦСКА финиширует на группо-
вом этапе 5 апреля домашним по-
единком против белградской 
«Црвены Звезды». Сербский кол-
лектив лишился возможности 
сыграть в домашнем «Финале че-
тырех» и в плей-офф не попал. Так 
что играть команды будут разве 
что для болельщиков — ЦСКА, в 
свою очередь, с первой строчки 
никуда не сдвинется. 

А вот с «Химками» ситуация 
интереснее. Команда Георгиоса 
Барцокаса едет в Барселону, где ей 
предстоит встреча с провалив-
шим сезон одноименным клубом. 
Некогда сильнейшая на конти-
ненте «Барса» значится в таблице 
на 15-м месте. Что, впрочем, не оз-
начает гарантированную победу 
«Химок» — «сине-гранатовые» 
уже не раз доказывали, что даже 
без турнирной мотивации могут 
играть хорошо. 

Если химчане в Барселоне про-
играют, то они точно остаются в 
таблице восьмыми и попадают в 
плей-офф на ЦСКА. С другой сто-
роны, даже победа не факт, что по-
зволит им подняться выше. Ведь в 
параллельной встрече идущая 
седьмой «Баскония» принимает 
аутсайдера турнира турецкий 
«Анадолу Эфес», а занимающий 
шестое место «Жальгирис» едет в 
гости к «Олимпиакосу». И если 
конкуренты «Химок» победят, то 
мы увидим российскую дуэль в 
плей-офф Евролиги.

Хоккей В серии плей-офф между СКА и ЦСКА 
команды обменялись победами

У армейцев равенство

Илья Зубко

В 
плей-офф Континен-
тальной хоккейной 
лиги набирают оборо-
ты финалы конферен-
ц и й .  К о м а н д ы  у ж е 

успели провести по два поедин-
ка, которые оказались богатыми 
на события.

Всего чуть больше месяца 
прошло с момента исторической 
победы нашей хоккейной сбор-
ной на Олимпиаде. Тогда в Пхен-
чхане главная команда была со-
ставлена по довольно простому 
принципу. 15 игроков представ-
ляли в ней питерский СКА, во-
семь хоккеистов — московский 
ЦСКА. И лишь две оставшиеся ва-
кансии в заявке заняли предста-
вители другой команды, магни-
тогорского «Металлурга». Тре-
нерский штаб тоже выглядел ин-
тересно. Руководил им Олег Зна-
рок, возглавляющий еще и СКА. А 
одним из ассистентов являлся 
Игорь Никитин, по совмести-
тельству главный тренер ЦСКА.

Совсем недавно эти люди вме-
сте бились за страну, добывая 
первое за 26 лет олимпийское 

«золото». И вот, ирония судьбы, 
теперь они сражаются друг с дру-
гом за право получить Кубок Га-
гарина. Бой идет, кстати, жесто-
чайший, и времена, проведенные 
вместе в Пхенчхане, никто уже не 
вспоминает. Что показал первый 
же матч этой серии, которую 
многие эксперты не без основа-
ний считают досрочным фина-
лом всего сезона. Обе команды 
выдали тогда очень яркий поеди-
нок, основное время которого за-
кончилось со счетом 4:4, а в овер-
тайме москвичи вырвали победу.

Такие игры очень нравятся бо-
лельщикам, но никак не трене-
рам. И в матче за номером два 
аналитики предсказывали сов-

сем иной хоккей — более закры-
тый и осторожный. Особенно это 
касалось, разумеется, СКА. Вто-
рое домашнее поражение подряд 
для армейцев с Невы могло ока-
заться фатальным, поэтому ко-
манда Олега Знарка с ходу огоро-
шила оппонентов предельно 
жестким хоккеем. При любом 
удобном случае хозяева приме-
няли силовые приемы, по этому 
компоненту переиграв ЦСКА в 
первом периоде в шесть раз.

Ну а дивиденды в виде забро-
шенных шайб СКА получил уже 
во втором периоде. В самом его 
начале возвращенный в основ-
ной состав Шипачев перехватил 
шайбу в чужой зоне, скинул ее на 

Гусева, и тот дальним броском 
открыл счет. А в середине перио-
да преимущество питерцев удво-
ил Коскиранта. Момент получил-
ся спорным, поскольку ему пред-
шествовала смена составов. И од-
новременно на льду оказалось 
больше, чем пять игроков СКА. 
Однако гол после просмотра ви-
деоповтора все-таки засчитали.

На официальном сайте Конти-
нентальной хоккейной лиги по-
сле матча появилось короткое 
сообщение. «После видеопрос-
мотра определено: нарушение 
численного состава не было, сле-
довательно, взятие ворот было 
засчитано верно», — говорится в 
нем. Новость снабжена видеоза-
писью не очень хорошего качест-
ва, на котором отдельно выделе-
на зона шириной в 1,5 метра у 
бортика, где происходит смена 
состава. Очевидно, предполага-
ется, что поскольку игроки СКА 
находятся в ней, то все в пределах 
правил. Насколько такое объя-
снение выглядит убедительно — 
пусть каждый решает сам. В су-
хом остатке лишь констатируем, 
что этот гол оказался в матче по-
следним.

Питерские армейцы выиграли 
2:0, побив тем самым клубный 
рекорд по числу «сухих» побед в 
сезоне. Теперь их у команды 16. 
Из них девять — на счету финско-
го голкипера Микко Коскинена, 
который таких образом побил 
личный рекорд по числу матчей 
на ноль. Но главное, впрочем, 
другое. Теперь в серии до четы-
рех побед счет равный — 1:1. И ко-
манды переезжают в Москву, где 
продолжат выяснять отношения 
уже сегодня вечером. Как заме-
тил традиционно немногослов-
ный Олег Знарок, «все впереди».

Что же касается Восточной 
конференции, то в ней два пер-
вых матча финальной серии 
остались за казанским «Ак Бар-
сом». Команда Зинэтулы Биля-
летдинова стартовала с волевой 
победы над челябинским «Трак-
тором» со счетом 2:1. А вчера ве-
чером уральцы упустили уже 
преимущество в две шайбы. Ведя 
после первого периода 2:0, они 
уступили «барсам» 3:4. Счет в се-
рии стал 2:0 в пользу казанцев.

Игрокам ЦСКА и СКА придется 
на время забыть о том, как они вме-
сте добыли «золото» Олимпиады.

«Химки» и ЦСКА дважды встреча-
лись друг с другом в этой Евролиге. 
Возможно, сыграют и еще.

Акцент

 Многие эксперты не без осно-
вания считают серию между 
СКА и ЦСКА досрочным 
финалом сезона в КХЛ

Британец перед 
боем с Поветкиным 
обещал махать 
руками, а в итоге его 
откачивали с кисло-
родной маской

НОВОСТИ

Шипулин 
досрочно
завершил
сезон

НЕ ОСТАЛОСЬ 
СИЛ НА ГОНКИ 

Анна Бекетова

НА ЧЕМПИОНАТЕ России по 
биатлону в Ханты-Мансийске за-
вершились гонки преследования.

В женском пасьюте на 10 км 
победу одержала Екатерина Юр-
лова-Перхт. Ульяна Кайшева, вы-
игравшая накануне спринт, на 
этот раз финишировала третьей. 
У мужчин чемпионом страны 
стал Антон Бабиков. 

Отметим, что в рамках ЧР 
проходят всероссийские альтер-
нативные соревнования для не 
попавших на Олимпиаду спор-
тсменов. Так что в Ханты-Ман-
сийск приехали все сильнейшие. 
Однако лидер сборной Антон 
Шипулин после десятого места в 
спринте не вышел на гонку пре-
следования и объявил о досроч-
ном завершении сезона. 

— Сезон был полон борьбы, 
разочарований, злости, но и над-
ежде в нем осталось место, — на-
писал Антон на своей страничке 
в «Инстаграме». — Я знаю, что я 
способен на большее.

Остальным биатлонистам 
еще предстоит разыграть медали 
в масс-стартах и эстафетах. Тур-
нир завершится 4 апреля.

Дани Алвес
стал самым
титулованным
футболистом
в истории

ПРИТЯГИВАЕТ
КУБКИ

Артур Нанян

ФИНАЛЬНЫЙ матч Кубка 
французской лиги между ПСЖ и 
«Монако» стал знаковым для за-
щитника парижан Дани Алвеса. 
Его команда добилась крупной 
победы (3:0), а сам бразилец за-
воевал 36-й трофей в карьере. 
Это абсолютный рекорд в исто-
рии футбола.

По числу выигранных титу-
лов он обошел таких легенд, как 
Райан Гиггз и Кенни Далглиш (по 
35). Больше всего трофеев Дани 
завоевал в составе «Барселоны», 
за которую он выступал с 2008 
по 2016 год. Вместе с каталонца-
ми Алвес шесть раз становился 
чемпионом Испании, по четыре 
раза побеждал в Кубке и Супер-
кубке страны, трижды — в Лиге 
чемпионов, Суперкубке УЕФА и 
клубном чемпионате мира.

В ПСЖ бразилец перешел ле-
том прошлого года. Несмотря на 
солидный по футбольным мер-
кам возраст — 34 года, заканчи-
вать карьеру Алвес не собирает-
ся. Как признался защитник в од-
ном из недавних интервью, он 
намерен играть до 40 лет. 

Мыскина 
покидает пост
капитана
сборной 

АНАСТАСИЯ  
В АУТЕ

Кирилл Ветров

АНАСТАСИЯ Мыскина объяви-
ла вчера о том, что покидает пост 
капитана женской сборной по 
теннису. Сегодня ее заявление об 
уходе будет рассмотрено на за-
седании правления Федерации 
тенниса России. И, судя по всему, 
отставка будет принята.

Такое решение не стало нео-
жиданностью, поскольку при 
Мыскиной наша сборная пока-
зывала неважные результаты. С 
февраля 2014 года, когда Анаста-
сия приступила к работе, из ше-
сти матчей Кубка Федерации 
российские девушки смогли вы-
играть всего один. Как результат 
— сборная, еще недавно боров-
шаяся непосредственно за тро-
фей, покинула Мировую группу. 
И рискует опуститься еще ниже. 
Ведущие спортсменки с россий-
ским паспортом при этом не хо-
тят приезжать в сборную. Труд-
но связывать этот факт напря-
мую с фигурой капитана. Скорее 
это системная проблема, по-
скольку выступления за сбор-
ную не приносят теннисистам 
особой выгоды. Тем не менее 
Мыскина взяла ответственность 
за такое выступление на себя.

Встреча с кулаком Александра Поветкина оказалась 
для Дэвида Прайса (справа) роковой. 
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